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E N T R E G A DE LA M E D A L L A DE O R O DE LA C I U D A D A L ESCUA-
D R Ó N DE V I G I L A N C I A A É R E A E V A - 3 

En un br i l lante ac to ce l eb rado el s á b a d o 17 de j u n i o , 
en la Plaza d e España , se en t r egó la M e d a l l a de 

O r o d e la C iudad de C o n s t a n t i n a al E V A - 3 , c o n c e d i d a por 
u n a n i m i d a d del P l e n o Mun ic ipa l . 

El a c o n t e c i m i e n t o m e r e c i ó la p resenc ia del Genera l 
J e f e del M a n d o A é r e o del Es t r echo y S e g u n d a Reg ión 
Aé rea , E x c m o . Sr. E d u a r d o G o n z á l e z - G a l l a r z a M o r a l e s y 
el E x c m o . Sr. Gene ra l J e f e del M a e s t y J e f e de l Sec tor 
A é r e o de Sevi l la , D . R a m ó n Garc í a Ruiz , a d e m á s de 
n u m e r o s a s au to r idades mi l i ta res y c iv i les . T o d o el lo en 
m e d i o de g randes m e d i d a s d e segur idad y p ro toco lo mili-
tar y a c o m p a ñ a d o por la B a n d a de M ú s i c a de la Unidad 
Aérea del Es t r echo . U n a v e z q u e t o d a s las personalidades 
fue ron rec ib idas por e l Sr . Alca lde y p r e s e n t a d a s a las 
Au to r idades Loca les , d io c o m i e n z o del acto , c o n d u c i d o 
mag i s t r a lmcn te por J o s é Lu is Or t iz G ó m e z , f u n c i o n a r i o 
del A y u n t a m i e n t o . 

La c e r e m o n i a d e en t r ega cons i s t ió en la cons t i tuc ión 
del P leno del E x c m o . A y u n t a m i e n t o , p res id ido por el 
l imo . Sr . Alca lde , d a n d o lectura la Sra . Secre ta r ia del 
A y u n t a m i e n t o , M. a I n m a c u l a d a Áv i l a Ga rc í a , de la cer t i f i -
cación de a c u e r d o del o t o r g a m i e n t o d e h o n o r e s as í c o m o 
los f u n d a m e n t o s pa ra e l lo . 

A con t inuac ión el Sr . A l c a l d e en t regó al C o m a n d a n t e 
del E V A - 3 , Sr. J o s é M a n u e l Mar t ín , la M e d a l l a de O r o y 

un p r ec io so p e r g a m i n o p in t ado a m a n o por el maes t ro 
sev i l lano Car los de C ó r d o b a , c o m o recuerdo del acontec i -
mien to . S e g u i d a m e n t e el C o m a n d a n t e ag radec ió a la 
C o r p o r a c i ó n y al p u e b l o de C o n s t a n t i n a los honores reci-
b idos y la hospi ta l idad e iden t i f i cac ión que s i empre ha 
h a b i d o entre el E s c u a d r ó n y la C i u d a d , así c o m o la impor-
tancia de éste den t ro del o r g a n i g r a m a mil i tar de l E jé rc i to 
del Ai re , s i e n d o sus pa lab ras s ince ras y emot ivas . 

L u e g o hab ló el Alca lde qu ien , en un e l abo rado y 
o p o r t u n o d iscurso , exp l i có los m o t i v o s del r end imien to de 
h o n o r e s al E V A - 3 por todo lo pos i t ivo que ha supues to 
para C o n s t a n t i n a y sus habi tan tes , a lo largo de es tos casi 
50 años q u e t i ene el Escuad rón , su e m p l a z a m i e n t o en 
nues t ra Loca l idad , d a n d o a c o n o c e r su n o m b r e m á s allá de 
nues t ras f ron te ra s y a d e m á s por lo q u e ha supues to de 
r e l ac iones pe r sona les con el pe r sona l del E jé rc i to del Ai re 
q u e a lo largo de t o d o s es tos a ñ o s han p a s a d o por aquí . 
Face t a es ta q u e t a m b i é n de s t acó el Sr . C o m a n d a n t e . C o n -
c l u y e n d o con una d e f e n s a del papel f u n d a m e n t a l de las 
F u e r z a s A r m a d a s en nues t ro o rden Cons t i tuc iona l . 

Para f ina l izar se e scucha ron , con el d e b i d o respeto , los 
h i m n o s d e A n d a l u c í a y de España , m a g n í f i c a m e n t e inter-
p r e t ados por la B a n d a Mi l i ta r . 

A d e m á s de todas las pe r sona l idades y au tor idades 
c iv i les y mi l i tares , f u e r o n inv i t adas todas las a soc iac iones 



y en t idades d e C o n s t a n t i n a y, a t r avés de b a n d o públ ico , la 
Alca ld ía invi tó a t o d o el pueb lo . La respues ta d e la gen te 
f u e mas iva , a c u d i e n d o al ac to y conv i r t i éndo lo en una 
mani fes tac ión p o p u l a r de a p o y o a los h o n o r e s r end idos al 
EVA-3 . 

Este E q u i p o de R e d a c c i ó n t u v o el h o n o r de ser invita-
do al cóctel q u e o f r e c i ó el E s c u a d r ó n en s u s d e p e n d e n c i a s , 
lo que a g r a d e c e m o s d e s d e aqu í . All í p u d i m o s c o m p r o b a r 
la ce rcan ía y na tu ra l idad con q u e se mos t r a ron las au tor i -
dades Mi l i ta res y en par t i cu la r el Gene ra l , Sr . G o n z á l e z -
Gal larza . q u e no ocu l tó su o rgu l l o y e m o c i ó n por los 
honores r end idos por el A y u n t a m i e n t o y el pueb lo d e 
Cons tan t ina . 

A c o n t i n u a c i ó n les t r a n s c r i b i m o s , l i te ra lmente , lo que 
el Genera l Sr. E d u a r d o G o n z á l e z - G a l l a r z a esc r ib ió en el 
Libro de O r o del A y u n t a m i e n t o : 

"Es un honor para mi, como Jefe del Mando Aéreo 
del Estrecho y de la 2.a Región Aérea, haber sido testigo 
de este acto entrañable en el que la Ciudad de Constanti-
na ha entregado al EVAS, la Medalla de Oro de ¡a 
Ciudad de manos del limo. Sr. Alcalde, D. Juan Antonio 
Rivera Meléndez. Este hermanamiento con los constan-
tinenses es la mejor medalla que se nos pudiera imponer 
a los que vestimos el uniforme del Ejército del Aire. 

Que la Virgen del Robledo y la Virgen de Loreto, nos 
protejan a todos, a Constantina y al Ejército del Aire." 

Eduardo G. Gallarza M.. 

Constantina, 17.06.00. 

En el ac to p u d i m o s vo lve r a ve r a m u c h o s de los 
mil i tares q u e han p a s a d o por el E V A - 3 du ran t e los últi-
m o s años , a m i g o s m u c h o s y c o n o c i d o s todos . En def in i t i -
va f u e una e m o t i v a y s o l e m n e j o r n a d a para Cons tan t ina y 
su gente . 

Nues t r a s incera fe l ic i tac ión al A y u n t a m i e n t o , su C o r -
porac ión y al E V A - 3 por la o r g a n i z a c i ó n de este acon tec i -
miento para el r e c u e r d o y la m e m o r i a co lec t iva de C o n s -
tantina. 

Momento en el que el General D. Eduardo González-Gallarza, estampa 
su firma en el Libro de Oro del Excmo. Ayuntamiento 

Saludo a nuestro himno nacional de los mandos asistentes 

Momento de la intervención de nuestro alcalde D. José Antonio Rivera 
Meléndez 

Instantes de la presentación del acto 



N O M B R A M I E N T O DE H I J O PREDILECTO DE C O N S T A N T I N A A 
M A N U E L R A M Í R E Z F E R N Á N D E Z DE C Ó R D O B A 

En la calurosa noche del 24 de junio, en un engalanado, 
coqueto y solemne Castillo, en su Plaza de Armas, tuvo lugar, a 
las 9 de la noche, la ceremonia de nombramiento de Hijo Predi-
lecto de Constantina al querido y admirado paisano MANUEL 
RAMÍREZ FERNÁNDEZ DE CÓRDOBA. 

Por segundo sábado consecutivo, en este mes de junio que 
tantos acontecimientos especiales nos ha deparado, se constituyó 
el Ayuntamiento en Pleno, en sesión extraordinaria y solemne, 
estrenando el Sr. Alcalde y los Sres. Concejales sus medallas de 
la Corporación. Tomó la palabra la 
Sra. Secretaria del Ayuntamiento, M.a 

Inmaculada Avila García, para dar 
lectura del certificado del acuerdo 
plenario en el que por mayoría absolu-
ta de los concejales se le otorgó el 
Nombramiento de Hijo Predilecto de 
Constantina así como los fundamen-
tos que llevaron a dicho nombramien-
to. 

Seguidamente se requi r ió la 
presencia del homenajeado paisano en 
el estrado, elegantemente amueblado y 
decorado para tal ocasión, y recibió de 
manos del Sr. Alcalde un pergamino 
pintado a mano por el maestro sevilla-
no Carlos de Córdoba, que ya pintara 
el regalado al EVA-3, testimonio 
escrito del título entregado a nuestro 
ilustre hijo de Constantina, así como la 
Medalla de Oro que corresponde 
entregar al Hijo Predilecto. 

Un e m o c i o n a d í s i m o Manue l 
Ramírez tomó entonces la palabra 
para, con un hermoso discurso, como 
cabía esperar de su persona, de fácil 
pluma y de grandes sentimientos, "a 
corazón abierto" según declaró, agra-
decer a la Corporación y a su pueblo 
el honor recibido. Y así, a corazón 
abierto, sus palabras intimistas, since-
ras, precisas y cargadas de afecto, 
agradecimiento y modestia, deleitaron al auditorio. Agradeció 
además que se diera la coincidencia de día tan señalado en su 
vida, ya, con la festividad de San Juan, porque pudo recordar de 
manera muy especial a su padre, D. Juan Ramírez Filosía, Hijo 
Predilecto que fue de Constantina, y persona altamente reconoci-
da y querida por este pueblo. Asi como a su hermano Juan y a su 
"tercer Juan", su hijo, declarando que a este día de tantas y pro-
fundas emociones se le unían los recuerdos de todos sus Juanes, 
el de su madre, el de los que le enseñaron el amor infinito por esta 
tierra. También dijo en otro párrafo de sus discurso: "me lo estáis 
dando todo, a alguien que nunca mereció tanto)...) pero si el 
motivo es por querer a Constantina. soy su hijo de la cabeza a los 
piesf...)". No les transcribimos más de sus frases, por temor a no 
saber reproducirlas tan bellas y precisas como él las utilizó. 
Hemos de destacar que en todo momento hizo partícipes y com-
partió el Nombramiento con todos sus hermanos. Su discurso de 
agradecimiento se aplaudió larga y calurosamente por todos los 
presentes. 

Meléndez hizo un afectuoso recorrido por la vida familiar, por los 
arraigados vínculos que le unen a este pueblo, resaltando su 
brillante trayectoria profesional, su gran humanidad y su amor por 
Constantina. Su discurso fue más amistoso que institucional. 

Finalizado el discurso del Sr. Alcalde, después de muchas 
oleadas de intensa emoción, sonaron los himnos de Andalucía y 
de España, en este orden y según mandan los cánones. 

Finalizada la sesión, y todavía en el estrado, Manolo Ramí-
rez, como cariñosamente lo nom-
bramos, recibió regalos de tres 
instituciones: de la Confederación 
de Empresarios de Andalucía de 
manos de su Presidente, Sr. Rafael 
Alvarez Colunga; del Colegio de 
Médicos de Sevilla por el Sr. 
Isacio Siguero, y del EVA-3 
entregado por su Comandante Sr. 
José Manuel Martín Rodríguez. 

Luego, el homenajeado, firmó 
en el Libro de Oro del Ayunta-
miento, en el que escribió: 

"Siempre he llevado a mi 
pueblo de mi alma en el corazón 
y en Ias entrañas. A partir de 
ahora ya lo llevaré, además, en 
el pecho por esa medalla de oro 
que hoy me habéis dado. Una 
medalla que también le veo a 
nuestra Santísima Virgen de! 
Robledo cuando, como siempre, 
voy a verla y en su mirada ya 
encuentro todas las fuerzas que 
necesito para ir por esta vida. 

Hoy como os he dicho de 
palabra y ahora os escribo, me 
habéis dado ta mejor y más 
grande condecoración que pueda 
haber soñado nunca. Hoy me 

habéis dado con un pergamino y una bendita medalla todos mis 
sueños, todas mis vivencias, todas mis satisfacciones, todas mis 
emociones, todos mis maravillosos recuerdos y, cómo no, la 
satisfacción más grande que pueda sentir nunca: el saberme 
querido. 

Tengo tantas deudas de gratitud por Constantina le debo 
tanto a Constantina desde siempre que, con sólo recordar cual-
quier página de mi vida, ya sale ella, Constantina por medio por 
asi, como os he dicho, me lo enseñaron mis padres y asi, como 
os escribo ahora, llevaré en los adentros hasta la eternidad. 

Gracias paisanos, amigos, gente mía de mi bendito pueblo 
que hoy, y para siempre, me habéis hecho tocar la gloria con las 
manos. 

Un abrazo muy fuerte para todos y cada uno de mis paisa-
nos que son mis amigos j> ese beso de novio enamorado que 
siempre estoy dándole a mi Constantina. 

A continuación, el Sr. Alcalde, D. Juan Antonio Rivera Constantina, 24 de Junio, día de San Juan 2000. 



A continuación subieron a felicitarlo su esposa Concha 
y sus hijos Juan y Robledo, así como algunos de los amigos 
que vinieron a acompañarlo en este día tan importante para 
él, entre ellos: los toreros Curro Romero, Pepe Luis 
Vázquez, Miguel Báez Litri, el poeta Juan de Dios Pare-
j a Obregón y un gran elenco de personalidades de la cultu-
ra y el mundo empresarial de la capital, Sevilla. 

Ni que decir tiene que estuvo arropado por su numerosa 
y conocida familia, los Ramírez Filosía. los Fernández de 
Córdoba y los Mejías. además de otros muchos amigos y 
paisanos, ya que el pueblo fue invitado al acto, a través de 
Bando de la Alcaldía. Creemos que al menos se contaron 
setecientas personas. 

Recibió además otros tantos regalos conmemorativos 
del acontecimiento: de La Asociación de la Prensa de Sevi-
lla. de la Confederación de Empresarios de Sevilla, de este 
periódico, que quiso, modestamente, obsequiarle con una 
placa de recuerdo, y del maestro Antonio Difort, una pintura de 
la Torre que fue el regalo de su familia. 

A continuación, la familia Ramírez Mejías obsequió a todos 
los presentes con un espléndido banquete alargándose la fiesta 

hasta la madrugada. 

De nuevo hemos de felicitar a los artífices de la organización 
de este solemne y emotivo evento y muy especialmente al perso-
nal del Ayuntamiento: a José Luis Ortiz, maestro de ceremonias, 
a Mariano Ortiz -Repiso, a Carlos Rico Benzal, y a todo el perso-

nal de vías y obras municipal. El escenario, nuestro Castillo, 
estaba realmente bonito y de buen gusto. Y por supuesto a 
Pedro Ponce, Concejal Delegado de Festejos, así como a la 
Confederación de Empresarios de Sevilla, colaboradores en 
la Organización. Y, cómo no, a la FAMILIA RAMÍREZ 
MEJÍAS. 

No podíamos cerrar esta crónica sin manifestar que este 
Equipo de Redacción, se sintió un tanto decepcionado por-
qnp esperábamos que en algún momento se mencionara que 
nada más aprobarse el Reglamento de Honores y Distincio-
nes del Ayuntamiento, presentamos un escrito firmado por 
los diez componentes de entonces, solicitando honores y 
distinción para nuestro admirado, querido e ilustre paisano, 
M A N U E L RAMÍREZ F E R N Á N D E Z DE CÓRDOBA, 
tomando la iniciativa y adelantándonos, o al menos dándole 
la idea, a la Corporación. Nuestros lectores son testigos 
porque fueron informados puntualmente. 

ENTREGA DE PREMIOS Y CLAUSURA DEL II CURSO DE EDUCACIÓN VIAL 

Este II Curso de Educación Vial se ha caracterizado principalmente por dos cosas: la primera es que el temario impartido a 
los niños ha sido mucho más completo al haber realizado diapositivas de las señales, calles y circunstancias más conflictivas de nues-
tra localidad, con lo que los niños N O han tenido que imaginarse los problemas o circunstancias que AQUÍ ocurren viendo fotografí-
as o dibujos de otros lugares que no conocen. La segunda es que se ha intentado innovar con el concurso televisado en directo ya que 
el fin de éste no era otro que el hacer que los familiares, amigos, vecinos, etc. observen por sí mismos lo que los niños han aprendido, 
así como que al tiempo de verlo, indirectamente, estuvieran "aprendiendo" o recordando algo de Educación Vial. 

Así, el pasado 2 de junio, se entregaron los premios correspondientes al II Curso de Educación Vial de nuestra localidad en el 
patio de cristales del Excmo. Ayuntamiento, y se procedió a la clausura del mismo en presencia del Sr. Alcalde-Presidente, del Tte. de 
la Guardia Civil de Constantina, del Jefe de la Policía Local, del Delegado de Tráfico y de todos los profesores y alumnos de 6o curso 
de los tres colegios de Constantina. El acto se desarrolló de manera rápida, fluida, y los alumnos, recogieron sus merecidos regalos-
premios muy ilusionados. 

Las ganadoras de las preciadas bicicletas fueron Yaiza Blanco Cazorla y Miryam de la Vega Roldán; en segundo lugar que-
daron Sara Ramos Martín y Marcos González Jiménez, aunque para nosotros, para los Policías que impartimos el Curso, y sin ningún 
tipo de duda al respecto, LOS GANADORES FUERON TODOS YA Q U E LOS REGALOS-PREMIOS SON SÓLO UN INCENTI-
VO PARA ELLOS; LO IMPORTANTE PARA NOSOTROS ES LO QUE HAN APRENDIDO QUE NO HA SIDO POCO PARA 
SU EDAD. 



O T R A S N O T I C I A S 

FIN DEL CURSO ESCOLAR 

Finalizó el curso y ya están todos los escolares en las desea-
das vacaciones de verano. En todos los centros escolares se 
realizaron actividades festivas y lúdicas para clausurar las 
clases. 

F.I C. P. Virgen del Robledo, en el centro de L. Irisarri 
expusieron los instrumentos musicales fabricados pos los alum-
nos e hicieron fiestas en las aulas. 

El Colegio Sagrado Corazón, celebró su ya tradicional 
Fiesta Fin de Curso con actuaciones y bailes protagonizados por 
los alumnos y con una barra organizada por la APA. el pasado 
21 de Junio, con la numerosa asistencia de los padres y familia-
res, así como de todo el profesorado. 

El I. E. S. Constantina, se preparó este año para acoger la 
celebración de los exámenes de la temida selectividad en sus 
aulas, a partir del lunes 26 de Junio, durante tres días. ¡Suerte a 
todos!. 

D E P R I M E R A M A N O 

**»Supimos que la PISCINA PÚBLICA abrirá sus puertas 

el día 1 de Julio. El Ayuntamiento cede su gestión a ASNADIS, 

que se está encargando de su puesta a punto. 

M A S N O T I C I A S 

*** LA ALMENA se hace eco y se congratula de felicitar 

a nuestro paisano SEBASTIÁN CANO FERNÁNDEZ, que ha 

sido nombrado Viceconsejero de la Consejería de Educación de 

la Junta de Andalucía. Hasta ahora venía desempeñando eficaz-

mente el cargo de Director General de esta Consejería. Su buen 

hacer se ha visto recompensado con un puesto de mayor respon-

sabilidad. ¡ENHORABUENA! 

** 'También comunicamos a todos los lectores que nuestro 

amigo y colaborador de este periódico y artista reconocido 

ANTONIO DIFORT ÁLVAREZ, ha sido el ganador del 

Primer Concurso del Cartel de Feria 2000 del vecino pueblo de 

Cantillana. Así que su cartel ilustra la portada de la Revista 

Municipal de Feria de Cantillana 2000. 

¡FELICIDADES! 



G R A D U A C I Ó N DE A L U M N O S DE 
E D U C A C I Ó N I N F A N T I L 

El pasado jueves 8 de junio tuvo lugar en el Colegio 
Sagrado Corazón de Jesús la Graduación de los alumnos de 
Educación Infantil de 5 años. La iniciativa partió de su profe-
sora la Hermana M.a Blanca Gómez Martínez que lleva 35 
años dedicada a la enseñanza, 27 de los cuales en Educación 
Infantil o Preescolar como se le denominaba hasta hace poco. 

Nos cuenta M.J Blanca que en Galicia ya lo hizo pero 
quedó menos lucido porque no llevaba escenario y porque los 
padres de allí no colaboraron. Este escenario fue realmente 
bonito, todo adornado con papeles de colores, flores y globos, 
muy primaveral. Algunas madres hicieron los trajes a todos los 
alumnos que consistía en un "blusón" negro de bolsa de basu-
ra, un adorno amarillo de papel y un gorro también forrado de 
papel, típico para esta ocasión. Después de la ceremonia, que 
resultó bastante entrañable y algunos padres disfrutaron aún 
más que los niños, se les ofreció una merienda en la clase, en 
ella participaron padres y alumnos y algunos familiares. 

El objetivo fundamental de esta actividad, nos dice M.a 

Blanca, ha sido que los niños y niñas se den cuenta del paso tan 
significativo que supone ir a la Educación Primaria y abando-
nar la Educación Infantil, que lo recuerden con alegría y tam-
bién que suponga una ilusión para los padres, además, como 
no, de convocarlos ya que los padres no suelen asistir a las 
reuniones relegando el cargo siempre a las madres. 

Desde aquí mandamos un saludo a todos los niños que 
pasen a la Educación Primaria pues ya estarán aprendiendo a 
leer y puede que se conviertan en lectores asiduos de nuestra 
Almena. Un beso. 

FE DE E R R A T A S 

Aparecido en el n° 20 mes de mayo en el periódico local 
"LA ALMENA": 

Urbanización Virgen del Castañar. 
Donde pone: 
Piensos del Castañar 
Debe poner: 
Piensos H. E. C. O. (Hnos. Caballero Olivera) 

PRESENTACIÓN EN PRIMICIA DE 

" T I N A " , 
M A S C O T A OFICIAL DE LA IX CARRERA 

POPULAR VALLE DE LA OSA 

La Almena tiene el privilegio de presentar a la mascota 
oficial de la Carrera Popular Valle de la Osa que se celebrará el 
próximo 19 de Agosto, este año con el patrocinio de Almace-
nes Rodríguez Fuentes. 

TINA, que así se llama ha sido diseñada por el artista 
local y deportista aficionado, José Manuel Valdivieso 
Morilla. 

FE DE E R R A T A S 

En el pasado número de La Almena, el cuadro con refe-
rencia de precios del Polígono Industrial fue publicado con 
algunos errores de trascripción. Las cifras exactas son las que 
van en el siguient'e cuadro: 

P A G O P O R 1 4 8 2 9 m ' 
Prec io de c o m p r a 
A c o n d i c i o n a m i e n t o 
Arqu i t ec tos 
Escr i tu ras 
D E S E M B O L S O P O R m : 

I N G R E S O S P O R 1 4 . 8 2 9 M ' 
Sa l ida a subas t a 8 6 5 5 m ! 

Prec io resto 6 174 m : 

I N G R E S O S P O R m : 

1 1 . 0 5 9 . 0 6 2 . - P t a s 
7 4 1 4 . 5 0 0 -P ías 

9 0 0 . 0 0 0 . - P t a s . 
2 .500 0 0 0 - P t a s 

244 .562 . -P ta s . 
( 1 1 . 0 5 9 0 6 2 - P t a s / 1 4 8 2 9 m ! - 7 4 6 . - P t a s 

1 9 . 0 4 1 . 0 0 0 . - P t a s . 
19 .041 .000 . -P ta s , 
O.-Ptas. 
(19 041 000 -Ptas714 829m2) 1 2 8 4 , - P t a s . 

P R E C I O F I N A L m2 C O N S T R U I D O (con a c t u a l i z a c i ó n de I . P . C . ) 
Caza l la =31 0 0 0 -Ptas. m 
El Pedroso =32 .000 . -P ta s . m 
P i las 35 000 . -P ta s m 
C O N S T A N T I N A 3 0 . 0 0 0 . - P t a s . m ' 



P L E N O S 

Durante el mes de Junio se han celebrado tres sesiones 
plenarias, entre las que destacamos , como más interesante para 
los ciudadanos, la aprobación de las Obras del Plan de Inver-
siones para el 2001, con un presupuesto municipal de 30 millo-
nes de pesetas: 

Red de agua, saneamiento y pavimentación en las 
calles: 

-PLAZA DEL POZUELO 

-ANTONIO M A C H A D O 

-PLAZA DE LA CARRETERÍA 

-ARZOBISPO 

-NOCALEJO. 

LOS V E C I N O S SE Q U E J A N 

Las 17 familias que viven desde hace casi un año en el 
nuevo Barrio del Castañar, se siguen quejando porque siguen 
en la misma situación que denunciábamos en el número ante-
rior. Con el agravante de que, debido a los altos pastos que 
rodean la urbanización, salen gran número de serpientes, que 
ya han mordido a un joven vecino. Este periódico ha podido 
saber que, por parte del Ayuntamiento, se va a adelantar lo más 
pronto posible, la instalación del alumbrado público. 

DE LO C O T I D I A N O 

El fin de semana siguiente a la II Muestra, los días 2, 3 y 4 
de Junio, cuatro empresas de nuestro Pueblo: SERRALAT, 
EMBUTIDOS PRIETO, EMBUTIDOS EL CAPELLÁN Y 
DESTILERÍAS LA VIOLETERA, acudieron a representar-
nos y a hacer promoción de los productos de nuestra tierra a la 
Feria de Muestras que organiza la Cámara de Comercio, en 
cooperación en las de Francia e Italia. Este año se celebró en 
Cerdeña (Italia). Hemos podido saber que les fue realmente 
bien y que sus productos fueron muy bien acogidos por el 
público. El próximo año pretenden organizaría en la Sierra 
Norte de Sevilla. La Localidad está por decidir. Ya se trabaja 
para conseguir su emplazamiento en Constantina. 

NOTA DE LA ALMENA: 

IA ALMENA informa de que debido al abultado conteni-
do de este Número 21. se ha convertido en EXTRA DE 
VERANO, con 48 páginas. 

Así pues, su precio extra es de 200 pesetas el ejemplar. 

" F I E S T A DEL C O C H I N O " 

Como ya viene siendo tradicional, el pasado sábado, 24 de 
Junio, se reunieron en el Robledo, ganaderos, corredores, trans-
portistas, banqueros e invitados, para celebrar el fin de la campa-
ña del cerdo ibérico de nuestra Localidad, con éxito, ya que 
como saben es una de las actividades económicas más importan-
tes de Constantina. ¡Ojalá que se potencie cada vez más y que 
todos los puestos de trabajo y los beneficios redunde más en 
nuestra comunidad! 

¿Para cuándo la denominación de origen de los productos 
del cerdo ibérico de Constantina? 

DE TENA 
Apartamentos Turísticos 

Jaime y José Liáis de Tena, S. L. 

c / . Juan Ramírez Filosía, 69 
Tlfno. 95 588 10 46 

CONSTANTINA 



La Almena - Junio 2.000 

El castaño en el parque natural Sierra Norte III 

En esta 4a y última entrega que le estamos dedicando al casta-
ño en nuestra comarca, se hablará del futuro del mismo en la Sie-
rra Norte de Sevilla, describiendo los aprovechamientos del casta-
ñar. las atarazanas, la posibilidad de creación de una cooperativa y 
las conclusiones. 

Perspectivas y potenciali-
dades del castaño en el Par-
que Natural de la Sierra 
Norte de Sevilla 

¿.-Aprovechamiento futu-
ro del castañar 

3.1.- Aprovechamiento 
maderable 

* Introducción: 

La demanda de madera 
en Europa es muy alta y su 
producción forestal muy baja, 
comercializando el 30% de los 
productos forestales del mun-
do y poseyendo sólo el 1,5 % 
de los bosques del mundo. El 
déficit de madera coincide 
también en Europa con una 
producción excedentaria de alimentos y una regresión de la gana-
dería extensiva (Puig, 1985). 

Por tanto, es muy importante el estimulo de la producción 
de madera en nuestro continente. 

*Madera de aserrío: 

Esta madera es demandada actualmente por las serrerías de la 
Sierra Norte para hacer tutores y vallas. Al no existir mucha pro-
ducción de este tipo de madera en la comarca es comprada a otras 
zonas de castaño de España (Córdoba. Cáceres. Salamanca). Se 
pretende, por tanto, que las masas de castaño cubran esta demanda 
local, con la implantación de 3.000 nuevas hectáreas, más las exis-
tentes. 

*Madera de pequeño diá-
metro 

Estamos hablando aquí de 
las varas de castaño, que se 
usan para la recolección de las 
aceitunas. Es un mercado con-
solidado, por lo que se consi-
dera que en un futuro se segui-
rá demandando este producto. 
Actualmente la dinámica de la 
producción es producir menos 
varas por hectárea y de menos 
calidad (menos largas), debido 
a la mala selvicultura aplicada 

Teniendo en cuenta las re-
c o m e n d a c i o n e s s e l v í c o l a s 
mencionadas en la entrega an-
terior. este producto se puede producir en mayor cantidad, conser-
vando su calidad, y garantizando la persistencia y estabilidad de 
las masas de castaño. 

3.2. Aprovechamiento micològico: 

En los castañares de la Sierra Norte se dan una gran cantidad 
de especies micológicas como son: Amanita spp., Boletus spp. 

3.3.-Artesanía: 

Se puede fomentar una 
artesanía dedicada a la 
cestería con láminas de 
madera de castaño, que 
no se da en la comarca, 
pero tiene mucho arraigo 
en otras zonas de casta-
ños. 

También se debe desarro-
llar la artesanía con liqúe-
nes de castaño, que ac-
tualmente se demanda. 

3.4-. Producción de cas-
tañas: 

Es interesante encauzar la comercialización de la castaña, para 
optimizar su aprovechamiento. En la cercana Sierra de Aracena 
(Huelva), existen cooperativas envasadoras y comercializadoras 
de castañas. En otros puntos de España también sucede así, pues 
es la única forma viable económicamente de seguir con este apro-
vechamiento. 

Por tanto, sería muy interesante la creación de una cooperativa 
destinada a la comercialización de la castaña, junto con otros pro-
ductos procedentes del castañar. 

4.-Industrias de transformación (atarazanas) 

Es muy importante que las 
industrias de transforma-
ción se sigan manteniendo 
en la Sierra Norte. La diná-
mica en estas últimas déca-
das ha sido la desaparición 
d e l a s d i s t i n t a s 
"atarazanas", que es como 
aquí las conocemos. Ac-
tualmente sólo existen cin-
co en la comarca. 

Los productos que actual-
mente se elaboran son due-
las de tonelería, vigas de 
construcción, tutores, va-
llas de ganado, puertas de 
cercados, escaleras de ma-
no, etc 

- -Sólo los tutores es un producto que tiene un mercado asegura-
do. 

-Los toneles se fabrican con maderas más baratas procedentes 
de castaño de Portugal, también se está sustituyendo por madera 
de roblo. 

-Las vigas de construcción ya no se utilizan como elementos 

(nuestros famosos "faisanes") Cantharellus cibarius (muy abun-
dante en la zona y apreciado en el mercado nacional), Lactarius 
spp., Russula spp., etc. 

Sería muy apropiado acotar los castañares de la Sierra Norte y re-
coger los hongos para comercializarlos. Al igual que ocurre en la cer-

cana Sierra de Aracena 
(Huelva), pues es este un 
mercado muy interesante y 
que está en expansión. 



constructivos. Sólo se usan, a veces, con fines decorativos. Existe 
un problema añadido para quién quiere usarlas hoy en día, y es la 
inexistencia de secaderos de madera en la zona. 

-Las vallas de madera para el ganado se usan cada vez menos, 
pues el alambre o las mallas ganaderas son más baratas y fáciles 
de transportar. 

-Las puertas de los cercados se siguen vendiendo bien, y puede 
que se mantenga sin problema su producción, pues se emplean 
con fines decorativos, con mayor valor estético que las metálicas, 
además de tener su funcionalidad. 

-El resto de productos elaborados no suponen una gran cuantía, 
y tienden a desaparecer. 

Proponemos a continuación una serie de productos elaborados, 
para diversificar la producción en las industrias de transformación: 
producción de aglomerado, de briquetas con los abundantes restos 
de maderas que se producen en la elaboración de otros productos, 
elaboración de parqué, cestería, artesanía en madera, con uso de 
cortezas, y liqúenes de castaño, carpintería (puertas y ventanas) y 
ebanistería (muebles) con madera de castaño. 

5.-Creación de una cooperativa 

Se propone desde aquí 
crear una cooperativa com-
puesta por todos los propieta-
rios de masas de castañar de la 
Sierra Norte, que se puede es-
timar en unos 100 aproxima-
damente. Los actuales castaña-
leros (jornaleros) podrían tra-
bajar para la cooperativa, y las 
gestiones que actualmente 
hacen las industrias serreras 
podrían ser llevadas a cabo por 
personal empleado de la co-
operativa. 

De esta forma los ingresos 
se dividirían entre los propie-
tarios de los castañares y se beneficiarían directamente las masas, 
al aumentar su productividad económica. 

Además esto provocaría una mejor gestión de la venta de va-
ras, al usarse criterios consensuados por la mayoría de los coope-
rativistas, pudiendo exigir nuevas condiciones económicas de ven-
ta, beneficiando esto a la cooperativa. El reunir a todos los propie-
tarios de castaños de la Sierra Norte es una manera idónea para 
gestionar con criterios adecuados todos los castañares de la co-
marca. 

En la comarca de la Sierra Norte, y en general, en Andalucía 
tenemos un ejemplo magnífico en las cooperativas de elaboración 
de aceite de oliva. Donde existen criterios de gestión consensua-
dos periódicamente, los beneficios son repartidos equitativamente, 
y tienen un amparo legal, económico y profesional respecto de los 
vaivenes del mercado. Y son centros de discusión entre todos los 
afectados en la producción (propietarios, trabajadores, empresa-
rios), creándose debates constructivos y asociaciones tan escasas 
en las zonas rurales. 

La cooperativa podría disponer de un almacén y una oficina don-
de trabajaría un gerente, haciendo además las labores de comercial 
(compra de madera al propietario y venta de las varas). El trabajo de 
campo lo llevarían a cabo 2 encargados, para supervisar el trabajo de 
los castañaleros. Se dispondría de dos vehículos todoterrenos y una 
astilladora. 

No se ha hecho un análisis económico de la puesta en mar-
cha de la cooperativa y de su evolución financiera, ya que el pre-
sente trabajo ha pretendido estudiar las masas de castañar de la 

Sierra Norte de Sevilla, no estando este análisis económico al que 
nos referimos dentro de los objetivos que se marcaron. Los datos 
económicos que hemos obtenido, sin embargo, nos hacen pensar 
en la posibilidad de éxito de esta propuesta de cooperativa. 

Conclusiones: 

A continuación se exponen, a criterio lógicamente del que sus-
cribe, la hipotética situación futura de los castañares de la Sierra 
Norte de Sevilla con la tendencia e inercia actual: 

-Tendencia a disminuir la superficie de castañar 

Se aplica una selvicultura incorrecta debido al olvido y dejadez 
de los propietarios. Al no encontrar éstos en los castañares sufi-
cientes beneficios económicos que le inciten a invertir en una sel-
vicultura más adecuada. 

-Tendencia a disminuir la calidad de la madera 

La mala selvicultura provoca que descienda la longitud de las 
varas. 

-Tendencia a un único aprovechamiento maderero, las va-
ras. 

Lo que provoca una dependencia de las 342 hectáreas de casta-
ño a un solo aprovechamiento, 
con el riesgo que eso implica si 
varía el mercado. 

-Tendencia a desaparecer los 
serreros. 

En las últimas décadas han des-
cendido el número de atarazanas 
(serrerías), hasta las cuatro actua-
les. 

Por lo que las masas de castañar 
dependen actualmente y seguirán 
dependiendo en un futuro de la 
existencia de estos industriales de 
la madera. Con el riesgo que su-
pone esto. 

-Tendencia a concentrarse la riqueza producida por las 
masas de castaño en menos manos 
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Hablando con,.. El grupo de teatro "Arroba" 
¿De qué hablamos este mes?. Esa 

es la pregunta que cada vez que nos re-
unimos hacemos a nuestros compañeros 
de La Almena porque ustedes no colabo-
ran y nos tenemos que quebrar la cabeza 
hasta que...¡chic! alguien dice: ¿Habéis 
hecho algo sobre el grupo de teatro?. Y 
no hay más que hablar, unas llamadas de 
teléfono a conocidos y quedamos con 
este fantástico grupo de personas dedica-
das en sus pocos ratos libres a hacer tea-
tro. 

Su día de ensayo es por regla gene-
ral el viernes, por ello fue el día en , — 
que nos citamos en el Ayuntamien-
to, y allí nos encontramos con Ma-
noli Lara y Robledo Valdivieso que 
nos atendieron muy entusiasmadas, 
nos sentamos y nos pusimos a 
charlar. 

Manoli nos cuenta que siem- ^L 
pre han hecho teatro, desde hace i ^ 
muchos años, el Ayuntamiento 
ofreció un taller de Teatro y se 
apuntó mucha gente, pero al final 
quedaron unos pocos tan solo. Des-
pués se han ido agregando gente 
animadas por las actuaciones que 
se han ido representado en veranos 
anteriores, como es el caso de So-
nia y Robledo que a partir de actuar 
el Grupo en el Castillo en el verano 
del año 1.999 se apuntaron con muchas 
ganas. 

En la actualidad cuentan con 12 
personas, pero nunca han actuado todas 
dentro de la misma obra ya que es muy 
complicado. 

El gran problema es la carencia de 
tiempo para poder ensayar, ya que ade-
más del teatro, trabajar fuera y dentro de 
casa, la familia, etc., tienen otros mu-
chos compromisos que atender como 
son el pertenecer al coro, hermandades, 
pues como nos comentó más tarde Al-
fredo, son siempre las mismas personas 
las que están metidas en todo. 

El Ayuntamiento les facilita los li-
bretos. monta escenarios e incluso este 
años les darán una subvención, ya que 
ellos no cobran nada, pero el problema 
es que no tienen un sitio fijo donde ensa-
yar y guardar todos los enseres que van 
comprando. 

Hasta ahora han ido utilizando ves-

tuario particular ya que no han represen-
tado ninguna obra que se remonte a una 
época demasiado lejana. Esperan que 
con esta pequeña ayuda que van a obte-
ner puedan alquilar trajes, pintar escena-
rios y demás. 

Se sienten muy satisfechos con su 
trabajo, que no es poco, ensayar durante 
todos los viernes del año, aunque a partir 
de ahora tendrán que ensayar todos los 
días, para terminar de preparar su próxi-
ma actuación que es el 12 de Agosto en 
la plaza de armas del Castillo. 

Su ilusión es poder hacer una gran 
obra. Hasta ahora han estado represen-
tando "entremeses" de Quintero, Muñoz 
Seca y Alfonso Paso, muy divertidos, 
pero a ellos les apetece hacer una obra 
grande, para lo cual necesitarían más 
tiempo y sobre todo personal suficiente. 
Aún así no van a renunciar a su sueño y 
lo van a intentar para la próxima tempo-
rada. 

Ellas creen que es muy importantí-
simo educar al público en el teatro, pues 
la mayoría de la gente se decanta por 
obras cómicas y para ellos el teatro es 
mucho más. 

Se incorporan a la charla Amparo y 
Alfredo, ella nos comenta que se integró 
al grupo porque le encanta y disfruta 
mucho con la representación y sobre to-
do se siente segura de que es su profe-
sión frustrada. 

Este grupo ha actuado además de 
en el Castillo, lo cual supone la recupe-

ración de un monumento muy importan-
te y sobre todo siendo para actividades 
culturales, en los tres Rastrillos de AS-
NADIS y en una ocasión en nuestro ve-
cino pueblo de Las Navas de la Concep-
ción ya que dicha asociación les pidió su 
colaboración para darse a conocer fuera 
de aquí y así poder captar más socios, a 
lo cual ellos aceptaron con mucho gusto. 

Actúan de forma totalmente al-
truista con la única finalidad de que el 
Público se distraiga y sobre todo esas 
personas mayores que de alguna manera 

les gusta disfrutar con las obras tea-
trales que este grupo pueda ofrecer-
les. 

Animan a la gente a que se lance 
a colaborar con ellos y por supuesto 
que no tengan miedo ya que no sólo 
necesitan actores, pues están abiertos 
a todos los consejos que puedan 

^ aportar. 

Se sintieron muy satisfechos con 
el reconocimiento que les hizo el 
Ayuntamiento en la feria del verano 
pasado al otorgarles una Placa Con-
memorativa, lo cual les hizo mucha 
ilusión. 

Opinamos que si esta actividad 
fuese más frecuente, el público sería 

— mucho más entendido y llegaría a 
reconocer el verdadero valor que tiene 
hacer una representación teatral. Así 
también sería mucho más fácil la capta-
ción de nuevos miembros para el grupo 
y llegar a potenciarse lo máximo posi-
ble. 

Para terminar, lanzar un mensaje a 
los lectores de la Almena: "Nos gustaría 
animar a la gente a que intervenga por-
que necesitamos mucha ayuda y sobre 
todo que podamos contar cada vez más 
con el apoyo de este público tan maravi-
lloso. Acercaos, pues estamos abiertos a 
ideas y reformas". 

Este equipo de redacción quiere 
hacer latente el apoyo incondicional a 
todos los miembros del Grupo de Teatro 
"Arroba" y manifestarles desde estas lí-
neas nuestro más sincero reconocimien-
to por la labor que desempeñan debido 
al esfuerzo que supone esta afición, 

Dolores Villar y Lourdes Camargo. 
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Queridos amigos de La Al-
mena: 

Escribo para contar que 
sentí vergüenza ajena, ese 
sentimiento que dicen sólo lo 
sentimos los españoles, cuan-
do en el acto de nombramien-
to de Hijo Predilecto de 
Constantina en la persona del 
reconocido y querido paisano 
Manolo Ramírez, momentos 
cargados de emoción para él, 
su familia y todo el público 
que acudimos a acompañarle, 
y al final se escuchó en pri-
mer lugar el Himno de Anda-
lucía y a continuación el 
Himno de España, un reduci-
do sector del público aplau-
dió con los primeros acordes 
de éste, como menosprecian-
do aquél. Me pareció una 
falta total de respeto hacia el 
otro himno, el de Andalucía, 
el de los andaluces, el institu-
cional, el de nuestra Autono-
mía votada por la mayoría de 
los andaluces y hacia todos 
los que escuchamos ambos 
himnos con el respeto y con-
sideración que se debe a ca-
da uno de ellos. Porque aquí 
110 se hace como en Cataluña 
o en el País Vasco, que sólo 
ponen los himnos autonómi-
cos por miedo a tanto reac-
cionario e intolerante como 
hay por allí, sino que se escu-
chan los dos, en el orden que 
impone el protocolo. Así 
que , señores y señoras que 
aplaudieron, ustedes fueron 
igual de reaccionarios e into-
lerantes que los nacionalistas 
radicales, y me hicieron sen-
tir vergüenza a j e n a . 

A.G.A. 

A la Peña Sevillista: 

El pasado 23 de mayo re-
cibí una placa de la Peña Se-
villista como reconocimiento 
a la colaboración que vengo 

Cartas a la redacción 

realizando con la promoción 
del deporte local (princi-
palmente atletismo y ciclis-
mo). 

Desde estas páginas quie-
ro reconocer y agradecer pú-
blicamente el gesto y la con-
sideración que hacia mi per-
sona ha tenido este grupo de 
constantinenses y quiero ma-
nifestar que aunque haya sido 
un gesto para "Partido" , ha 
sido más bien co-
m p a r t i d o " con todos y cada 
uno de los que me han ayu-
dado: voluntarios, más que 
voluntarios amigos, patroci-
nadores, Ayuntamiento. 

Este gesto recibido ha si-
do una de las mayores com-
pensaciones que he tenido en 
los años que llevo practican-
do y fomentando el deporte 
en nuestra Localidad y una 
motivación importante para 
continuar fomentándolo en el 
futuro, reconociendo que el 
fomento y la práctica deporti-
va es tarea colectiva de mu-
chas personas que desde dis-
tintos ámbitos lo apoyan. 

Solamente quiero animar 
desde aquí a todos nuestros 
convecinos, pequeños y ma-
yores a que sigáis en la línea 
emprendida. Invertir tiempo 
en deporte es invertir en sa-
lud y bienestar y sembrar 
hábitos saludables para el 
mañana. 

Gracias a todos, gracias a 
vosotros sevillistas, conmigo 
seguiréis contando. Un salu-
do. 

Antonio Punido. 
Un bético. 

Una noche cualquiera: las 
campanadas, la repetición, el 
cuarto, la media hora, los tres 
cuartos, la 1 y repetición y 
así las 2, las 3. las 4. las 5. la-
sa 6. las 7, con sus repeticio-
nes y vuelta con los cuartos, 
la media hora, los tres cuar-
tos etc., etc. 

Monótono ¿verdad? Y tor-
turador para quien llega con 
el ánimo de descansar. En 
otras ciudades llegadas y to-
cadas las 12 de la noche, el 
reloj calla y madruga a las 8. 
¿Podríamos hacerlo aquí? 

Sin más comentarios escú-
chelo a quien corresponda. 

Y eso sí, medio se duerme 
y muy fresquito. 

Un saludo mu y alentó. 

Desde estas páginas, qui-
siera expresar mi más sincero 
reconocimiento a D. Santiago 
Mejías, a quien no tengo el 
gusto de conocer, por sus pa-
labras de elogio hacia mi per-
sona , po r el a r t i cu lo 
"QUERER A CONSTANTI-
NA", publicado en el mes de 
ABRIL. 

Muy agradecido. 

M. Jerónimo Lluch 

ENHORABUENA Y 
MUCHAS GRACIAS 

Enhorabuena por la pasada 
Feria Ganadera. Artesanal, 
Alimentaria y Turística, estu-
penda la coordinación, las 
ganaderías fabulosas, enhora-
buena a los ganaderos todos, 
al Sr. Veterinario oficial por 
la magnífica coordinación y 
preparación, a los empleados 
del ayuntamiento, a todos los 
industriales de nuestra ciudad 
y a los que han participado 
de fuera, a nuestra televisión 
local KTV y muy especial a 
la Srta. Esther Ramírez y a J. 
Luis Ortiz, han sabido estar, 
presentar y entrevistar a una 
gran cantidad de personajes, 
haciéndonos llegar la feria a 
nuestras casas in situ, para 
toda persona que por alguna 
que otra razón no hallamos 
podido asistir a tan maravi-
lloso evento, a nuestro Alcal-
de junto con todos los miem-
bros de la corporación. P. A. 
y P.S.O.F.. y por último para 
terminar, animo para que el 
año que viene si Dios quiere, 
se supere un poquito más y 
que entre todos pongamos a 
Constantina en el sitio que se 
merece, y la defendamos con 
todos los sentidos y la quera-
mos un poquito más cada día. 
¿Constantina lo mejor? 

Santiago Mejías. 



Tribuna abierta 

H i j o p r e d i l e c t o 
Nunca he tratado a Manolo 

Ramírez, pero durante demasiados años 
cuando se hablaba en prensa de Cons-
tantina, indefectiblemente era él quien 
lo hacía. Los motivos de los artículos 
versaban en su mayoría sobre devocio-
nes compartidas por casi todos sus 
paisanos, haciendo, como en una sinfo-
nía, sucesivas variaciones sobre los 
mismos temas. En algún momento 
reconozco que esperé otra cosa: quizá el 
airado dedo señalando responsabilida-
des por el andar cansino del pueblo al 
que tanto decía querer. Sólo después, 
pasado el sarampión post-adolescente 
del que en estos tiempos nos demora-
mos cuanto podemos en salir, compren-
dí que no hacía al caso. Emulando sus 
palabras, si lo hemos homenajeado 
como "hijo predilecto de la Ciudad", 
h a b r á s i d o a d e m á s d e p o r 
« c o n s t a n t i n e a r » desde cuantas tribu-
nas ha ocupado, por ser hombre conci-
liador más dispuesto a mediar en los 
conflictos que a generarlos. No habría 
ido con el talante que con cada gesto le 
supongo, valerse de sus puestos de 
privilegio para en lucha desigual incli-
nar la balanza del lado de sus preferen-
cias. Por eso no se entendería (no se 
entiende) que alguno diera en objetar 
fobias partidistas, reticencias sectoriales 

o rancias prevenciones a quien pudien-
do ejercer de terrible Don Manuel paseó 
en Manolo nuestras calles. 

De lo que se cocería en el Ayun-
tamiento supimos por La Almena, cuya 
redacción quiso implicarse desde el 
primer momento. Nada tenía de particu-
lar: a quien fuera "sevillano del año" 
bien se le podía distinguir de por vida 
en su pueblo; de modo que me limité a 
esperar a que lo que entonces era un 
asunto en ciernes madurara hasta caer 
por su propio peso. Y ya digo, aunque 
hasta ayer no cruzara palabra con él, y 
apenas para articular un telegráfico 
"enhorabuena", me alegro de la forma 
en que se ha resuelto. Ha sido lo que me 
llevó al Castillo, con un añadido de 
natural curiosidad y una merma de 
temor al engolamiento de discursos con 
que en estos actos nos despachan. Y 
como yo, tantos otros, dicen que alrede-
dor de ochocientos, lo que demuestra 
que la iniciativa no ha sido cosa de 
cuatro, aunque haya cuatro que puedan 
no estar de acuerdo. 

Mis temores muy pronto se 
disiparon. El discurso del homenajeado 
fue largo, pero para rescatarnos genero-
samente del tedio que en ningún mo-
mento produjo. Escarbó en sus raíces 
hasta desenterrar a los suyos y los que 
anduvieron con ellos, y ahondó en 

recuerdos que en mayor o menor medi-
da, y por haberlos vivido antes o des-
pués que él mismo, a todos nos sona-
ban. Nada del otro jueves: lo normal en 
quien habiendo llegado supo mantener 
su memoria intacta. Optó por la frase 
que siendo infinita no cansa, hecha de 
oraciones subordinadas que paradójica-
mente se cuidaban de embotar. Retóri-
ca antigua, pero no trasnochada, imagi-
no que porque, como dijo, trataba de 
expresar sentimientos vivos y en curso, 
y éstos, nunca lineales, reivindican 
digresiones que no cabrían en la conci-
sión de una frase corta. Por lo que pude 
ver, acertó, y no hablo por mí, que 
como habrán supuesto, no voy a recono-
cer haberme emocionado. 

Fue un acto en el que hubo un 
final oficial, tras el que muy pocos se 
marcharon, y otro oficioso por cuenta 
del homenajeado. Nos agasajó con 
largueza, y ya se sabe, una vez metido 
en faena pasa que a uno le pueden dar 
las tantas en "El pirata". Así que cuando 
apelo a "ayer" en este artículo, debe 
tomarse en sentido figurado, porque lo 
que es el domingo, y aunque desperté 
temprano, no di con las ganas ni el 
cuerpo para hilvanarlo. 

Galop ardo. 

FARO DE CONSTANTINA 

La v i d a e s u n a t ó m b o l a 
Será cosa de la edad, que suele tener la culpa de lo que me 

va ocurriendo conforme pasan los años, pero yo últimamente 
veo que todo el mundo quiere que le toque la primitiva. 
¿Ustedes no?. No es que me sorprenda la coincidencia de aspi-
raciones pero es que hace ya algún tiempo que mis amigos y 
conocidos me tienen con la mosca detrás de la oreja: han deja-
do de soñar con una vida intensa, con viajes a países exóticos, 
con tropezarse con el amor de su vida, etc. Que no, ahora todos 
quieren que les toque la primitiva...Ni el cupón ni la lotería, ni 
la quiniela del 1 X 2, que esos premios no te sacan de pobre, 
no, la primitiva, un pelotazo en la primitiva es de primera ne-
cesidad para los de mi generación. 

Primera Rogativa: "Que me toque la primitiva para retirar-
me de trabajar, un bote para comprarme una casa en el campo 
y tumbarme al sol con una pila de libros al lado y una nevera 
llena de "cerveza Cruzcampo" bien fría". 

Segunda Rogativa: "Que me toque una primitiva para pa-
gar la hipoteca de la casa, la mía y la de todos mis familiares y 

amigos, y comprar el tiempo que me falta como dice el anun-
cio ese que parece que lo han hecho para mí". 

Seguro que es cosa de la edad, aunque no pesan los años, 
pesan los kilos: miles de kilos de la primitiva para no tener que 
volver a soñar nunca más. O para soñar a pierna suelta, según 
se mire. De todos modos resulta preocupante, toda una genera-
ción perdida para el proyecto de arrimar el hombro en el avan-
ce de la humanidad, por culpa del Organismo Nacional de Lo-
terías y Apuestas del Estado. O sea todo tan fácil, ir a casa del 
"Bullhy", pedir un boleto, poner los seis numeritos y esperar a 
que salgan el jueves, o el sábado. 

Por fortuna los más jóvenes vienen empujando porque to-
davía tienen sueños, que no se venden en boletos, es misma-
mente ley de vida (o de mercado) y ya verán cómo está por 
venir el día en que nosotros mismos añoremos los tiempos que 
no podían comprarse con dinero, como en el anuncio de la 
tele. Entretanto, jueguen o no jueguen, que Dios reparta suerte. 

CHARLY ODE!\1P 
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TABLON D E ANUNCIO! 
• 

POLICIA NACIONAL 
RURAL - D.N.I. 

\ El próximo día 7 de 
J U L I O del presen-

— ^ te, vendrá la Policía 
Nacional rural para hacer el 
D.N.I., a todas aquellas perso-
nas que hayan sido avisadas 
por la Policía Local de Cons-
tantina de entre las que lo 
hayan solicitado. El horario 
de comienzo será sobre las 
10:30 de la mañana aproxima-
damente. 

Recuerde: "Sólo debe venir a 
hacerse el carnet de identidad si 
ha sido citado/a por teléfono o en 
su propio domicilio por la Policía 
Local de Constantina. Igualmente 
podrán venir a recoger su D.N.I. 
a partir de ese día las personas 

FARMACIAS DE GUARDIA 
Del 26 Junio al 2 Julio 

BELTRÁN 
Del 3 al 9 Julio 

GULLÓN 
Del 10 al 16 Julio 

GALICIA 
Del 17 al 23 Julio 

BELTRÁN 
Del 24 al 30 Julio 

GULLÓN 
Del 31 Julio al 6 Agosto 

GALICIA 
Teléfonos de información: 

GALICIA: 955880855 
GULLÓN: 955881 153 
BELTRÁN: 955881178 

HORARIOS 
LINESUR 

CONSTANTINA 
SEVILLA 

L-V: 7:00-8:15-12:00-15:15-18:30 
S: 7:45-9:30-15:00-18:30 
O y F: 8:00-14:30-18:30 

SEVILLA 
CONSTANTINA 

L-V: 7:30-12:00-14:30-17:30-20:30 
S: 7:45-15:00-20:30 

D y F: 7:45-13:30-16:30-20:30 

Teléfonos de Información: 
955881043 y 954902368 

" LOS MANDAITOS " 
SE ALQUILA COCHERA 
para la Feria (Herencia) en el 
Paseo de la Alameda, 4. Tlf: 

955880960. 

SE VENDEN PUERTAS DE 
MADERA MACIZA y cris-
tales en perfecto estado. Tlf: 

955881648. 

VENDO VENTANA abati-
ble de aluminio blanco de I 
m. de altura con persiana y 

una reja de 1 m. con mosquite-
ra. Tlf: 955882037. 

BUSCAMOS CHICA para 
compartir Piso de estudiantes 
en el centro de Sevilla. Buen 

precio. Tlf: 955880128-
955880574. 

SE ALQUILA PISO en vera-
no. Céntrico y totalmente 

amueblado. Tlf: 955880116. 

SE VENDE TRAJE DE GI-
TANA a estrenar. Tlf: 

955880021. 

SE ALQUILA PISO para es-
tudiantes en el Parque Alcosa 

(Sevilla). Tlf: 954524694. 

SE BUSCA CON URGEN-
CIA COCHERA económica 
o similar para guardar Paso de 

Semana Santa. Tlf: 
955881186. 

ALQUILO PISO CÉNTRI-
CO amueblado (también Julio 

y Agosto). Tlf: 955881254. 

SE COMPRA OLIVAR de 5 
He con agua en el término de 
Constantina, tlf: 955880960. 

SE VENDE una MESA de TV 
y otra pequeña, dos BALANCI-

NES de polipiel negro, una 
LAMPARA y otra de cocina, un 

carrito de CAMARERA, un 
CONJUNTO de bronce de dos 

candelabros y un reloj, un CEN-
TRO DE MESA, un EQUIPO 
DE MÚSICA, una ENCICLO-
PEDIA ESPASA-CACTE, otra 
de FAUNA, otra llamada MO-
NITOR, LAS MARAVILLAS 
DEL SABER y LOS GRAN-
DES HECHOS DEL SIGLO 

XX, una colección de 
AGATHA CHRISTIE, una MÁ-
QUINA DE COSER REFREY y 

un mueble de BIBLIOTECA 
histórica, una video consola 

PLAY STATION con juegos, y 
hiuebles de cocina. Tlf: 

955881248. 

ALQUILO GARAJE en ca-
lle Pino de Oro. Tlf: 

955881248. 

SE VENDE VITRINA 
CHARCUTERA seminueva. 

Tlf: 677053257. 

SE ALQUILA LOCAL CO-
MERCIAL de 45 m2 (2 loca-

les) en c/ Feria, 16. Tlf: 
954885032, 

SE VENDE MUEBLES In-
formación Tlf: 955882055. 

SE VENDE MUEBLES (piso 
completo), CICLOMOTOS y 
PULIDORA a estrenar. Tlf: 

955882016. 

SE VENDE CICLOMOTOR 
de la marca Suzuki, modelo 

Maxi. Tlf: 955880116. 

SE VENDE TRESILLO 
completo, estampado. Nuevo. 

Precio a convenir. Tlf: 
955880153,Tardes. 

SE VENDE PISO a estrenar 
en C/Mesones, 11. tlf: 

955881743. 

SE VENDE CASA de 1.300 
mts. en Plaza de Santa Ana. 
Facilidades. Tlf. 955881743. 

SE VENDE CASA en C/ Olla 
(cor, corral). Tlf: 955880614. 

SE VENDE CASA en la C/ 
Hermosa Baja. Tlf: 

955881427. 

SE VENDE COMEDOR an-
tiguo (años 50) compuesto 

de: vitrina, aparador, mesa y 
6 sillas. Precio a convenir. 

Tlf: 955881721. 

SE VENDE conjunto de 
MUEBLES para SALÓN y 
DORMITORIO de matri-

monio en color decapé. Nue-
vos. Tlf: 607529558. 

ALQUILO PISO céntrico. 
Calle José de la Bastida. 

Tlf: 955881254. 

SE VENDE MÁQUINA DE 
COSER INDUSTRIAL de la 
marca "REFLEY" eléctrica. 

Cose cuero y tela. Precio fijo: 
50.000 ptas. Tlf: 636835478. 

SE ALQUILA PISO a estre-
nar en San José de la Rincona-

da. Tlf: 955880806 y 
955880819. 

BUSCO CASA Espaciosa, 
con patio o corral (Alquiler o 

posible compra). Tlf: 
955881583. 

COMPRO GUITARRA ES-
PAÑOLA para principiante. 

Tlf: 955880612. Eli. 

SE VENDE COCHE marca 
Peugeot, modelo 309 con 

90.000 kmsel.T.V. recién 
pasada. Interesados llamar al 

636835478. 

COMPRO CASA en buen 
sitio. Para ofertar llamar al te-

léfono 955881743. 

COMPRO CICLOMOTOR 
tipo vespino o similar. Precio 
inferior a 20.000 ptas. Intere-

sados llamar al Tlf: 
955881648. 

VENDO ropero, sillas, mue-
bles modulares, termos eléc-
tricos, mamparas de baño y 
cuadros. Interesados llamar al 

955880907. 

SE VENDE PISO en C/ Me-
sones (Pasaje Fuente los Pa-

tos) Tlf: 955881728. 

SE VENDE CICLOMOTOR 
marca Vespino en magnífico 

estado. Tlf: 955880737. 

SE VENDEN 10 COMEDE-
ROS DE OVEJAS. Seminue-
vos y baratos. Tlf: 955881176. 

SE VENDE CASA Y/O PI-
SO en Calle Mesones, 50. Tlf: 

955880737. 

SE VENDE CASA cerca del 
Centro. Interesados contactar 

en Tlf: 955880082. 

SE ALQUILA LOCAL de 
120 metros cuadrados situado 

en C/ Mesones. Tlf: 
955880363. 

SE VENDE CASA en la calle 
Perro, 1 (junto a la calle Santa 
Constanza). Precio interesante. 

Tlf: 955880503 

ARTURO ROMERO 





Han participado en e s t e primer número de La 
Almena Juvenil 
María Medina 
Esther Hidalgo 
José Luis Martín 
María José Rollón 
Marta de Miguel 
Débora Mendoza 
Mari Carmen Ojeda 
Marco Antonio Córdoba 
Sandra Cáceres 
Mari Angeles Calle 

Coordina un poquito la cosa: 
Proyecto Ribete. 

ÍNDICE 
• Presentación 
• Opiniones 
• Nuestro tema: Exposición de instru-

mentos musicales 
• La Encuesta: Va de Cine 
• Concurso de relatos. 
• Humor. 

A modo de presentación 
, Nos encontramos en una época en la que predomina la comunica-

ción oral sobre la escrita: apenas escribimos cartas, puesto que el teléfono 

es más rápido y directo; igual que la prensa es menos utilizada que la 

televisión, que es más cómoda y rápida. 

Por eso, desde nuestro fascículo, en la revista local "La Almena", 

pretendemos que los jóvenes escriban utilizando sus vivencias, senti-

mientos, inquietudes, opiniones, 

Almena Juvenil es un fascículo que realizamos un grupo de jóve-

nes con gran ilusión: podemos escribir sobre cualquier tema que nos 

interese o preocupe, que queramos compartir con los vecinos, contar 

nuestras experiencias, sobre lo que te gustaría que hubiese en nuestro 

pueblo (para nosotros los jóvenes) 

Si estás interesado en colaborar con nosotros, puedes hacerlo, ya 

que estamos abiertos a todas las ideas que procedan de los jóvenes ciuda-

danos de Constantina. 

Esperamos que este primer número sea de vuestro agrado, os 

entretenga o aprendáis algo nuevo. Si es así, nuestro trabajo habrá mere-

cido la pena. 

Gracias por seguirnos. 

OPINIÓN 
Sentimiento 

Constantinero 
Muchas veces doy gracias a mucha 

gente, por residir en una tierra como la 
nuestra. No sabemos ni valorar ni pensar 
la suerte que tenemos por vivir en Cons-
tantina, en Sevilla y en Andalucía. Ser 
Constantinero no es solamente haber 
nacido en Constantina, sino que es además 
un sentimiento inexplicable (cultura, 
territorio, historia....) que o se siente o no 
se siente, y del que no puede haber término 
medio. 

Estaría hablando sin cansarme de mi 
pueblo, pero tardaría mucho y prefiero 
dejar este apartado para otro número por su 
extensión. Pero a pesar de todo, sólo hay 
que mirar la naturaleza, la historia, la 
gente, la vida para darse cuenta de que 
nuestro pueblo posee un sinfín de posibili-
dades. Los turistas se ven encantados por 
la magia que les vislumbra nuestro pueblo, 
y manifiestan su alegría al ver la gracia de 
nuestra gente, los campos verdes con casas 
blancas que simbolizan la bandera andalu-
za, la hospitalidad, etc 

Ahora termino, para pedir que nadie 
me quite nunca mi tierra. 

Marco Antonio Córdoba. 
16 años. 

El Paro Juvenil 
Cada vez son más los jóvenes en edad de trabajar que intentan "colarse" e implan-

tarse en el mundo laboral. Pero el paro es directamente proporcional a lo anteriormente 
expuesto, con lo cual obtenemos un resultado penoso, y este resultado se puede resumir 
en un incremento del desempleo en general. 

Aunque el paro afecta tanto a jóvenes como adultos, son los primeros los que me 
afectan más directamente, y a la vez son los que más problemas tienen para establecer-
se en la población activa. 

En teoría no debería existir el paro ni para jóvenes ni para adultos, ya que en la 
Constitución se recoge textualmente todos los españoles tienen derecho a un trabajo 
digno", pero hay que ser realistas y darse cuenta que existe más población en edad de 
trabajar que puestos de trabajo disponibles; pero también es verdad que hay que estimu-
lar la creación de puestos de trabajo, y eso sólo depende de los ayuntamientos, gobier-
nos autonómicos, gobierno central y en definitiva de todos los políticos. 

Centrándonos más a fondo donde vivimos, me gustaría señalar que nadie tiene 
derecho a olvidar el ineludible compromiso con la época que nos ha tocado vivir, a 
conformarse con soñar hermosas utopías. Todos los andaluces tenemos que centrarnos 
en un proyecto común, ya que es penoso que la tierra más rica de España esté habitada 
por los hombres más pobres , por los hombres de más bajo nivel de vida de Europa. 

Constantina es un ejemplo de lo anterior, ya que en nuestro pueblo sólo existe el 
campo como fuente de trabajo, y aunque el campo es necesario, hay que combinarlo 
más con la industria, que nuestro pueblo tiene muchas posibilidades (turismo, etc), ya 
que por nuestro pueblo todavía no ha pasado la revolución industrial que hace siglos 
pasó por casi toda Europa. 

En conclusión, debemos apostar todos por el pleno empleo para poder desarrollar-
nos más, y mejor. 

José Luis Martín. 16 años 



NUESTRO TEMA: 
Exposición de instrumentos musicales. 

El taller de instrumentos musicales 

Como en años anteriores, los alumnos de secundaria del C. 
P. "Virgen del Robledo" deciden montar su taller de instru-
mentos musicales y, posteriormente, ser expuestos en su 
Colegio. 

La construcción de instrumentos musicales es un recurso 
indispensable en la educación y desarrollo del niño, tanto física 
como psíquicamente, siendo para ellos una oportunidad de 
aprender algo nuevo, adquiriendo de esta forma conocimien-
tos y habilidades, poniendo en práctica su imaginación. 

Por otra parte, también hay que destacar su importante 
contenido social en cuanto a relaciones interpersonales y 
significado. 

Los instrumentos musicales han de convertirse para los 
chicos en un juguete más, sirviéndose de él para jugar y 
desarrollar conductas pacíficas. Nuestra actual educación 
intenta canalizar la natural violencia infantil por caminos más 
pacíficos, basados más en el conocimiento, en la habilidad y el 
ejercicio físico que en la brutalidad. 

Por suerte, en la actualidad, la mayoría de las personas 
puede regalar juguetes a sus hijos, especialmente en las épocas 
señaladas para ello (día de Reyes Magos, cumpleaños...), lo 
que implica que cada vez son menos los chicos que construyen 
sus juguetes y los padres que están dispuestos a "perder su 
tiempo" en ello. Puede pensarse que no merece la pena, que 
por poco dinero se puede adquirir uno mucho mejor y más 
perfecto que cualquiera de los caseros construidos por él 
mismo, y es verdad, pero de la elaboración personal no se 

obtiene sólo el objeto-juguete. El niño aprende a enfrentarse 
con los problemas de habilidad manual y comienza a desarro-
llar su capacidad práctica y su imaginación. Se inicia en el 
manejo de herramientas de forma sencilla, adquirirá la afición 
por el trabajo manual de artesanía al descubrir que con sus 
manos puede fabricar y hacer cosas útiles a partir de los mate-
riales que parecían inservibles y ajenos. Aprenderá a controlar 
y dominar una parte de su persona: su habilidad, sin contar con 
el conocimientos sobre materiales que también le proporciona. 

Los materiales empleados en la construcción de instru-
mentos han sido de fácil adquisición, bien sobrantes de otras 
actividades o extraídos del medio natural: cartón, lata, madera, 
caña, etc. En cuanto a las herramientas y utensilios que se han 
empleado, se ha intentado que sean corrientes y de manejo 
sencillo: martillo, tijera, cola.... Y además, que no revistan 
ningún peligro a la hora de usarlas. 

Todo esto servirá de base, a los chicos, para que una vez 
adquirido el gusto por el trabajo manual, complete y desarrolle 
su capacidad plástica, pues construir instrumentos es una 
forma de crear. Por otro lado, sentirá afecto 

especial por los juguetes fabricados por él mismo, pues se 
convertirán en algo muy personal. 

Como propósito, me gustaría mostrar a los chicos de hoy 
cómo podían jugar nuestros padres y abuelos, sin poseer tantos 
medios como en la actualidad y que, aprendan a apreciarlo y 
valorarlo en su justa medida. 

Concluyo señalando que queda en manos del buen juicio 
de los educadores el control de su empleo y la edad más ade-
cuada. Y felicitar a los alumnos del Colegio por el trabajo 
realizado. 

José A. Martínez 
Maestro de Educación musical 

del C. P. Virgen del Robledo 

Exposición musical 
Este espacio de la revista la dedico para 
escribir sobre la pequeña exposición de 
música que los alumnos de 10 y 2° de E.S.O 
del C. P. Virgen del 
Robledo han hecho manualmente en este y 
años anteriores. 

En esta exposición se pueden encontrar 
todo tipo de instrumentos: de cuerda, 
como cítaras y guitarras; de viento, como 
flautas y cuernos; de percusión como cajas 

rocieras, tambores, castañuelas, etc.... pero también se pue-
den encontrar otros objetos como atriles, y hasta un proceso 
auditivo. 

Yo el próximo curso no estaré en este colegio, pero me 
gustaría que se siguiera haciendo esta exposición, ya que los 
instrumentos son muy curiosos y no muy difíciles, y me 
gustaría animar a otros colegios para que hicieran estas 
actividades ya que me parece que esta es una forma de 
acercar más a los niños a la música, y además, es divertido y 
entretenido. 

M" Angeles Calle 

La Encuesta: 
Va de Cine 

Esta es una encuesta de Cine realizada entre 
los alumnos de 2° de ESO de) C.P. Virgen del 
Robledo. Se incluyen las respuestas más contestadas y el por-
centaje. 
Preguntas: 
\. ¿Te gusta el Cine? Si. 100% de los encuestados. 
2. ¿ Qué clases de películas te gustan? Terror. 48% 
3. ¿Cuál es tu película favorita? Titanic.30.3% 
4. ¿Cuál es la última película que has visto? Streer Fiter. 

17.3% 
5. ¿Cuál es tu actor favorito? ¿ Y actriz? Leo Dicaprio 56.4% 

Eva Santolaña 43.4% 
6. ¿Qué estreno te gustarla ver? Destino final y Scream 3 

60.2 % 
l.¿Cuál es tu director favorito? Pedro Almodóvar. 30.3% 
8 .¿Qué película le ha causado mayor tristeza? 

Titanic. 65% 
9,¿ Te gustaría que en el pueblo hubiera cine todo el año? 

Si 100% 
10. ¿Prefieres las películas extranjeras antes que las españolas? 

No 52% 

Mari Carmen Ojeda. 13 años. 



l.er Concurso de Relato Corto Proyecto "Ribete" 

' NO HAY M ILAGROS, PERO S Í VOLUNTAD", 
de María Medina Meléndez, 3.° de E.S.O. 

2° p r e m i o 

Esta carta es la experiencia de una 
amiga, la cual la relato en !"persona por 
habérmela contado y relatado ella misma. 

Desde que tengo uso de razón, mi vida 
fue un infierno. Ya en el colegio, lo primero 
y lo único que recuerdo son las burlas de 
los demás con relación a mis dos grandes 
problemas: la obesidad y la fealdad. Bueno, 
en realidad era fea porque estaba gorda, 
esto es evidente y hay que decirlo. 

No fui jamás de las que quería ser 
modelo, ni tenía delirios de grandeza 
soñando imposibles. Es que era gorda y 
punto. Medía casi más de circunferencia 
que de altura. La culpa de todo esto la tuvo 
mi propia madre, aconsejada por mi propia 
abuela. 

Eran de pueblo, y en el pueblo estar 
delgada es señal de no comer bien, así que a 
mí me cebaron con una dieta monstruosa, y 
cada vez que alguien les decía que yo 
estaba rellena, ellas aseguraban que no, que 
lo que estaba era "muy hermosa". Eso de 
"estar muy hermoso" es sinónimo de gordu-
ra en muchos casos. En algunos pueblos 
aún se ceban a los niños para que estén 
"hermosos", no sanos. 

Yo no vivía en un pueblo, sino en 
Madrid, así que mi cruz fue ser la más 
gorda del colegio, no poder tomar parte en 
ninguna competición atlètica, tener que ser 
dispensada de tomar clases de gimnasia 
debido a mi peso y vivir amargada porque 
aparte de las burlas, al crecer y hacerme 
mujer, me di cuenta de que jamás consegui-
ría ser feliz, tener al chico de mis sueños, 
un trabajo digno, ser respetada y todo eso. 
La gente es cruel. 

Para suplir mi problema de obesidad, 
Dios me hizo un poco más inteligente. Eso 
al comienzo también me granjeó no pocas 
antipatías, ya que sacaba las mejores notas 
de la clase. No era la clásica gordita tonta, 
sino una chica lista. Por eso y aunque lo 

pasaba mal, pronto aprendía a defenderme 
de los demás que se metía conmigo y en 
ocasiones hasta me peleaba. Después de 
ganar a varios chicos, se me empezó a 
respetar. 

Pero lo que más deseaba era que me 
quisieran. 

Pasé una infancia atroz, una adolescen-
cia que me condujo a la desesperación y 
una primera juventud sin esperanzas salvo 
estudiar y tratar de ganar algo por ese lado. 

Recuerdo momentos muy tristes, de 
siquiatra. Incluso me dieron una paliza un 
día unas chicas por considerarme 
"monstruo", un adefesio. Todo eso hizo que 
quisiera luchar. Pude haber odiado al 
mundo entero, pero prefería luchar, concen-
trar mi energía en mí, no en el odio que 
sentía hacia los demás por estar delgados y 
odiarme. 

Cuando por fin tuve dieciocho años fui 
al médico y le pregunté que si lo mío tenía 
arreglo. Me dijo que era muy difícil, que mi 
metabolismo ya estaba en marcha, y que me 
costaría en todo caso años tener un cuerpo 
más esbelto. Le dije que tenía toda la vida 
por delante para intentarlo y era verdad. Ese 
médico me marcó una dieta, pero no para 
perder 30 kg. en un mes, sino para ir per-
diéndolo en un año si era necesario. Dieta, 
mucho ejercicio, y un plan de vida que si 
era capaz de seguir, tal vez funcionase. 

Dios, no sabéis lo que me esforcé en 
los tres años siguientes. Pero lo conseguí. 
En esos tres años y aunque me muriera de 
ganas, no tomé nada que estuviese en mi 
lista, no fumé e hice cada día ejercicio sin 
descanso. Mi madre trataba de cebarme de 
nuevo, así que no tuve más remedio que 
irme a vivir sola. Le dije que la quería, pero 
que inconscientemente había destrozado mi 
vida. Se echó a llorar, pero la que ha tenido 
que apechugar con todo he sido yo, no ella. 
Y nunca le perdonaré lo que hizo. 

El Humor 
.Indispensable. 

1. ¿En qué se parece un esquimal a una 
serpentina? 

-En que uno tirita de frío y el otro 
tirita de papel. 
2. ¿En qué se parece un árbol a un 
borracho? 

-En que el árbol empieza en el suelo 

y termina en la copa y el borracho 
empieza por la copa y termina en el 
suelo. 
3. ¿Qué le dice una nalga a la otra? 

-Hay que ver la peste que hay por el 
pasillo. 
4. En el colé pregunta la profesora: 

-A ver Luisito, ¿cómo se llaman los 
que han nacido en Jaén? 

- ¿Todos? 
5. Un niño está mirando cómo dos 

Otra cosa que superé, fue enamorarme 
y tener que tragarme mis deseos. Hubo dos 
chicos por los que habría dado la vida, pero 
no me hiciero ni caso. Sin embargo, tres 
años después, y aunque no era una sílfide, 
si estaba lo bastante bien hecha y propor-
cionada como para que me consideraran 
"maciza", una "tía buena", pero no una 
"gorda". Tenía un pecho abundante pero 
bien puesto, las carnes duras, cintura, 
piernas lustrosas... Sabía que ya entonces 
hubiera podido dar por finalizada mi recon-
versión, pero no me arriesgué y seguí dos 
años más. En total llegué a perder 52 kilos 
y me quedé con 54 kilos. Sé que pueden ser 
muchos, pero con la altura y una redistribu-
ción adecuada, logré mi objetivo. 

En esta última étapa, fue cuando me 
enamoré de un hombre maravilloso al que 
no me acerqué por temor. Aún a riesgo de 
perderlo, me dije que me esperaría un año 
para tratar de conquistarle. Fue mi última 
apuesta. Y gané. Durante ese año él salió 
con dos mujeres, pero algo me decía que 
era nada serio hasta que yo no apareciera. 
Tres meses antes me lo propuse. Me dije: 
"Cuando baje de los 75, actuaré". Y cuando 
bajé de los 75, actué. Ese mismo día me 
hice la encontradiza con él, y como estába-
mos en la Universidad me bastó una simple 
excusa sobre unos problemas de matemáti-
cas. Me echó una mano y yo le eché el lazo. 
Además él reaccionó como yo esperaba que 
lo hiciese, encantadamente. La persona más 
maravillosa del mundo. Eso le hizo sonreír. 
Después... fue encantador, único y especial. 
Como tiene que ser. La que hoy nos cuenta 
su experiencia es una mujer normal. No 
estoy delgadísima, insisto, pero tampoco 
como estaba antes. Pero no hay dietas 
milagrosas y de dos días. Me costó cinco 
años cambiar mi cuerpo y hacerlo bien, 
cuidada médicamente. Ha valido la pena 
porque soy feliz, estoy enamorada y él me 
corresponde, y sé que lo hice por mí, no por 
ningún canon de belleza. 

hombres se dan puñetazos. De repente, 
grita: 

-¡Policía, hace dos horas que dos 
hombres se están 
pegando! 

-¿Y por qué no has 
avisado antes? 

-Porque ganaba mi 
padre. 
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LAS DOS FERIAS 

Teníamos una Feria y ahora tene-
mos dos. N o sólo para pasarlo bien 
sino para hacer de nuestro pueblo un 
escaparate. Teníamos la de agosto y 
ahora se une la de mayo. La primera 
tiene ya una edad, pero se conserva 
siempre joven. La segunda ha cum-
plido dos años y ya parece, por có-
mo está creciendo, cómo se está 
haciendo y cómo está respondiendo 
a las expectativas, que es, también, 
toda una mujer. Una y otra se pasean 
por el mismo sitio, esta Alameda 
nuestra que tiene, cuando se viste de 
Feria, ya sea en mayo o en agosto, lo 
que no tiene ninguna: que cuando 
por ellas se pasea, los zapatos pue-
den volver a casa tan limpios como 
de ella salieron porque no hay, en 
todo el entorno ni siquiera en el en-
torno, un paseo en el que el suelo es 
una alfombra y el aire acondiciona-
do no nos cuesta un duro de luz por-
que su filtro es una arboleda de lujo. 

En una, ya decía, nos divertimos 
y en la otra, además de eso, trabaja-
mos, ayudamos, nos enorgullecemos 
de lo que somos capaces de hacer y, 
además, lo hacemos. Tampoco falta 
ni en una ni en otra el complemento 
de la plaza de toros; en la segunda 
los vemos desde el ruedo y en la 
primera desde el tendido. Ni las 
casetas, que cambian su contenido. 
En la primera, ese alboroto que for-
ma Asnadis, -¡qué medalla de plata 
más bien concedida!-, para que 
hagamos de su mundo nuestro mun-
do y de la mano vayamos desde las 
antigüedades a los trabajos manuales 
pasando por la solidaridad, el cariño 
hacia los que más nos necesitan y la 
felicidad que nos da verlos a ellos 
felices. En la segunda, farolillos, 
madrugadas eternas hasta el límite 
del alba, ruido de un Rihuelo con-
vertido en un infierno y ese caché 
que agosto tiene en nuestro pueblo. 
De la Feria mayor está dicho todo. 
De la pequeña, mucho se ha hecho y 
mucho quedar por hacer. Pero se 
hará porque, ahora mismo, es la niña 
de nuestros ojos. 

Manuel RAMÍREZ 

Rondando la una de la tarde de un día de invierno, cercano a la primavera, a lo lejos, 
se podía apreciar cómo una inmensa mancha blanca, iba cubriendo el brillante albero 
que rodeaba a la gran estatua. Todo eran gritos y sollozos de alegría. El corretear de los 
niños desprendía tal vitalidad al entorno que nadie podía quedarse quieto ante aquella 
situación. 

El de pecas, el más revoltoso, levantaba las manos rápidamente y hacía aspavientos, 
centrando así la atención de todos los paseantes; pero lo más sorprendente de la situa-
ción fue como la estatua que presidía la plaza intentaba moverse al compás de aquel ni-
ño pelirrojo de pecas que vestía pantalón corto a cuadros rojos y negros. AI primer in-
tento de movimiento de la estatua, la mancha blanca comenzó a desaparecer y la alegría 
de los niños que allí se encontraban desapareció y Gonzalo, el niño pelirrojo palideció y 
quedó totalmente inmóvil recubierto por una especie de arcilla de color cobrizo. De re-
pente comenzó a llover intensamente, tronaba, relampagueaba y lo que era una plaza lle-
na de colorido y gente quedó totalmente desértica. Tan solo quedaron la estatua y Gon-
zalo, que permanecía inmóvil. En ese momento, la estatua bajó de su peana y cogió de 
la mano a Gonzalo. En el rostro de la estatua se podía apreciar su tristeza y culpabilidad, 
pues por su intento de moverse al compás de Gonzalo hizo que el maleficio cayera tam-
bién sobre él. Se escuchaba un eco que provenía de lejos y se internó dentro de la esta-
tua. Tras lo ocurrido la estatua comenzó a hablar: 

- Hola, ¿cómo te llamas? 
- Me llamo Gonzalo. 
- Yo me llamo Guasimara. Pero por favor Gonzalito, no llores, no te pongas triste. 
- Cómo pretendes que no me ponga triste. No me puedo mover, mis amigos se han 

ido y tengo mucho frío. 
- No te preocupes, yo haré que vuelvas a la normalidad pues todavía algún poder me 

queda. 
- Si tienes ese poder, ¿por qué no te lo aplicas tu misma? 
- Hacia mí no hace efecto pues el día que yo quedé inmóvil hace años fue por algo 

muy distinto. Yo tenía once años, era de tu misma edad. Aquel día yo vine a este jardín 
a jugar con las palomas. 

-¡Igual que yo!, ¡Igual que yo!. 
- No, fue distinto. Yo también saltaba, corría tras ellas, pero con una intención distin-

ta a la tuya. Yo quería atraparlas y encerrarlas en una jaula. Cada día me llevaba un par 
de palomas a mi casa y las encerraba en un cuartucho oscuro que tenía en la azotea. Un 
día vine al parque y tan solo quedaban dos palomas blancas y cuando conseguí atrapar-
las, las palomas comenzaron a hablarme y me dijeron que liberase a sus compañeras. Yo 
les dije que no, y una de las palomas me dijo que pagaría caro por ello, y me convirtió 
en estatua. Por eso cuando me ven moverme las palomas se van. 

- Pero si atrapaste a todas las palomas como es que ahora hay tantas. 
- Dos días después de que me ocurriera lo que te he contado, vinieron las dos palo-

mas a verme y se posaron en mi hombro para decirme que les dijese dónde se encontra-
ban sus compañeras. 

- ¿Y se lo dijiste? 
- ¡Claro que sí! ¿ Tú crees que a mí me gustaba estar en esa situación? 
- Y ¿Por qué no te liberaron? 
- Las dos palomas fueron donde yo les dije y liberaron a sus compañeras y cuando 

venían hacia aquí para liberarme cayeron en las garras de un halcón que vivía en la To-
rre del Oro. 

- Bueno, pero eso no es culpa tuya. 
- Ya lo sé, pero las demás palomas no sabían que yo estaba arrepentida, por eso 

cuando intento moverme huyen, pues piensan que las quiero atrapar de nuevo. 
- Tengo una idea. Cuando tú me liberes, hablaré con ellas y les contaré lo que tu me 

has dicho. 
Cuando se rompió el hechizo que actuaba sobre Gonzalo habló con las palomas y és-

tas rompieron el hechizo de Guasimaza y desde entonces siempre hay palomas en el 
Parque de María Luisa. Es tan grande el número de palomas que aun estando en verano 
parece que esa plaza está cubierta de nieve. 

Jaime de Miguel. 



L a m e s a c a m i l l a 

Expectativa de destino. 

Ahora que la marisma se muestra 
en todo su esplendor y por fin descansa 
del tumulto de juergas y devociones ma-
ñanas universales, andan un par de ci-
güeñas revoloteando sobre el tejado de 
mi casa. En sentido figurado, pero tam-
bién en el más literal de la expresión. Esa es la razón por la 
que, este año. y aun con estas calores que ya sofocan, aún 
no he retirado mi mesa camilla. De todas formas, en estos 
precisos instantes no era decisión estrictamente mía elegir 
yo el momento de desprenderme de ella -muchos son los 
amigos que, a causa de mi orondo y espero que transitorio 
aspecto, no dejan de gastarme la misma broma: "¡eso sí 
que es una mesa camilla'."-. Además, ustedes dirán cómo 
cambio yo este año mi mesa camilla por una terraza de ve-
rano, porque la cosa se está poniendo muy negra al menos 
en calle Mesones, escaparate popular que a este paso, ya 
pronto echa definitivamente el cierre. 

Por esas razones, he preferido estos días dejar a un 
lado el dilema del título para esta columna y dedicarme 
más bien a preparar el nido para recibir el preciado hatillo 
que dentro de poco, cuando ese par de cigüeñas lo crea 
oportuno, será dejado en nuestras manos para que, huyen-
do del calor, sea arrullado en las frescas noches de verano 
de la sierra. Y con esa mezcla de sentimientos que provoca 
la expectación, esto es, ilusión, impaciencia, también te-
mor. cómo no, pero siempre esperanza y unas ganas des-
mesuradas de que todo pase rápido y de saber cómo será y 
si estará bien, digo adiós por un tiempo a este pequeño es-
pacio al que gracias a todos los que son fieles a la sombra 
de esta particular Almena, no he podido nunca renunciar 
desde los principios, aun faltándome el tiempo y las ideas 
en no pocas ocasiones. Creo que ahora tengo un motivo 
más que justificado. Además, y aunque poco a poco se va 
avanzando al respecto, es mi obligación como mujer traba-
jadora reclamar los derechos de los que tantas veces se nos 
priva para ejercer la maternidad sin que una tenga que re-
nunciar a su profesión o su oficio, y que nos hacen tener 
que elegir o cuando menos planificar, apartándonos de lo 
que sería natural. Se quejarán luego los estadistas econó-
micos de que España es un país viejo porque están cayen-
do los índices de natalidad y que nos vamos a quedar sin el 
personal que genere las futuras pensiones... ¿Cómo va una 
a plantearse, tal y como están las cosas, en seguir dando 
hijos a la patria?. En este país, al menos, y por muchas ra-
zones, sigue siendo muy duro ser madre y esposa trabaja-
dora -fuera de casa, se entiende-. Pero, en fin, ese es otro 
tema. Y como sé que mis compañeros me concederán muy 
gustosos la •"baja maternal", dejo este espacio libre al me-
nos durante la época estival, aunque amenazo con volver. 
Creo que no podría evitarlo, así que, ya nos encontraremos 
en algún huequecito que me hagan. Por las uvas o por las 
castañas, con camilla o con terraza, con historias insignifi-
cantes o con las "tribulaciones de una madre en apuros", 
como el título de un conocido libro, pero si Dios quiere y 
ustedes lo permiten, aquí estaré. Esta vez, en expectativa 
de destino. 

Rosa M. Pérez 

P a l a b r i t a s 

oy un asiduo lector de LA ALMENA, es la primera 
vez que me dirijo a la revista, pero es que, en vista 
de lo leído en las últimas publicaciones, casi me veo 
obligado a comentaros algo que, en mi opinión, se os 

está escapando de las manos y que puede influir, a largo plazo, a 
la pérdida de interés, por parte de los ciudadanos de Constanti-
na, en leer LA ALMENA. 

Cuando se publicaron las primeras ediciones, todos acudía-
mos a comprarla para "matar la curiosidad" acerca del modo co-
mo lo habíais hecho para que a todos nos "llenara", y me llevé 
una grata alegría, pues era una revista sencilla, legible para to-
dos. con noticias e informaciones que nos invitaban a leer con 
ilusión y, cuando nos la "empapábamos" entera, 
deseosos de que se publicara la siguiente edi-
ción para poder comprarla. 

Últimamente, LA ALMENA parece más 
bien otro medio más para que "NUESTROS 
GRUPOS POLÍTICOS (PA y PSOE)" puedan 
seguir tirándose los tiestos a la cabeza, y como 
"conejillos de indias" para otros, que usan nues-
tra revista para demostrarse a sí mismo (que no 
a otros) lo bien que saben escribir, como si al-
gún día los fuesen a contratar en algún buen periódico (ABC por 
ejemplo), usando continuamente complicadas metáforas (se 
comprende esto por los que no tenemos un nivel intelectual tan 
alto con;p el de ellos, que somos la gran mayoría), y palabritas 
que, estoy segurísimo, ni ellos mismos usan normalmente en 
cualquier diálogo o conversación con cualquiera. 

Seguidamente, y para no enrollarme más paso a recordar 
algunas de estas metáforas o palabritas "raras" con las que se 
han empeñado en "colarnos", y que necesitaríamos un dicciona-
rio al lado continuamente para poder entenderlo. 

OFUSCAR. TRANSGREDIR. ACTUAR AL LIMITE DE 
LO HISTRIÓNICO. FUNDIR UNA CRITICA CONSECUEN-
TEMENTE PATÉTICA. CONCULCANDO DERECHOS. SE 
ABRE EL HORIZONTE DE LA NOCHE QUE LA ANTOR-
CHA DEL CASTILLO HACE HOGUERA DE RESPLANDO-
RES (¡por favor! ¿De qué generación es esto?). DAR CONSIS-
TENCIA A ESTOS ARGUMENTOS QUE ESTOY ESGRI-
MIENDO. DOSIS DE IMPROPERIOS. AVATARES DE MI 
INCIPIENTE LUMBALGIA. F.tc, etc, etc... 

Con esto, y sin alargarme más, LA ALMENA va a tener 
que editar nuevamente ese artículo que publicaba antes (que no 
sé porqué ha dejado de hacerlo) que se titulaba "NUESTRAS 
PALABRAS", en el que se explicaba el significado de algunas 
palabras de nuestra tierra como "carrilantero", "piola", "ser ga-
llego", etc., pero titulándolo esta vez "SUS PALABRAS". 

En fin, sin nada más que contaros, (de momento) espero 
que hayáis sabido captar mi mensaje y tomemos cartas en el 
asunto en próximas ediciones. 

Atentamente, 

/. R. M. UN AMIGO DELA ALMENA 



"La R e c o v a " 

En homenaje a aquellos 
hombres aficionados a la 
escopeta y a llevar sus 
casas adelante rompiéndose 

muchos pares de pantalones arrollando 
monte, quiero ponerle título a mis escri-
tos llamándolos siempre "LA RECO-
VA". De aquí en adelante os hablaré de 
mi afición a la caza la cual me dio 
muchas satisfacciones y muchos amigos, 
de ellos os hablaré más que de mí ya que 
mi paso por estas lides fue mas bien de 
una "media cuchara", destaqué poco 
porque con los que siempre fui 
fueron y son aficionados punte-
ros y escopetas extraordinarias. 

Mis primeros pinitos con la 
escopeta fueron por los años 
1.950, le compré una escopeta de 
medias llaves a Fernando Jimé-
nez "El Pequeño Corredor". 400 
pesetas me costó aquella "joya", 
siempre le estaré agradecido 
porque me introdujo en un 
mundo de sueños, empecé a salir 
al campo con Fernando Ramón 
Aranda, con mi primo Pepe Lira 
"El Bala", con Pepe Marchena 
"El C a c o " l levando como 
"maestros" a Federiquín" y a 
José María Fernández "El de los 
muertos", "los perros de José 
María y "Federiquín" nos levan-
taban las perdices y nos movían 
los conejos de las fincas "La 
mesa" y "Los Caños", aquí 
empecé mis andaduras como 
escopetero, a los conejos medio 
los enjaretaba pero loas perdices 
se me iban sin tocarlas a pares; 
un día pasando por el puente de 
El Pedroso y acompañado por 
Diego Rosa el marido de Esperanza 
Aranda vimos una cantidad enorme de 
"grajos" como llevábamos las escopetas 
empezamos a tirarles, yo no le daba a 
uno, Diego me gritaba una y otra vez, 
¡¡Adelántale la escopeta,!! Y efectiva-
mente adelantando el tiro conseguí 
derribar alguno, aquella lección empecé 
a aprenderla y más adelante maté alguna 
perdiz que otra. 

En mi escrito anterior os hablé de 
"La Recova", de los hombres que la 
componían y de sus apodos. Los 
"Rempuja", "Macarraco", "El Colorao", 
"Matamujeres", ahora salen también 
otros "motes", "El Bala", "El Caco", 
"Federiquín" y otros que saldrán más 
adelante; yo tampoco me escapo, Pepilio 
Marchena "El Caco" se encargó de ello 
nombrándome siempre como "Pepe El 

Bello", jamás me molestó pues siempre 
me lo dijo con el cariño de hermano. 

Nuestras correrías como cazadores, 
los éxitos no eran muy sonados, ya 
conseguíamos darle algo a la caza pero 
nos faltaba el hombre conocedor de los 
terrenos, el hombre estratega que nos 
colocara en los "sitios" claves; por 
aquellas fechas quien se llevaba el "gato 
al agua" era un inspector de hacienda, 
Don José Noguerol que por su cargo en 
la administración tenía las puertas 
abiertas en muchas fincas de coto, este 

hombre era un palomero extraordinario, 
tenía récord de matar en un día 280 
palomas, su técnica en el camuflaje era 
perfecta. Lo vi en una ocasión en su 
puesto y me di cuenta de su presencia 
porque los tiros me llevaron hacia él; el 
"puesto" artificial de junqueras y rama-
jes era como una parte natural de aquel 
collado, revestía su rostro con sombrero 
verde y una careta de goma verde tam-
bién, los pájaros se le venían encima 
porque no notaban su presencia, llevó 
siempre de "secretario" a "El Chorlo" 
este muchacho le colocaba y movía los 
"cimbéles" desde otro árbol próximo a 
él; pero su mano derecha era un hombre 
que siempre lo acompañaba colocándolo 
en el "topé de los pájaros"; Rafael 
Vicente Avila "Vinagre" fue quien 
enseñó a Noguerol el saber colocarse; el 

disparo justo salía de Don José Nogue-
rol, nació con aquel hombre pero la 
c o l o c a c i ó n en el c a m p o era de 
"Vinagre", este superdotado de la caza 
conocía todos los terrenos de nuestra 
provincia y de las colindantes, Rafael 
fue un hombre completo en todo. 

No sé porqué se distanciaron No-
guerol y Rafael pero la suerte nos vino a 
ver; con Rafael Vicente "Vinagre" 
empezamos a salir de caza, Fernando 
Lozano "Matalastoas", Juan Fernández 
Luque "El Cabezón", Pablo Trancoso 

"El Físio" Pepe Marchena "El 
Caco", Fernando García ARAN-
DA "El Abogao" Emilio Ruiz 
Fernández "El Veterinario" Rafael 
Navarro "El del Consultorio" y 
otros que se arrimaban a la figura 
de "Vinagre", todos salíamos al 
amparo de Rafael con él la cacería 
a Palomas o Tórtolas era de garan-
tía, Rafael con su elegancia nos 
colocaba en los mejore sitios, él se 
ponía sin rumbo fijo pero no se 
como se las arreglaba que mataba 
m á s q u e t o d o s n o s o t r o s ; 
"Vinagre" aparte de ser la mejor 
persona que he conocido en mi 
vida era un "divino" con la esco-
peta. Por aquellos tiempos salía-
mos a cazar Palomas y Tórtolas, si 
la época era de invierno nos 
dedicábamos solamente a las 
Palomas que nos visitaban para 
comerse las bellotas de nuestros 
encinares y alcornocales, difícil 
era toparse con ellas, Rafael les 
hacía un seguimiento y nuestros 
coches lo sufrían hasta que dába-
mos con el " ta jo" como él decía, 
¡¡aquí hay tajo!! Pero mientras sí o 

nó los kilómetros ios hacíamos a cientos. 
En verano y en los rastrojos de "beza" o 
"trigo" se salía con dos alicientes y dos 
tiros distintos, Palomas y Tórtolas; 
pocos aficionados salían a este tipo de 
cacerías, por supuesto los zorzales ni se 
conocían, años más tarde al Zorzal fue 
lo que se impuso, las Palomas y Tórtolas 
desaparecieron casi por completo. 

En la foto que os muestro se vé a 
Rafael con su hermanos Ignacio con un 
mogollón de Palomas, la bicicleta era su 
medio de locomoción lo que hacía 
mucho más difícil este arte que sin 
ninguna duda lo traían en la sangre los 
hermanos Rafael e Ignacio Vicente 
Avila "Los Vinagres" ***. 



A e x a m e n 

APROBADO 

E d i t o r i a l 

/

• A la revista de adultos El Soberao, por la 
calidad de su cambio de imagen y de conte-
nido. ¡Animo!, y a seguir en la misma línea. 

Z W • Al éxito de la segunda edición del curso 
A l de Educación Vial y a sus organizadores. 

Esperamos que los alumnos pongan en 
í ^ práctica todos los buenos consejos que se-
\ J guro han recibido. 

* • A los acontecimientos que ha vivido 
' ' nuestro pueblo y que han servido, entre 

otras cosas, para atraer a multitud de visi-
tantes y personalidades, tanto civiles como militares, dán-
donos un gran protagonismo durante estas jornadas: la II 
Muestra, el III Rastrillo de Asnadis, la concesión de la 
Medalla de Oro de la ciudad al E. V. A. 3 y el nombra-
miento de Manuel Ramírez como Hijo Predilecto. 

• A todas las personas que han colaborado en la organiza-
ción de estos actos, por su esfuerzo y trabajo realizados 

SUSPENSO 

• Al aspecto de muchas de nuestras calles: 
la limpieza sigue siendo nuestra asignatura 
pendiente. Pero no sólo hay que limpiar 
más: también hay que ensuciar menos. 

• Al descuido por parte de nuestro Ayunta-
miento de muchas de las tareas habituales 
de mantenimiento: sustitución de bombillas 
en farolas fundidas, limpieza de las calles o 
servicio de recogida de muebles. Por aten-

der unas cosas no deberían olvidarse de otras. 

Al lamentable estado del solar que están en la Hermosa, 
junto al edificio de Telefónica: los vecinos ya se han que-
jado reiteradamente de la existencia de ratas, basura y del 
peligro de incendio que supone en pleno centro del pue-
blo. 

Desde la aparición de nuestro número anterior hemos sido 
testigos de cuatro acontecimientos realmente importantes para 
nuestro pueblo. Primero se celebró la II Muestra Agroali-
mentaria, Ganadera, Artesanal y Turística. Parece innega-
ble su éxito, tanto de público como de organización. Los res-
ponsables pueden sentirse satisfechos por los resultados obte-
nidos, sobre todo porque su intención de encauzar esta feria 
hacia una muestra básicamente ganadera se han visto refrenda-
dos por la estupenda acogida que tuvo la subasta de ganado i 
selecto retinto; de los veinticinco ejemplares expuestos, se 
vendieron veintitrés. Lo que supone un arranque realmente es-
peranzador para futuras ediciones. 

Junto a esta muestra, el III Rastrillo de Asnadis resultó 
un complemento ideal para los que, además de colaborar con 
una causa que merece realmente la pena, buscaban un detalle 
original que llevarse a casa. Los resultados publicados por la 
asociación arrojan un beneficio de más de tres millones de pe-
setas, lo que sin duda servirá de acicate para los que tanto es-
fuerzo desinteresado dedican a la integración y el futuro de 
esos jóvenes. 

Luego hemos sido testigos el pasado día 17 de la conce-
sión y entrega de la Medalla de Oro de Constantina al E.V. 
A. 3, como muestra de reconocimiento y gratitud a los servi-
cios que esta institución ha prestado a nuestro pueblo desde su 
instalación en nuestra localidad. El acto contó con el apoyo de 
numeroso público y autoridades civiles y militares, resultando 
muy lucido, a pesar de las quejas de algunos que se sintieron 
maltratados por el protocolo. 

Para finalizar se hizo entrega el día 24 a D. Manuel Ra-
mírez Fernández de Córdoba del Título de Hijo Predilecto 
de esta Ciudad. Como recordarán nuestros lectores, el expe-
diente de su nombramiento se inició a instancias de este perió-
dico, junto con el de D. Manuel Brito. Felicitamos sincera-
mente a nuestro paisano, que recibió amplias muestras de cari-
ño por parte de todos los asistentes al emotivo acto celebrado 
en la Plaza de Armas del Castillo, aunque lamentamos que no 
tuviera el eco suficiente la segunda propuesta, porque, tal y 
como consideramos a la hora de hacerla, seguimos pensando 
que el señor Brito también era acreedor de dicha distinción. 



Pasó un año... 

Centrándome en lo bueno que hay en 
mi vida -que no es poco igual que 

en el resto de mis congéneres, así me gus-
taría que fuese-, me siento en gratitud, sin 
embargo en ocasiones como ráfagas me-
lancólicas me abruma la tristeza, ¡que fal-
sa. hipócrita y tremendamente cruel esta 
programada nuestra sociedad!, el incesante 
despertar de mi conciencia siente repulsa 
ante tanto infausto desbarajuste, ante el 
sinfín de alienaciones que de una u otra 
manera nos tiene como se dice común-
mente a todos en el bote. 

No es posible que el mundo discurra 
entre semejantes contingencias, ¡ah!, pero 
yo insatisfecha y llena de hastío vivo dis-
puesta a mejorar el mío propio, mi anhelo 
es ¡sentirme útil y ser útil!, sí, si para apor-
tar felicidad y bienestar sobre todo a mi 
familia y con montones de ganas más allá 
de los míos. 

Me escapo de la farándula que avasalla 
sobre todo a las juventudes acentuando 
más aún si cabe sus fragilidades, deseo co-

N o a las v e j a c i o n e s 
municarme con todos aquellos que quieran 
hacerse partícipes de mi reflexión. 

Así como cuando uno está en esa situa-
ción tan angustiosa que no puede inhalar 
el aire, así me detengo con rabia y afligida 
por tantos asuntos que sin duda rozan y 
con fuerza la inmoralidad, pues ya se 
hacen eternos los castigos ultrajantes a los 
que se ven sometidas las mujeres, cada vez 
encuentro más obscena la publicidad de la 
cual la mujer siempre es objeto, otra cues-
tión no menos importante son las noticias 
de crímenes y malos tratos siempre a la or-
den del día, aberraciones en los hogares, 
colegios, universidades..., vejaciones 
sexuales y morbosas, a decir verdad no sé 
hasta donde vamos a llegar..., ya nada pa-
rece extrañar, los comentarios e imágenes 
televisivas a cualquier hora resultan de lo 
más habitual, nadie se inmuta ante tanta 
salvajada y es que tal cual van las cosas se 
me ocurre pensar en el ilustre Don Fran-
cisco Ayala -Premio Príncipe de Asturias 
de las letras 1.998-: "No es otro el dilema 
ante el que hoy nos hallamos: o bien un 

salto gigantesco hacia una ordenación su-
perior de la vida común sobre el planeta o, 
si no, su hundimiento catastrófico en el 
caos..." 

¡Ojalá que el designio de tan eminente 
hombre se decante en beneficio de todo lo 
que es de la vida! 

Necesitamos un mensaje de ánimo para 
nosotras pues es preciso que clamemos de 
una vez por todas que no somos ciudada-
nas de segunda clase. Creo que no está de 
más recordar que hace setenta y cinco 
años las mujeres ¡por fin! se unieron para 
lograr el derecho de sufragio que nos per-
mite en la actualidad presentar nuestra 
candidatura para puestos de gobierno. 

...Pienso y miro hacia delante con in-
tensidad, entretanto mi ser universal ha si-
do alumbrado por una valiosa y sorpren-
dente energía, la fusión me produce inex-
plicables alegrías, ¡desde la presencia de 
nuestra hija me siento revitalizada!. 

Beatriz Rojas Leonardo 

Ha pasado ya un año ¿Quién lo recuerda?. Seguro que 
muchos hemos pensado que el milagro de aquella noche 

en los pinos será irrepetible. 
Para los nostálgicos, los que allí estuvimos, recupero estas 

torpes palabras que expresar pudieron las vivencias de tan sentida 
noche. 

Ya venía yo sintiendo desde hacía casi un mes, el deseo del 
encuentro de la noche del sábado 26 y por fin llegó tan esperado 
día, y se echó encima la tarde fresquita de verano en Constantina. 
y enfilé el camino de mi antiguo Instituto, y el camino y la cuesta 
no me fueron del todo familiares debido a los cambios urbanísti-
cos, y las casitas blancas llamadas "de los pitufos" eran ajenas a 
mi alegría y ese empezar a subir escalones de hormigón bloquea-
ba el recuerdo. Sólo en el último tramo de la escalera, unos ocho 
peldaños antiguos de piedra y testigos de antaño, sólo al pisarlos, 
se me vino encima de golpe mi adolescencia entera y fui otra vez 
la estudiante cargada de libros, sueños e ilusiones compartidas 
con mi eterna amiga M.a Carmen Balaguer, que entre risas y 
bromas soñolientas coronábamos cada día la explanada contentas 
como si siempre fuese día de fiesta. 

Y fiesta ha sido el sábado después de tantos años en mi 
antiguo Instituto. Nada más pisar la redonda explanada, comenzó 
el espectáculo de magia, los pinos empezaron a derramar efluvios 
de añoranza, y se soltó el resorte que paralizaba la máquina del 
tiempo. ¡Que derroche de besos! ¡Cuantas miradas que se buscan 
y encuentran! Y nos reconocemos a pesar de los años, que la 
esencia se marca en una arruga, que la mirada graba y reconoce 
los recuerdos. 

Y cruzamos la puerta de cristales y al fondo, vemos fotos de 
niños muy queridos, con camisitas blancas de cuellos voladores, 
que hoy son ya muy nuestros, y leemos sus nombres subrayados, 
y damos más abrazos y más besos. 

Y entramos al pasillo y más fotografías, y en una reconozco 
a la niña que ayer recogía un diploma con fondo de paredes 
desconchadas y un profesor que ha muerto. 

Y pasamos al aula, y el calor de la clase rivaliza con el calor 
de nuestros corazones. Y allí los recuerdos que "se pueden tocar", 
allí está el alicate, allí el tablero con luces conmutadas, y las 

probetas del laboratorio de D. José Vaquero, y los viejos cuader-
nos, y los libros de texto, el lápiz y el compás de D. Ramón.... Un 
pequeño museo desempolvado del olvido. Alguien escribe en la 
pizarra, (creo que fue Bermejo), el eterno dictado de D. Justo. 
Alguien, (me parece que Alberto), se sienta en un pupitre para dar 
marcha atrás y detener el tiempo... y siguen los abrazos y los 
besos. 

Cae la noche y la magia va creciendo, habla Serrano, y 
hablan los Mejías, haba insegura la eterna señorita, y habla pro-
fundo y recio nuestro buen D. Eduardo y hablamos todos y cuesta 
mantenernos sentados en silencio, y al frente calla D. Justo pa-
triarca del reino y al lado hablan Antonia con Camargo recordan-
do sus tiempos y se van acabando los abrazos y los besos... 

Ya son las cuatro de la madrugada 
el rimel ya corrido y las ojeras 

y ese querer y no querer marchase. 
Y ese decir adiós sin pena. 

Y no volver ya nunca 
a vivir una noche como aquella. 

Vuelo de corazones que se encuentran 
y flashes en la noche 

que de emociones tiemblan 
que inmortalizan la sonrisa de un grupo 

y en el papel se queda. 
Y bombillitas que colgadas del cielo 

en el cielo se quedan. 
Y canciones y música de los años sesenta 

y servilletas rojas y servilletas blancas 
vuelan al suelo y despiden ausencias. 

Y último beso y últimos abrazos 
que aquí en el Instituto solos quedan. 
Y una lágrima que rueda cuesta abajo 

se enreda con un pino y se sube a una estrella 
para prender en cada corazón 

la llama eterna de una noche llena. 

Lolita Fernández. Junio 1.999 



El a m o r y la v i o l e n c i a p a t r i m o n i o s d e la 
h u m a n i d a d 

El a m o r y la v i o l e n c i a p a t r i m o n i o s d e la 
h u m a n i d a d 

Abro las puertas de Junio y ai mismo tiempo pienso, empujado por las acostumbradas y cotidianas noticias de los informativo matuti-
nos.... Han habido y continúan habiendo muchos directores de nuestro invalorable planeta complejísimos dignatarios, compendios de inte-
reses creados que nublan y nublan las elementales necesidades salvadoras de las vidas de millones de seres humanos. Familias completas 
divagan por las geografías terrenas en busca del porque de su orfandad, del porque del descuido a todas sus hambres de pervivencia y asi y 
así. del porqué de esas sombras de tristezas que se ciernen en sus propios ancestrales hogares; pobres, tristes y denigrantes son todas las 
respuestas ¡el silencio y la indiferencia prima ante estos habitantes de la tierra!. 

2 de Junio de 2.000 ¿Premio Carlomagno?!!!... 

Cierro mis ojos, como quien busca en la oscuridad luces... no se me escapa la idea de que nuestro universo está plagado de gigantes 
enanos, habilísimos forjadores de guerras, injusticias, costumbres e inventos enfermizos, todo que se premia entre bombos y platillos ante 
la apatía de unos o la perplejidad de otros. El amor y la violencia patrimonios eternos de la humanidad perviven, pero entre profundas con-
tradicciones. lo primero avasallado por lo segundo, proliferan las malsanas directrices desde la hegemonía de los que gobiernan nuestras 
vidas, aún la de los que han logrado espabilarse un poco para no morirse de pena. 

Nos alienan y alienan y vamos ya, casi sin darnos cuenta envueltos en un virus que nos ciega; poco a poco y de más en más camina-
mos erguidos en nuestra chatura. amparados en nuestros "ojos negros opacos" traicionando las ingentes bellezas y noblezas, legados de 
bien que nos son inherentes. 

Día 5 de Junio, 5 de la mañana, revoloteo en mi lecho de reposo, no duermo, asoman a mi mente afanes lindos, entremezclados con 
desazones en torno a los obstáculos que impiden el cumplimiento de mis alegrías amadísimas. Despacio muy despacito me levanto, en-
ciendo la luz de mi saloncito. al mismo tiempo muchas otras luces se me encienden ¡inflamándome de ilusiones! que agarró ardorosamente 
para sonreír. Este nuevo pequeñito gigantesco hogar ¡nuestro hogar! es un laberinto ordenado, cenáculo primoroso en donde reina la ino-
cencia entre esplendores de infinitas vidas que ya bullen en ese angelical cuerpecito de Alba Leonardo Espinoza Rojas, y que como todos 
los niños de nuestro amado cosmos, al nacer vienen desde la sagrada matriz materna para regalarnos las esencias divinas, purificaciones 
para la vida ¡los niños! Son los sublimes encantos regalo de lo absoluto para vivir ¡en orden creador! ¡en amor! ¡y en fraternidades! los 
niños son las tácitas bellezas que habitan en el hondón de las personas; me sirve esta reflexión para repetir una frase que ya me es añeja: 
"si cuidáramos a los niños y a los jóvenes, estaríamos protegiendo las sabias supremas, resplandores en pulcritudes de los ciudadanos del 
mundo... 

Quiero verme y sentirme ¡siempre ir! ¡jamás retroceder! a pesar de las mínimas y mayores vicisitudes, ejercitar el continuar, como 
norte y soporte de mis credos fidedignos: ¡El Arte de Enseñar! ¡El Arte y la Pedagogía! ¡La Educación y la Cultura! ir pues, siempre con 
mi ambición hacia el saber y seguir aprendiendo; ¡ah! pero sobre todo de las herencias sabias, luces que por siglos de siglos alumbran la 
vida, soportes para crecer. Es fuerte este anhelo mío, pero persisto: quisiera tener poderes sobrenaturales para esfumar las arrogancias y 
ambiciones descalabrantes, el poderío de lo fatuo, la violencia sin límites que no cesa en acosarnos, todo que impide la cristalización de los 
valores supremos de la vida; los que me lean es muy probable que piensen: Que ambicioso es ese hombrecito... pues, si, así soy yo... ¡Amo 
mi pensar y desear! 

...Precioso amanecer me inunda, poco a poco el silencio se hace ecos interrumpidos por el trinar de los pájaros que se pierden entre el 
primaveral bosque que ya contemplo desde nuestra mampara mural; reclinado estoy en mi sofá, con mi bolígrafo y papeles entre las manos 
¡en esta cajita hogareña y mágica!. Inundan a mis ojos brillos de colores sensuales, tímbricos y hieráticos: flores, plantas, cerámicas, cua-
dros cromáticos, libros, enormes recipientes ¡de la historia del arte! todo esto mientras medito desde las alegrías -invalorables regalos de 
las fuerzas supremas- que opacan mis tristezas, sorpresas inesperadas de las que me dejo abrazar como sustento vivificante, en esta mi an-
dadura vitalista. Ya termino de escribir, uno, dos y tres recuerdos más acuden a mi memoria, me solazan, me enriquecen ¡los amo! gozo de 
gozo me es recordarlos y entre los recuerdos y los encantos del amor ¡recuerdo! mi ir caminando con el amor ¡Beatriz y Alba Leonardo! 
Por la Alameda de esta amada Constantina, fue un día de la muestra Agropecuaria, Ganadera, Artesanal y Turística entre los ornamentos 
expositivos, atavíos propios de tan noble festejo, el cual ya deviene, año tras año un evento cívico relevante; súbitamente vivimos el en-
cuentro inusitado con ¡un kiosco único! ¡diferente! ¡sencillísimo! ¡nuevo! relucía por la gentileza y humildad centelleante de su contenido 
¡el arte de la cerámica! espectros de la sensibilidad de sus artesanos amantes Chio y Pablo, embajadores del Pedroso. 

Transcurre una Semana y nuevamente en la misma Alameda me encuentro con otro acto cívico, que en esta oportunidad ocupaba 
todo el mencionado recinto de festejos, se trata del "'Torneo 3 x 3" o "Baloncesto en la calle, actividad linda de algarabías infantiles y juve-
niles, florescencias de saludes; ¡cuánto mérito! desde la égida de la Diputación de Sevilla, el Ayuntamiento de Constantina y la Caja San 
Fernando ¡cuánto regocijo en mí ante actos de tal rango! 

... Lourdes Forcada, amiga preciosa, colofón de este escrito desahogo de mi alma, gracias por tu tan saludable noticia, ¡el Premio 
Castellana de Subastas! Renovado reconocimiento otra vez y en tan poco tiempo en la persona de tu hijo ¡Rafael García Forcada!, estí-
mulo valioso para su hacer estudiantil artístico pictórico que avizoro como un prodigio a cuidar, imitar y valorar en este lindo pueblecito 
de la Sierra Norte Sevillana. 

Ayudemos a las juventudes a que pregonen ¡lo noble, bello y útil de la vida! ¡Ayudémosles a que desperdiguen sus luces de 
amor y sabidurías! 

Ayudémosles a que ellos sean los inventores y patrocinadores del sublime Patrimonio de la Humanidad ¡El Amor! 

Diario del Maestro Francisco Espinoza Dueñas. 

17 de Junio de 2.000 a las 5 horas. 



H u m o r 

Definiciones. 
Revista Intergym 's52 

AUGUSTO: Emperador romano que en todas partes se encon-
traba a gusto. 

ARTROSIS: Enfermedad que padecen en las películas de te-
rror los muertos vivientes. 

AGENDA: Librito en el cuál, de un simple rayazo suprimimos 
años de amistad. 

ASTEROIDES: Según algunas personas, es una droga que 
toman muchos culturistas para ponerse "cuadrados". 

DESPISTADO: persona que se busca a sí misma y no se en-
cuentra. 

DISFRAZ: Forma particular de vestir que tiene la gente cuan-
do asiste a una boda. 

D O M I N G O : Día de la semana que descansan los que trabajan 
de lunes a sábado y que practican deporte aquellos que no tra-
bajan los demás días de la semana. 

D E M O R A : Recargo deshonesto que incluyen en sus recibos 
los ayuntamientos y organismos oficiales. 

D E S P E R T A D O R : Instrumento mecánico con tendencia mo-
ralista. que nos recuerda nuestras obligaciones laborales con un 
sonido insistente y persistente. La mayoría de fabricantes de 
este asqueroso artilugio mecánico acompañan el despertar con 
una melodía clásica para que odiemos esta clase de música. 

DURA P R I M A V E R A : Estado sexual de la nieve en primave-
ra. Primero se pone dura y después flácida 

D E S A C E I T A D O : Persona que come sin grasas. 

D E S C A R B U R A N T E : Carburante a base de agua destilada. 

D R A C U L A : Anémico y famélico individuo que tiene la impe-
riosa necesidad de chupar la sangre del prójimo. 

DIABLO: Ser considerado como "maligno" por el simple 
hecho de desear que los hombres vivan en el farniente y el vi-
cio. 

D I V E R T I R S E : Para la mayoría de los jóvenes consiste en 
emborracharse y hacer el gilipollas, y para la mayoría de 
"personas mayores" reunirse con otros matrimonios de su mis-
ma edad. comer (sin moderación), beber (con moderación), 
hablar de tiempos pasados y explicar chistes "picantes". 

E V I D E N C I A : Aquel que anda por encima del agua y descu-
bre que se ha mojado los pies. 

E S T A F I L O C O C O : Microbio de forma redondeada, que si 
nos guiamos por su nombre debe ser horroroso. 

MALA E D U C A C I Ó N : Cuando una persona nos obsequia con 
un estrepitoso pedo y nos dice:"Más vale soltarlo que reven-
tar". 

EL P O R Q U É ; Si te preguntas algunas veces el porqué de las 
cosas, eres un filósofo. Si te preguntas constantemente el por-
qué de todo (por qué la pintura de los pasos de cebra no es de 
color rojo en lugar de blanco o por qué las señales de trafico 
están situadas a metro cincuenta del suelo en lugar de metro y 
cincuenta y uno) eres un capullo. La diferencia entre filósofo y 
un capullo, reside en la calidad de las preguntas que se hace a 
sí mismo. 

A.J.B. V. 

r 
orno observo que cada día hay más aficionados 

» S a este "hobby", creo que también, bajo mis 
limitaciones, puedo aportar algo sobre este tan bonito arte de 
pesca. 

En primer lugar, me dirigiría a las personas que la practi-
can y con todo mi respeto, les preguntaría si disfrutan con la 
pesca de fondo. ¡Yo no lo sé! 

Si pongo un ejemplo, a lo 
mejor aclaro un poquito la idea 
que quiero dar a los que practi-
can esta modalidad. Nunca 
podrá ser lo mismo que un 
cazador esté en un puesto de 
zorzales, con su escopeta 
tirando un zorzal al vuelo, 
donde tendrá que trazar con el 
arma el recorrido del ave y 
según su altura y distancia, 
tendrá que adelantar o retrasar 
la escopeta para poder abatir el 
pájaro. ¡Esto es cazar!. Pero si quiero comer zorzales y 
dejarme de historias, pongo las "perchas" o costillas y los 
comeré igual, pero nunca habré disfrutado como en la prime-
ra ocasión, ya que éste ha caído y aquél fue cazado por mí. 

He contado todo esto, porque en la pesca pasa algo pare-
cido. Muchas personas practican la modalidad de fondo, 
porque no saben hacerlo de otra manera y luego pasa lo que 
pasa, que unos cogerán 2 peces y otros cogerán 40. Creo que 
es de sabio preguntas lo que no se sabe y como tenemos un 
club de pesca, en el que todos sus componentes, tanto direc-
tivos como aficionados, estamos dispuestos a enseñar las 
distintas modalidades que existen y que os harán pasar 
tardes inolvidable de diversión (es de lo que se trata) en 
nuestro querido pantano del Huéznar. Ya muchos como 
nosotros han aprendido las distintas modalidades y nos dicen 
que ahora sí que se divierten y para colmo no es nada difícil. 

Así que os animo a poneros en contacto con nosotros, el 
club, y estaremos encantados de enseñaros lo que nosotros 
ya sabemos sobre este arte milenario. 

Juan Paredes. 

A. T. C. 
CONSTANTINA, 
Soc. Coop. Andaluza 

Asesoramiento fiscal, laboral y 
contable. 

El Peso, 13 C O N S T A N T I N A 
Teléf. y fax 95 588 12 92 

E-mail: atcconst@arrakis.es 

mailto:atcconst@arrakis.es


inión 

Sres. G o b e r n a n t e s : 
Cuando esperaba oír nuevas de tus descuidos e impertinencias, Sancho 

amigo, las oí de tus discreciones, de que di por ello gracias particulares aI 
cielo, el cual deI estiércol sabe levantar a los pobres y de los tontos hacer 
discretos. Dícenme que gobiernas como si fueses hombre, y que eres hombre 
como si fueses bestia, según es la humildad con que te tratas; y quiero que 
adviertas, Sancho, que muchas veces conviene y es necesario, por la autori-
dad del oficio, ir contra la humildad del corazón, porque el buen adorno de la 
persona que está puesta en graves cargos ha de ser conforme a lo que ellos 
piden, y no a la medida de lo que su humilde condición le inclina. Vístete 
bien; que un palo compuesto no parece palo. No digo que traigas dijes ni 
galas, ni que siendo juez te vistas como soldado, sino que te adornes con el 
hábito que tu oficio requiere, con tal que sea limpio y bien compuesto. 

Para ganar la voluntad del pueblo que gobiernas, entre otras, has de 
hacer dos cosas; La una. ser bien criado con todos, aunque esto una y otra 
vez te lo he dicho. Y la otra, procurar la abundancia de los mantenimientos; 
que no hay cosa que más fatigue, el corazón de los pobres que el hambre y la 
carestía. 

No hagas muchas pragmáticas; y si las hicieres, procura que sean buenas, 
y, sobre todo, que se guarden y cumplan; que las pragmáticas que no se 
guardan lo mismo es que si no lo fuesen; antes dan a entender que el príncipe 
que tuvo discreción y autoridad para hacerlas no tuvo valor para hacer que 
se guardasen; y las leyes que atemorizan y no se ejecutan, vienen a ser como 
la viga, rey de las ranas: que aI principio las espantó, y con el tiempo, la 
menospreciaron y se subieron sobre ella. 

Sé padre de las virtudes y padrastro de los vicios. No seas siempre riguro-
so, ni siempre blando, y escoge el medio entre estos dos extremos; que en eso 
está el punto de la discreción. Visita las cárceles, las carnicerías y las plazas; 
que la presencia del Gobernador en lugares tales es de mucha importancia: 
consuela a los presos, que esperan la brevedad de su despacho; es coco a Íjs 
carniceros, que por entonces igualan los pesos, y es espantajo a ¡as placeras, 
por la misma razón. No te muestres, aunque por ventura lo seas (lo cual yo no 
creo), codicioso, mujeriego ni glotón; porque en sabiendo el pueblo y los que 
te tratan tu inclinación determinada, por allí te darán baterías, hasta derri-
barle en el profundo de la perdición. 

Mira y remira, pasa y repasa los consejos y documentos que te di por 
escrito antes que de aquí partieses a lu gobierno, y verás cómo hallas en ellos, 
si los guardas, una ayuda de costa que te sobrelleve los trabajos y dificultades 
que a cada paso a los gobernadores se les ofrecen. Escribe a tus señores y 
muéstrateles agradecido; que la ingratitud es hija de ¡a soberbia y uno de los 
mayores pecados que se sabe, y la persona que es agradecida a los que bien 
le han hecho, da indicio que también lo será a Dios, que tantos bienes le hizo 
y de continuo le hace. 

La señora Duquesa despachó un propio con tu vestido y otro presente a tu 
mujer Teresa Panza; por momentos esperamos respuesta. Yo he estado un 
poco mal dispuesto, de un cierto gateamiento que me sucedió no muy a cuento 
de mis narices; pero no fue nada; que si hay encantadores que me maltraten, 
también los hay que me defiendan. 

Avísame si el mayordomo que está contigo tuvo que ver en las acciones 'b 
la Trifaldí, como tú sospechaste, y de todo lo que te sucediere me irás dando 
aviso, pues es tan corto el camino; cuanto más que yo pienso dejar presto esta 
vida ociosa en que estoy, pues no nací para ella. 

Un negocio se me ha ofrecido, que creo que me ha de poner en desgracia 
con estos señores; pero aunque se me da mucho, no se me da nada, pues, en 
fin, tengo de cumplir antes con mi profesión que con su gusto, conforme a ¡o 
que suele decirse; amicus Plato, sed magis amica veritas. Dígote este latín 
porque me doy a entender que después que eres gobernador lo habrás apren-
dido. Y a Dios, el cual te guarde de que ninguno te tenga lástima. 

Tu amigo, 
Don Quijote de la Mancha. 

A l o d o s los q u e la p r e s e n t e v ie ren y e n t e n d i e r e n 
S A B E D : Q u e e s t o lo e s c r i b i ó el I lus t re D. M i g u e l d e C e r v a n t e s , 
v a y a e s t o c o r n o h o m e n a j e . Y a b u e n e n t e n d e d o r . . . 

Antonio Navarro. Constantina, Mayo 2.000 

II M u e s t r a 
[ J u a n A n t o n i o Rivera] 

La razón que me anima a escribir este artículo 
no es otra que expresaros mi felicitación y grati-
tud por el resultado de la pasada "Muestra". De-
trás quedaron meses de un trabajo coordinado en 
el que muchas son las personas y colectivos que 
han intervenido. Y esto, el que distintos colecti-
vos hayan sido capaces de ponerse de acuerdo, 
identificar objetivos comunes y aunar esfuerzos, 
opino que es digno de ser resaltado. Ganaderos, 
comerciantes, artesanos, voluntarios, etc., se han 
sacudido recelos y realizado un trabajo encomia-
ble. 

En mi opinión han confluido cuatro factores 
que han hecho posible el éxito del evento: la 
existencia previa de productos de calidad, el con-
vencimiento de la oportunidad de mostrarlos, el 
trabajo concienzudo y la hospitalidad de nuestra 
gente. 

Desde el Gobierno municipal se ha realizado 
una apuesta decidida que se ha traducido en in-
fraestructura, financiación propia, búsqueda de 
recursos adicionales (Caja Rural, Consejería de 
Turismo), coordinación y afanamiento en una 
empresa para la que se ha contado con el entu-
siasmo de unos empleados públicos que en su 
empeño han ido mucho más allá de lo que cabría 
haber esperado del estricto cumplimiento de sus 
obligaciones como profesionales. 

Creo que Constantina, a la que su fractura so-
cial le llevó a perder en el pasado tantas oportuni-
dades, comienza a soltar lastre. En lugar de des-
confiar de la prosperidad del vecino y zancadi-
llear sus iniciativas, hemos comprendido final-
mente que en el beneficio del otro se encuentra 
en ocasiones nuestra propia ganancia, y por ex-
tensión la de todos. Sólo así se entiende que hoy 
podamos acometer objetivos que requieren, como 
es el caso, la colaboración de colectivos aparen-
temente dispares. A ellos, mi gratitud por la labor 
desarrollada. 

Lo dicho no significa que debamos instalar-
nos en una actitud triunfalista. Si con salir bien la 
primera edición, la segunda la ha superado, ha 
sido precisamente por mantener una perspectiva 
crítica desde la que perfilar flecos y mejorar de-
talles, y así hemos de continuar. Pero sin flage-
larnos desde el extremo opuesto con la magnifi-
cación de los errores -intrínsecos a toda obra 
humana- que se hubieran podido producir: desdi-
bujaríamos un conjunto que con el esfuerzo de 
todos ha resultado exitoso. Negárnoslo supondría 
un paso atrás, porque si bien se aprende de los 
errores, para sortearlos en el futuro, también lo 
hacemos de los aciertos, sin cuyo reconocimiento 
difícilmente daríamos con una línea adecuada a 
seguir. Y el mérito de éstos ha sido vuestro. 

J u a n Antonio Rivera 
es en la actualidad Alcalde de Constantina 



Hay que ver la que se lía en cualquier parte cuando de ponerle 
nombre a las calles se trata. En este menester se echa mucho 
de menos a los franciscanos. Ésos sí que sabían. Porque basa-
ban su sapiencia en llamar a las cosas por su. nombre. Natura-

leza pura. Donde brotaba el agua, venero; por donde corría ese agua, rihue-
lo; el lugar poblado de álamos, alameda; donde trillaban las mieses, erillas, 
y así sucesivamente. 

Con este ejemplo, muchas de nuestras calles fueron bautizadas con 
nombres certeros, bucólicos y con cariñosos diminutivos evocadores de 
pozuelos, enciniilas, naranjuelos, castaños, nogalejos, espinillos, fáciles de 
identificar por quienes conocían su pueblo al dedillo, no así el alfabeto. 
Otras las distinguían por las actividades que en ella se desarrollaban 
(carretería, mesones, bodeguetas) o por los personajes, fuera de lo común, 
que en ella habitaban (arcedianos, abades, monjas, frailes, arzobispo, du-
que, marqués, tuerto o ciega). 

Pero llegó la alfabetización y con ella el letrero de la esquina, que des-
virtúa muchas veces la autenticidad de la calle y tiene el inconveniente de 
que al perder letras agrava y confunde la situación. 

Mas el problema se produce no cuando ponemos un nombre sino cuan-
do por capricho, interés o conveniencia lo imponemos, o sea, lo sobre-
ponemos en detrimento del nombre natural, primitivo o auténtico, al que 
casi nunca tenemos en cuenta con tal de salimos con la nuestra. 

En todas partes existen las llamadas calles de quita y pon. Las pobres 
han tenido que soportar los nombres más dispares, unas veces recordando 
al procer bienhechor de la Humanidad, otras, al santo milagrero de moda y 
las más al valiente militar que se comía a los niños crudos. Todo muy 
"pelotilleado" por los "barandas" de turno que, a falta de imaginación para 
mayores empresas, habían tenido la original idea de cambiarle el nombre a 
la calle. 

Este enanismo imaginativo prolifera en todas partes y a todos los nive-
les. Aquí tampoco nos libramos de él, con el agravante de que, incluso, so-
mos reiterativos en los nombres. Si usted tiene que poner uno a su barbería, 
su autoescuela o su hostal, no lo dude, "Sierra Norte" es el más original. Y 
si se trata de una mercería, una cooperativa o una peña deportiva, "Virgen 
del Robledo" es el indicado. El indicado para todo menos para evitar que su 
equipo se vaya a segunda, que también son ganas de dejar a la Virgen en 
mal lugar... 

En este mismo periódico se ha pedido en más de una ocasión el cambio 
de nombre de calles. Yo estoy seguro que con la mejor intención, pero tam-
bién, como digo antes, sin tener en cuenta el nombre anterior, pues de 
haberse tenido no se hubiese hablado, por ejemplo, de forma despectiva del 
nombre "Venero", cuando sus aguas han servido, sirven y seguirán sirvien-
do, entre otros muchos y vitales usos, para cristianarnos a todos. 

El tiempo, que todo lo decanta, suele convertir en poso la artificialidad 
del nomenclátor, y el agua cristalina del nombre natural vuelve a sobrena-
dar. Espero que algún día, el lugar donde vivo, que es una cuesta de pie-
dras blancas convertida en "plaza" porque lo dice un letrero (al que se le ha 
caído alguna sílaba, menos mal que no han sido DI y CION) agravada con 
el horrible nombre de "Diputación" (bautizo de conveniencia para lograr 
que la urbanizaran), vuelva a ser la Cuesta Blanca. 

No voy a pedir, como han sugerido en Sevilla (ciudad con cientos de 
calles dedicadas a personajes, muchos de ellos advenedizos y desconocidos 
para la mayoría, donde falta el de Joaquín Turina, músico sevillano, umver-
salmente conocido y diariamente interpretado en las mejores salas de con-
ciertos del mundo) que los nombres los pongan los poetas; tampoco es ya 
posible echar mano de los franciscanos, pero a la vista de las nuevas calles 
que van surgiendo entre los aceitunos, la zarzamora, el arrayán o el tomi-
llo. se tenga en consideración, por los bautizadores de calles, los nombres 
de las plantas autóctonas cuyo lugar le estamos usurpando, y nos olvidemos 
de la sota, caballo y rey, tan manidos como impropios. 

A NTONIO DIFOR T A L VA REZ 

C O M U N I C A D O DE LA 
A S O C I A C I Ó N 

DE L A S F U E R Z A S A R M A D A S 

La Junta Directiva de la ASOCIACIÓN DE LAS 
FUERZAS ARMADAS de Barcelona en sesión 
celebrada el lunes 23 de Mayo de 2000 acordó, por 
unanimidad. MOSTRAR SU TOTAL ADHESIÓN, 
APOYO Y SOLIDARIDAD con el desfile del Día 
de las Fuerzas Armadas que se celebrará el próximo 
sábado, 27 de mayo, en Barcelona. 

Nuestra asociación quiere recordar a la sociedad 
catalana que las Fuerzas Armadas Españolas son 
uno de los garantes constitucionales para consolidar 
los principios democráticos y defender los derechos 
y libertades de los ciudadanos. Asimismo los Ejérci-
tos de España tienen el mandato constitucional de 
preservar la seguridad de nuestra Nación ante una 
eventual agresión exterior, garantizando la sobera-
nía e Independencia de España, defendiendo la 
integridad territorial y el ordenamiento Constitucio-
nal. 

Son del todo absurdas y demagógicas las con-
ductas y actitudes que nos atrevemos a tildar de 
decimonónicas, -impropias de nuestra avanzada 
sociedad de los albores del Siglo XXI, que en aras a 
un pacifismo mal entendido se atreven a opinar que 
el desfile es una provocación, alegando que la 
exhibición de armamento va en contra de la volun-
tad de paz de nuestro país. Querríamos advertir a los 
ciudadanos de Cataluña en particular, así como a los 
de toda España, que si algún día las conductas 
antimilitaristas se impusiesen y pretendiesen la 
supresión de los Ejércitos, nos encontraríamos ante 
una coyuntura peculiar: ¿Quién se encargaría de 
nuestra seguridad?, ¿Cuántas inversiones extranje-
ras llegarían a nuestras empresas?, ¿Cómo contri-
buiríamos a las misiones de paz y ayuda humanita-
ria que en un país desarrollado y solidario como el 
nuestro tiene que realizar?, etc. 

Manifestar nuestra sorpresa y repulsa por los 
últimos acontecimientos sucedidos, particularmente 
por el trato injusto que algunos políticos y medios 
de comunicación están realizando contra nuestras 
Instituciones. 

De la misma forma que en la mayor parte de la 
ciudadanía aprecia a sus Fuerzas Armadas, tenemos 
la absoluta confianza en que los ciudadanos catala-
nes apoyaremos incondicionalmente a nuestros 
ejércitos y, por ello, el éxito del desfile está asegura-
do. 

Por último señalar que nuestra asociación es una 
entidad que ha estado, está y estará por la más 
completa armonía y unión entre la Sociedad Civil y 
la Militar, entendiendo que actos como el desfile del 
próximo sábado contribuyen de manera muy notable 
y acertadas a fomentar el conocimiento y aprecio 
mutuo. 

En Barcelona, a veinticuatro de Mayo de dos 
mil. 

P R E S I D E N T E D E LA A S O C I A C I Ó N D E L A S F U E R Z A S A R M A D A S 
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As í está el pa t i o 
Por Mario Martínez 
Portavoz Grupo M. Socialista 

Cuando me puse a hojear el pasado 
número de este periódico no salía de mi 
asombro. A pesar de que estaba anuncia-
da su aparición para dos o tres días antes 
de la inauguración de la II Muestra Ali-
mentaria, Ganadera. Artesanal y Turística 
de la Dehesa . tanto el Partido Andalucis-
ta. como el Alcalde, van y me dedican 
dos páginas enteras. Y de la Muestra, 
pues eso: ni muestra. 

Puedo entender que llegue a quitarles 
el sueño. Que se pongan de acuerdo para 
bombardearme desde todas las posicio-
nes. Que el Alcalde se convierta - e n 
lugar de moderador- en el segundo porta-
voz del PA en los plenos (y ya pronto 
emergerá un tercero). La necesidad 
obliga. Pero lo que no llego a entender es 
cómo, en lugar de promocionar desde las 
páginas de nuestro periódico local dicha 
Muestra para mayor realce de la misma, 
se dejen llevar por la ira hasta el extremo 
de "olvidar" explicarles a los ciudadanos 
algo tan importante como es la II Muestra 
antes de que esta se inaugure. 

Pues esto es lo que ha pasado con 
responsables políticos a los que se les 
supone capacidad y talento. Y digo yo, 
¿no podrían haber dedicado unos de sus 
dos artículos a promocionar la Muestra y 
el otro a intentar minar la moral de mi 
humilde persona? ¿O es que piensan 
acaso que se avecina el fin del mundo y 
no les iba a dar tiempo? Llegado a este 
punto creo oportuno aclararles que, 
durante los tres próximos años, si Dios 
me tiene en este mundo, ellos me tendrán 
en el Ayuntamiento. Palabrita del Niño 
Jesús. Así que para el próximo año ahí 
queda la ¡dea. 

En segundo lugar me gustaría plantear 
una proposición. Y la hago en estas 
páginas porque creo que en el Ayunta-
miento no va a encontrar cobertura legal: 
que las Comisiones Informativas pasen a 

denominarse "Comisiones Orientativas". 
Y digo esto porque, personalmente, cada 
vez que asisto a una de dichas comisiones 
me encuentro con que la señora Tte. de 
Alcalde, Asunción Liñán, desconoce en 
parte o no conoce nada de muchos de los 
puntos de los que se supone nos tiene que 
informar. Y ya se han dado casos de 
"informar erróneamente" (por ser bené-
volo) y hasta de no poder mantener en el 
pleno un asunto sobre el que manifestaba 
que no habría problema en la correspon-
diente comisión. 

En tercer lugar quisiera emitir un 
deseo, aunque no estemos en Navidad: 
que el Sr. Melendo, primer Teniente de 
Alcalde y Delegado de Urbanismo, se 
decida a ejercer en los plenos como tal; 
que nadie le tenga que suplir en sus tareas 
porque es a él a quién corresponde expli-
car y debatir temas como los del Polígono 
Industrial; que sí, que ya sé que es más 
cómodo soplarle al oído de la primera 
portavoz de su grupo lo que tiene que 
decir por él. Pero cuando se percibe de las 
arcas municipales una cantidad media de 
40.000 ptas. mensuales, lo menos que se 
puede hace es dar la cara en lugar de tirar 
la piedra y esconder la mano, algo a lo 
que parece ser muy aficionado. 

Para terminar, y en relación con el 
Polígono Industrial, no quisiera pasar por 
alto la afirmación que se hace desde el 
artículo del PA con respecto a que falto a 
la verdad en mi exposición efectuada en 
el pleno, y para lo cual intentaré ser 
breve; vamos, casi telegráfico. 

En primer lugar una recomendación: 
que le compren una "tele" a quién escribe 
dichos artículos y lo castiguen a ver los 
plenos veinticinco veces seguidas, que no 
se entera de la realidad de las cosas. 

Y en segundo lugar: Que sigo afirman-
do y dispuesto a demostrarlo ante quién 
quiera que el m2 de los 14.829 metros de 
terreno adquiridos a Da Salud Huertas se 
pagó a 500 ptas. y se ha subastado a un 
precio de salida de 2.200 ptas m2 
(aunque solo figuren 8.655 m2 de terreno 
aprovechable, el precio de venta final y 
las diferencias entre compra y venta serán 
las mismas); que ello supone que al 

"5—/'taTH' 
Ayuntamiento le costó un total' de 
7.414.500 ptas, que sumados a los 
3.400.000 que ha tenido de gastos (y que 
reconocimos en pleno) arroja la cantidad 
total de 10.814.500 ptas.; y que por la 
venta mediante subasta se obtendrá como 
mínimo (porque es subasta al alza) la 
cantidad de 19.041.000 ptas .jnás IVA; y 
que por tanto los BENEFICIOS para el 
Ayuntamiento serán, como mínimo de 
8.226.500 de ptas. ¿ESTÁ CLARO O 
NO ESTÁ CLARO? Lo demás es marear 
la perdiz y utilizar enormes dosis de 
demagogia numérica para despistar a las 
gentes de buena fe. Y para colmo va el 
Alcalde, y a pregunta de este que suscribe 
sobre si los beneficios por la venta de los 
terrenos van a revertir en el polígono de 
forma que pueda beneficiar a los indus-
triales, y dice que no lo sabe. 

Por el contrario nosotros sí sabemos 
una cosa: que no nos parece ético adquirir 
un terreno a bajo precio bajo advertencia 
de expropiación; que luego se justifique 
la operación "vendiendo" que es para 
convertirse el Ayuntamiento en promotor; 
y que finalmente se venda al mejor postor 
obteniendo unos beneficios sustanciosos, 
de los cuales, y como citamos anterior-
mente, el Alcalde manifiesta que no sabe 
si van a revertir en el Polígono o no. 

En cuanto a la comparación efectuada 
con respecto a Cazalla y el Pedroso sobre 
el precio de venta por m2, es obligado 
decir que es oportunista y patética. Se 
compara solo lo que conviene, para 
vender humo, pues la diferencia es míni-
ma; pero desgraciadamente para nosotros, 
existe la impresión generalizada entre 
nuestros ciudadanos de que Cazalla de la 
Sierra ha efectuado en los últimos nueve 
años un desarrollo económico, turístico e 
industrial que ya quisiésemos para nues-
tro pueblo. Y de estos últimos nueve 
años, hay que tener muy presente que 
durante casi siete años quien ha goberna-
do Constantina es el Partido Andalucista, 
y por tanto es a quién corresponde la 
mayor cuota de responsabilidad del 
estancamiento en el que nos vemos 
envuelto. 

VI A N I V E R S A R I O - D Í A DEL S O C I O 
EN L A P E Ñ A S E V I L L I S T A 

El Pasado dia 23 de Mayo, tuvo lugar en la sede social de 
la Peña Cultural Sevillista "Virgen del Robledo", la celebración 
del VI Aniversarió-día del socio, con la asistencia de limo.. Sr. 
Alcalde, representantes de grupos políticos. Peña Bética y de 
Asociaciones, y socios; en representación del Sevilla F. C. 
asistieron; el nuevo entrenador Joaquín Caparros, Ramón 
Rodríguez Verdejo "Monchi", Manolo Jiménez, Antonio 
Alvarez y el Presidente de la Federación de Peñas Sevillistas 
Emilio Romero. 

Con unas palabras de agradecimiento al Excmo. Ayunta-
miento. Patronato Municipal, de Deportes y Consejería de 
Turismo y Deportes (Deporte Andaluz), por la colaboración con 
esta entidad, comenzó el acto, tomó la palabra seguidamente el 

Presidente de la Peña D. Luis de los Santos López Aranda, 
quien hizo una breve semblanza de las actuaciones de la Peña, y 
al final una reflexión del porqué (a su juicio) se había descendi-
do a segunda, y pidió a los representantes Sevillistas asistentes, 
que se cuide más la cantera, de la que han salido jugadores que 
están actuando en equipos de 1.a fila nacionales y europeos. 

Se entregaron sendas palcas de reconocimiento a su labor a 
la cabalgata de Reyes Magos "Crema", por su labor de más de 
20 años, habiendo conseguido una de las mejores cabalgatas de 
Sevilla y provincia. 

" A "Monchi", por su acendrado sevillismo y amor al club, y 
a D. Antonio Partido Domínguez, por su dedicación a la promo-
ción, desarrollo y práctica del deporte en nuestra ciudad. 

Al finalizar el acto, se sirvieron bebidas y aperitivos, que 
culminó una jornada de confraternidad entre todos. 

Jesús Herencia Fuertes. 



¡¡TENDREMOS NIÑOS RUSOS EN 
CONSTANTINAÜ 

Gracias a la generosa respuesta de los constantinenses para con el Programa de 
Acogida de niños rusos afectados por el accidente nuclear de Chernobil, las familias 
acogedoras de Constantina han podido reunir el dinero para financiar el viaje de más 
de once niños que, 
Dios mediante, tendre-
mos en nuestro pueblo 
el próximo mes de 
agosto. 

Después de innu-
merables problemas y 
contra tiempos y con 
la subida del dólar de 
por medio, nos comu-
nicaron que el viaje de 
cada niño costaba 
90.000 pesetas. Así 
que manos a la obra 
nos pusimos a vender 
camisetas, papeletas 
de rifa, a hacer colecta durante la II Muestra y a solicitar donativos de instituciones, 
hermandades y asociaciones, así como a organizar una cena benéfica para cien per-
sonas. Pues bien, el resultado ha sido realmente sorprendente por la respuesta solida-
ria y generosa de gran parte de nuestros paisanos y algunas instituciones sociales. 

Por eso el motivo de escribir este artículo es para DAR LAS GRACIAS, en 
nombre de la familias acogedoras y por supuesto de los niños que vendrán. 

Gracias a esas familias y personas anónimas que han donado un total de 302.000 
pesetas 

- Gracias a todos los que echaron en las huchas, donde sacamos 82.910 pesetas. 
- Gracias a ASNADIS por su donativo de 160.000 pesetas 
- Gracias a La Asociación de la Cabalgata de Reyes Magos por su donativo. 
- Gracias a la Hermandad de Ntra. Sra. del Robledo por su aportación de 

50.000 pesetas. 

- Gracias a CARITAS, que nos donó 15.000 pesetas. 
- Gracias a la Hermandad de Ntro. Padre Jesús Nazareno por su aportación 

de 15.000 pesetas. 

- Gracias a todos los que compraron las camisetas de "POR LOS NIÑOS" y las 
papeletas. 

- Gracias a todos los que acudisteis a la Cena Benéfica. 
- Gracias a Imprenta Quevcdo, que generosamente nos hizo las bonitas tarjetas 

de la cena. 

- Gracias a Restaurante Cambio de Tercio, por la magnífica cena que nos sir-
vió. 

- Gracias a KTV, que 
siempre nos atendió, a su 
cámara Alberto y especial-
mente a su profesional pre-
sentadora, Esther Ramírez, 
que siempre puso gran in-
terés en nosotros. 

- Gracias a LA ALME-
NA, por su cobertura y 
apoyo. 

ANGELA Y DOLORES. 

E stá la tarde llena de olores 
esta primavera. Si me 
tumbo en el suelo y cierro 

los ojos, mis sentidos pueden percibir-
los con claridad. 

Disfruto de ellos, como disfruto 
de la paz, del sosiego. 

Desde hace mucho tiempo, vengo 
en reservarme unos minutos al dia 
para mí, egoísta y taimadamente. La 
soledad como medicina. Dejo libre la 
imaginación (la loca de la casa, que 
decía Santa Teresa) y me voy a otro 
sitio. 

El viaje a lomos de las nubes, me 
relaja, me entretiene. Visto desde 
fuera, aborto en descubrir sus formas, 
debe tener cierto aire de locura. Mi 
esencia mediterránea, más que postu-
ra de yogui oriental, me hace tumbar-
me y mirar arriba. 

Gordas como vacas suizas, delga-
das como láminas de hielo, altas y 
bajas. Mueren y nacen como las 
volutas que desprende el humo de un 
cigarro. A veces rápidas, como con-
ducidas por maquinistas con prisa: 
otras lentas, remolonas, lentas, que-
das. 

Aquella rasgada, cortante, altiva, 
que me ofrece los primeros destellos 
del ocaso, me lleva a tierras vírgenes; 
de praderas y de inmensas selvas. 
Encima de mí, atisbo unos reflejos 
ocráceos que me hacen pensar en las 
tierras del norte. Ancha es Castilla; 
desolado paisaje donde se mece la 
mies de la meseta. 

Y van pasando, huidizas figuras 
de caballos que proyectan sombras en 
el encinar, figuras con cabezas de 
perros inclinados hacia el este, donde 
el lubricán estará despertando inmen-
sos arrozales. 

Y entre mi, pienso en otras perso-
nas, en otros campos, en otros pue-
blos. Ellos serán visitados por las 
mismas nubes, y yo me voy con ellas, 
las acompaño, me pierdo. 

El relente, que se posa sobre el 
lecho que me ofrece el suelo, me saca 
de mis ensoñaciones. Bendita la 
libertad nacida desde dentro. 

J.A. 



¡ T E N E M O S EL S A R A M P I Ó N EN C A S A ! 

Hace unos días ha surgido la voz de alarma en el pueblo 
porque algunas personas están padeciendo sarampión. Puestos 
en contacto con el centro de salud nos han confirmado que 
efectivamente están estudiando y tratando un brote sarampino-
so. 

El sarampión es una enfermedad producida por un virus, 
muy transmisible por vía aérea, que tras el contagio y después 
de un periodo de incubación de aproximadamente 10 días, apa-
recen unos síntomas parecidos a los de un catarro con tempera-
turas de 39-40" C y a los 2-3 días se ven las típicas manchas en 
la piel (exantema), subiendo la fiebre en esta fase hasta los 40-
41°C. El curso de la enfermedad en la edad infantil suele ser 
benigno (en adultos suele dar más problemas), pero entre el 3 y 
el 5% de los casos pueden aparecer complicaciones, normal-
mente otitis o neumonías. 

Esto se puede ver en un paciente de sarampión, pero si ob-
servamos el transcurrir de la enfermedad en una población (ya 
hemos escrito antes que es una enfermedad muy contagiosa) la 
situación presenta otras características, aparecen brotes cada 
dos o tres años, y, antes de la aparición de la 
vacuna casi todos los niños la pasaban obte-
niendo una inmunidad de por vida, por lo que 
prácticamente todos los adultos eran también 
inmunes a la enfermedad, pero en situaciones 
de mala nutrición, de baja inmunidad,... se 
producían epidemias muy mortíferas (en Euro-
pa durante la Edad Media, en Sudamérica tras 
la colonización española,...) como en la ac-
tualidad sigue ocurriendo en el Tercer 
Mundo. Con la introducción de la vacuna, ca-
da vez se contagian personas más mayores y 
grupos de personas que no se han vacunado 
(se piensa que si todos nos vacunásemos la enfermedad podría 
desaparecer del mundo, igual que ha pasado con la viruela). 

¿Qué pasa en Constantino? Pues que han aparecido una 
veintena de casos de sarampión, en personas con edades muy 
extremas (entre los 4 meses y los veintidós años) aunque la ma-
yoría de enfermos son adolescentes, al principio en zonas muy 
localizadas aunque (debido a la facilidad de propagación que 
posee el virus) ya los hay en zonas más alejadas, pero siempre 
entre personas no vacunadas 

¿Qué se ha hecho? En cuanto se detectó que el número de 
enfermos era superior a lo esperado para estas fechas, se puso 
en marcha un dispositivo formado por los médicos y enferme-

ras, las trabajadoras sociales del centro de salud y del ayunta-
miento, y personal del distrito sanitario, con el fin de tratar a 
los enfermos y conocer a las personas que conviven con ellos 
para tomar las medidas preventivas precisas para evitar que la 
enfermedad se extienda. 

¿Cómo se ha llegado a esta situación? No existe un único 
motivo, es más bien un "aliñito": 

• Por una parte la introducción en 1981 la vacuna triple 
vírica (que previene contra el sarampión, las paperas y 
la rubéola) en el calendario de vacunas obligatorias y el 
apoyo de los padres para vacunar a sus hijos, consiguió 
una gran disminución del número de enfermos de sa-
rampión, quedando grupos de no vacunados formados 
por poblaciones marginales y personas que simple-
mente no se vacunan o no lo hacen con sus hijos (por 
desidia, pereza, falsas informaciones,...). 

• Por ignorancia de algunos padres que le han perdido 
el respeto al sarampión y a sus complicaciones, al haber 

disminuido el número de casos de enfermedad 
gracias a la responsabilidad de otros padres 
que sí hemos vacunado a nuestros hijos. 

• Por la divulgación de una leyenda negra 
que habla de graves reacciones secunda-
rias tras la administración de esta vacuna, 
a saber, se dice que provoca fiebre muy 
alta (normalmente produce febrícula o 
una fiebre moderada), que provoca la 
enfermedad (puede producir algo de 
tos, un ligero exantema,...). 

¿Qué podemos hacer? Existen tres solu-
ciones vacunarse, vacunarse y vacunarse. Si 

estamos seguros que nosotros y nuestros hijos hemos pasado el 
sarampión (aún en este caso está indicada la vacunación porque 
la vacuna triple vírica también protege contra las paperas y la 
rubéola) y/o estamos vacunados, podemos estar tranquilos. En 
caso contrario, y tras consultar con el médico, vacuna "al can-
to". 

Y sobre todo, tenga en cuenta que no es cuestión de tener 
miedo, si no de actuar con responsabilidad y conocimiento de 
la situación, y que en caso de problema, en nuestro centro de 
salud hay profesionales (tanto médicos como enfermeras) dis-
puestos a aclararles las dudas y ofrecerle la mejor solución. 

Juan Manuel Pérez del Villar. 

S u b i d a de l a g u a . 
Conversación entre vecinos... 

- Robledo: ¡Vaya!, ahora va a subir el agua, desde luego otra vez 
- Antonio: Mujer, no te preocupes, no será para tanto. Dicen los f 
- Robledo: Sí, pero subirán el agua , el alcantarillado y lo que ell< 
- Antonio: La subida a lo mejor es beneficiosa para el pueblo, r 

agua las 24 horas o la empresa tendrá más beneficio. 
- Robledo: Pero Antonio, ¿cuándo hemos tenido agua las 24 horas? Una semana a lo mejor en este invierno. Eso sería porque a la 

persona que la corta se le olvidaría hacerlo, si a las tres ya no hay. No, seguro que con la subida alguien tiene algún beneficio, 
pero dudo que sea el pueblo. 

- Antonio: Además, yo no bebo agua, porque abro el grifo y sale blanca, parece leche y a mí la leche no me gusta, por eso bebo 
vino, y lavarme la verdad que lo hago poco, pero ove, tengo tan mala suerte que siempre hay agua cuando me toca. 

A. ./. B. V. 

a echar cuentas para terminar el mes. 
Dolíticos que sólo es una "mijilla". 
os quieran más meter en el recibo, 
nejorará la calidad del agua, tendremos 



No me causa sonrojo. Comprendo que exista duda 
cuando aparece un escrito de este servidor en el 

periódico La Almena. Asumo la critica, la misma me recuerda 
aquellos señores que tanto se esforzaron en crear escuelas para 
analfabetizar y preparar mucha incultura entre los trabajadores 
del campo. Así, dichos trabajadores aprendimos a ser fieles y 
prudentes a nuestros "amos". Tiene que ser duro para los seño-
res con nostalgia del pasado el ver algunos de sus discípulos 
escribir en un periódico local. 

Gracias; doy gracias a aquellos que tanto se esforzaron en 
descorrer los cerrojos de las puertas que impedían la salida de 
aquella democracia y libertad que durante cuarenta años la 
tuvieron secuestrada. La libertad que hoy disfrutamos es la que 
me da licencia para manifestar lo que una noche presencié. 

Dicha noche pulsé el botón del televisor en el momento que 
daba comienzo el pleno del día 27 de marzo de 2.000. Da la 
casualidad que en el momento de encenderse la pantalla, los dos 
partidos asistentes debatían la propuesta que presentó el partido 
Andalucista; consistía en el nombramiento de hijo predilecto de 
Constantina a D. Manuel Ramírez Fernández de Córdoba, 
Manolo Ramírez, como cariñosamente se nombra en el pueblo. 
Al tener más votos el partido Andalucista quedó aprobada la 
propuesta, con la abstención del grupo Socialista. 

Ya dijo el portavoz del grupo Socialista el por qué se abste-
nía su grupo; hubiese deseado dar el voto socialista positivo 
como muy merecidamente se lo concedían al Escuadrón de 
Alerta y Control. Yo, particularmente, deseo (como estoy seguro 
que desearán la mayoría de los ciudadanos) lo mejor para nues-
tro pueblo. Me duele cuando unos señores quieren hacer un 
héroe a un hijo de Constantina. No dudo que un hijo de este 
pueblo se merezca un homenaje, pero según mi forma de pensar 
debe reunir las condiciones suficientes como un día las reunió 
D. Juan Ramírez Filosía, padre del señor Ramírez Fernández de 
Córdoba. 

Quiero dejar claro que jamás he tenido el honor de hablar 
con el Sr. Ramírez Fernández de Córdoba. Este señor me mere-
ce un respeto como todos los ciudadanos de mi pueblo, pero 
hubiese deseado que el Sr. Ramírez Fernández hubiese sido hijo 
predilecto con el apoyo de lodos los constantinenses. 

Fernando Vicente Viejo. 

C o m u n i c a c i ó n de l D i s t r i t o S a n i t a r i o Ca-

m a s - S i e r r a N o r t e 

e n r e l ac i ón c o n el b r o t e d e s a r a m p i ó n 

en C o n s t a n t i n a . 

CONSTANTINA a 27 de junio de 2000. 
Estimado/a Sr/Sra: 

Con motivo del aumento del n.° de personas en fe rmas de 
sarampión que se están detectando en los últimos días en nuestra 
comunidad, desde el Centro de Salud / consultorio de esta locali-
dad y desde la dirección del Distrito Sanitario de Camas-Sierra 
Norte nos dirigimos a Ud. para recordarle la importancia para Ud. 
y sus hijos de estar correctamente vacunado ante este virus. 

El sarampión es una enfermedad muy contagiosa, que 
se transmite por contacto directo con gotitas de la garganta, y por 
el aire. Se caracteriza por un cuadro parecido a un catarro, seguido 
de fiebre alta y unas manchas típicas, pero además puede compli-
carse con otras infecciones y dar lugar a una situación grave. Todo 
esto puede evitarse, pues como sabe, existe una vacuna segura y 
efectiva, que está incluida dentro del calendario de vacunas ofi-
cial, y que se administra en la edad infantil, a los 15 meses y a los 
6-11 años. Esta vacuna también puede ponerse en otras circunstan-
cias cuando es necesario, como por ejemplo en el caso actual, 
cuando hay un aumento de personas que enferman por este 
virus al no estar vacunadas anteriormente. 

Es por esto, y con el fin de evitar que Ud. o alguien de su 
familia enferme de sarampión, por lo que nos permitimos reco-
mendarle la necesidad, si no está bien vacunado, de acudir a su 
médico en el Centro de Salud o consultorio, para vacunarse lo 
antes posible. 
Así pues le rogamos que: 

1. Si tiene hijos entre 15 meses-3 años, compruebe que tiene 
puesta la dosis de los 15 meses. Si no es así, venga al 
Consultorio a ponérsela. 

2. Si tiene hijos de 6 años o más: compruebe que tienen 
puesta la 2." dosis de la vacuna (que se pone a los 6 años). 
Si no la tienen, venga a ponérsela al Consultorio. 

3. Si tiene hijos pequeños, de 6-15 meses, a los que aun no se 
ha vacunado, debe pasar por su punto de vacunación, pues 
es conveniente adelantarle la vacuna (la Ia dosis) y 
protegerlos, debido al aumento del número de casos que 
estamos teniendo últimamente. 

II C O N C U R S O DE P E S C A 
C I U D A D DE 

C O N S T A N T I N A 

Para nosotros es un placer presentaros el 
II concurso de Pesca, denominado -
CIUDAD DE CONSTANTINA- y organi-

zado por nuestra SOCIEDAD, que se celebrará el día 
23/07/2.000 en el Pantano del Huéznar. 

Desde estas líneas queremos agradecer a todos los colabo-
radores que hacen que esto sea posible y que gracias a ellos 
vamos a poder celebrar este II concurso de Pesca. 

El primero fue considerado como uno de los eventos de 
pesca de competición más importantes de la provincia. 

Este año intentamos superarnos en la organización del 
mismo así como en el número de participantes y por supuesto 
en trofeos, ya que el total de los premios a repartir supera la 
cantidad de 525.000 pesetas. 

El nivel de los participantes creemos que va a ser superado 
con creces. Tenemos confirmada la participación de pescadores 
de varias provincias y también de otras regiones. 

Desde aquí animamos a todos los aficionados a este deporte 
que vayan a verlo, es un espectáculo que merece la pena. 

Deseamos mucha suerte a los participantes de nuestra 
Sociedad, y que como el año pasado, quedemos los primeros. 

El Presidente. 
José Ferre Núñez 



La Junta Directiva 
de la 

Peña Bética Cultural 
Al-Andalus de Constantina 

ante el lamentable acontecimiento del 
descenso a Segunda División del Real 
Betis Balompié 

MANIFIESTA: 

1.°- Que en tan tristes momentos mues-
tra su total apoyo y adhesión a nuestro 
presidente, don Manuel Ruiz de Lopera. 
y a su Consejo de Administración en 
quienes depositan su total confianza en 
la seguridad de que con su esfuerzo y 
dedicación incondicionales hacia nues-
tro club conseguirán en el menor t iempo 
posible devolver a nuestro equipo al lu-
gar que por su historia, grandeza, idio-
sincrasia y simpatía se merece, es decir 
la Primera División del fútbol español. 
Un lugar del que se empeñaron y consi-
guieron sacarlo un puñado de elementos 
que. amparados en la buena voluntad de 
quien no escatimaba esfuerzos en con-
seguir lo mejor para el Betis y para los 
Béticos, utilizaron la entidad en benefi-
cio propio burlándose de una afición 

única y ejemplar y llegando incluso a 
cuestionar públicamente nuestros valo-
res tradicionales, sentimentales y filosó-
ficos como el "Manque Pierda" en un 
claro ejercicio de desprecio hacia quie-
nes les pagaban y hacia el Beticismo 
universal. 

2.°- Que la humildad, como virtud inse-
parable y compañera de viaje de nues-
tro club desde sus orígenes, no puede 
ser olvidada y mucho menos dada de la-
do por muy favorable que nos pueda ser 
la situación económica en un momento 
determinado. Pero ser humilde no signi-
fica resignarse y renunciar a avanzar y a 
alcanzar metas más altas sino ser cons-
cientes de lo que fuimos y de lo que so-
mos y saberlo llevar sin arrogancia ya 
que la soberbia y la prepotencia se han 
identificado de siempre con otros equi-
pos y otras aficiones que nada tienen 
que ver con nuestra particular filosofía 
y nuestra forma de ser. 

3.°- Que nuestra Peña seguirá en su em-
peño de hacer de ella la casa de todos 
los Béticos. Un lugar en el que, herma-
nados en torno a nuestro querido Betis, 
lloremos juntos nuestras penas en los 
momentos difíciles como los actuales y 

cantemos y brindemos por nuestras ale-
grías en otros que, no nos quepa la me-
nor duda, llegarán. 

Por ello la Junta Directiva consciente de 
que es ahora cuando nuestro Betis más 
necesita de nosotros y nosotros mismos 
más de nuestra unión hace un llama-
miento a todos los Béticos para seguir 
acudiendo a nuestra Peña con la cabeza 
muy alta y demostrar al mundo entero 
que podemos estar circunstancialmente 
en Segunda sin perder un ápice de dig-
nidad y sin dejar de ser por ello un equi-
po, una afición y un sentimiento de Pri-
mera. A tal efecto ha decidido suspen-
der hasta nueva orden el cobro de la 
cuota de entrada a aquéllos que no sien-
do socios deseen hacerse en los próxi-
mos días para dejar de ser individualis-
tas y pasar a engrosar las filas del Beti-
cismo militante y comprometido. 

Béticos: ¡No hay excusas! ¡Todos con 
el Real Betis Balompié! 

¡Todos en nuestra Peña! 

T T 
I na vez más me dirijo a La Almena, pues atraída por 

' los recuerdos de mi niñez, me gustaría saber, qué fue 
del padre Félix, y os pido a vosotros paisanos y a Vdes. magní-
fico equipo, me contestasen a través de este periódico. 

Yo guardo unos magníficos recuerdos de aquellos enton-
ces, qué gran persona era, todo lo hacía con una entrega desin-
teresada, cómo ayudaba a aquel que lo necesitaba, siempre 
llevaba caramelos en sus bolsillos de su sotana, cómo corría-
mos cuando lo veíamos, para darle un beso en sus manos, 
siempre tenía palabras de amabilidad y qué ilusión nos hacía, 
yo creo que muchos de mi edad lo recordaran, cuando íbamos 
a la Iglesia de la Concepción, que creo que se llamaba así. 
cómo nos ponía cine, qué bien los pasábamos, los recuerdos de 
niña se quedan muy grabados en la mente, yo particularmente 
me he acordado mucho de aquél maravilloso cura y sigo 

viendo su persona, aquel nuestro gran padre Félix. 

¿De dónde venía?, ¿Qué ha sido de él? 

Cuántas cosas hizo por nuestro pueblo, pues siempre 
estaba metido en bien para todos y la verdad con lo que llevo 
leído de La Almena y no hay ninguna referencia suya, por eso 
me aprovecho de vuestra amabilidad. 

Seguro de los que tuvisteis suerte de quedaros en vuestra 
tierra, sabréis contestarme, ahora que tengo esta gran oportuni-
dad de haber conocido, vuestro gran periódico La Almena. 

Hago públicamente un saludo para este gran equipo que 
tenéis y muchas gracias, a la vez de estar viéndolo día tras día. 

Atentamente: 

M." Carmen Caballero Pardo. 

Hay momentos en la vida en los que nos dejamos llevar por 
las emociones, y es en esos momentos cuando no vemos las 
cosas con claridad. A raíz del último atentado de esos indesea-
bles que se hacen llamar ETA, he llegado a la conclusión de 
que la única forma de tratarlos es como ellos nos tratan a noso-
tros, es decir la fuerza con la fuerza. 

No sé si mucha gente conoce que en España existe la Pena 
de Muerte, aunque solo se aplique a los Militares y en caso de 
guerra, y como ellos (ETA) lo que están haciendo no es más 
que eso, la guerra, debería aplicárseles dichas leyes. Nos están 

matando, dejan viudas y huérfanos y mientras, nosotros, lo 
único que hacemos son manifestaciones y reuniones políticas 
donde lo máximo que se consigue es dar publicidad gratuita a 
esos energúmenos que llenan de miedo y odio nuestros corazo-
nes, por eso me gustaría que la gente piense en esto y tengan las 
¡deas muy claras. 

Si se hacen llamar ETA POLÍTICO MILITAR deberían 
ser juzgados como tales y si merecen la pena más alta que se 
les aplique. 

A.P.R. 



Rendición de cuentas 

En La Almena de febrero último hablamos del 
Presupuesto municipal para el año 2000. Pero co-
mo ya dijimos en alguna ocasión, en un presu-

puesto como poner se puede poner de todo, hasta llegar a dibu-
jar un estado ideal de cosas que difícilmente encontrarán su co-
rrespondencia con la realidad. Por esto es conveniente dar, lle-
gado el momento, cuentas de su liquidación. Sólo así podrá el 
ciudadano calibrar su grado de cumplimiento, la competencia 
del Gobierno Municipal de turno para su gestión y la credibili-

dad que en 
P R E S U P U E S T O 1999 

EPÍGRAFES DATOS EN 

PTAS. 

DÉFICIT SUPERÁ-

VIT 

Oeiechos reconocidos 4 4 4 . 2 5 2 . 1 3 2 

Obligaciones reconocidas 4 3 7 . 7 6 4 . 9 8 7 6 . 4 8 7 . 1 4 5 

el futuro le 
merece rán 
los proyec-
tos que és-
te bosqueje 
sobre el 

papel. La presentación hoy, siquiera a grosso modo de la li-
quidación del Presupuesto municipal del pasado ejercicio 
(1.999), responde a esta línea argumentativa. No nos exten-
deremos en explicaciones. Dejaremos que sean los fríos datos 
del cuadro adjunto los que se expresen por sí mismos. 

Adelantamos en "La Almena" del mes de marzo algunas solu-
ciones al suministro de agua, y apuntábamos el mes de junio co-
mo fecha clave. Pues bien, el día 25 de mayo se personaron en 
nuestra localidad los técnicos de la Consejería de Obras Públi-
cas, y con ellos la posibilidad de acogernos a un ligero cambio 
de planes que en estos momentos consideramos ventajoso. Las 
obras, que en principio contemplaban perforación sobre el terre-
no de la nueva fuente y entubamiento hasta la red de suministro 
(cosa de una quincena), serán finalmente de mayor envergadu-
ra. incluyendo además de la consecuente electrificación y colo-
cación de bombas la construcción de un nuevo depósito con 
ubicación en la Alameda. A tenor de todo ello los trabajos tam-
bién se prolongarán, estimándose de tres a cuatro meses el tiem-
po efectivo que demandarán para su realización, que lógica-
mente no podrán contabilizarse de forma continuada: la cons-
trucción del depósito, dado que entraría en conflicto con el nor-
mal desarrollo de nuestra Feria, sólo podrá acometerse una vez 
finalizado el mes de agosto. Se trata de un proyecto que en mar-
zo, urgidos por la amenaza de una sequía pertinaz, descartába-
mos. Necesitábamos una respuesta rápida a una situación inmi-
nente. Sin embargo, las lluvias de la última primavera han re-
mediado en parte una situación que se preveía caótica, razón 
por la cual juzgamos conveniente la ampliación de las obras que 
inicialmente se proyectaron Si con ello estamos en mejores 
condiciones de afrontar las circunstancias que nos pueda depa-
rar el futuro, merece la pena el sacrificio: descartar que la pro-
longada ausencia de precipitaciones que padecimos en el pasa-
do pueda volver a repetirse, sería una irresponsabilidad por 
nuestra parte. 

Este es el compromiso obtenido de la Consejería 
de Obras Públicas. Permanecer atentos e informar al pueblo de 
su cumplimiento será obligación del Gobierno Municipal. • • • 

El 8 de junio se inauguró en Constantina la Oficina Co-
marcal del Colegio de Aparejadores, ubicada en el Ayuntamien-
to y desde la que se dará servicios a profesionales y ciudadanos 
de la Mancomunidad de Municipios. Entre otras cosas es im-
portante resaltar que en adelante ni unos ni otros tendrán que 
desplazare hasta Sevilla para visar sus proyectos de obras. Os 
seguiremos informando. 

Partido Andalucista. 

U N A N O DF. G E S T I O N . . . ? 
E n es l e m e s de J u n i o se h a c u m p l i d o un a ñ o d e s d e la ce le -
b rac ión de las ú l t i m a s e l e c c i o n e s m u n i c i p a l e s Y f u e p o r el 
m e s d e O c t u b r e del 9 9 c u a n d o e n un a r t i cu lo n u e s t r o n o s 
n e g á b a m o s a va lo ra r los c i en p r i m e r o s d í a s d e g o b i e r n o del 
P A p o r q u e e n t e n d í a m o s q u e e r a un t i e m p o s i m b ó l i c o pe ro 
i n s u f i c i e n t e p a r a va lo ra r u n a g e s t i ó n N o q u i s i m o s cae r e n 
el t ó p i c o d e los A c i e n d í a s @ por el h e c h o d e que se h a g a 

r u t i n a r i a m e n t e en t o d o s los p a r t i d o s y t o d o s l o s lugares . Ahora , t r a n s c u r r i d o el 
p r i m e r a ñ o d e ges t ión del a c t u a l e q u i p o d e g o b i e r n o , c r e e m o s q u e e s t i e m p o 
m á s q u e s u f i c i e n t e p a r a h a c e r b a l a n c e d e lo q u e h a s i d o e s t e p r i m e r a ñ o con 
m á s c o n o c i m i e n t o d e causa . 

D e c i r q u e t odo e s t a ma l n o s o l o se r í a (a l tar a la v e r d a d ; s e r i a a d e m á s un 
a c t o d e i r r e s p o n s a b i l i d a d m u y g rave p a r a c o n n u e s t r o s c i u d a d a n o s , a los q u e 
n o s d e b e m o s por e n c i m a d e lodo . L ó g i c a m e n l e , y d u r a n l e el p r i m e r a ñ o d e 
g e s t i ó n del g o b i e r n o m u n i c i p a l del P A , se h a n e f e c t u a d o a l g u n a s c o s a s pos i t i -
v a s p a r a n u e s t r o p u e b l o Y h a y q u e tener la h o n e s t i d a d po l í t i ca s u f i c i e n t e p a r a 
dec i r l o y r e c o n o c e r l o , p u e s s o l o d e s d e la v e r d a d se p u e d e c o n s e g u i r el c r éd i to 
d e los c i u d a d a n o s p a r a d e c i r o t r a s c o s a s ta les c o m o q u e h a s i d o i n su f i c i en t e , y 
q u e si h u b i e s e q u e ca i l i f icar la g e s t i ó n c o n n o t a e sco la r , e s t a ser ía e x a c t a m e n -
te e s a m i s m a : I N S U F I C I E N T E . 

El a c t u a l e q u i p o d e g o b i e r n o del P A e s t á i n s t a l a d o a caba l lo e n t r e la c o m o -
d i d a d y la apa t ía . C o m o d i d a d de s en t i r s e m u y s e g u r o p o r la m a y o r í a abso lu t a 
q u e a c t u a l m e n t e o s t e n t a , lo q u e le l l eva a u n a d e j a c i ó n d e f u n c i o n e s q u e de -
b e n ser f u n d a m e n t a l e s para n u e s t r o pueb lo . Y p o d r í a m o s c i ta r m u c h o s e j e m -
p los , p e r o c o m o el e s p a c i o d i s p o n i b l e n o d a p a r a m u c h o , v a m o s a m e n c i o n a r 
u n o : ) q u é g e s t i ó n se h a e f e c t u a d o con r e s p e c t o a la p r o p u e s t a e f e c t u a d a por 
n u e s t r o p o r t a v o z en u n a ses ión p l e n a r i a , r e f e r e n t e a q u e se f u e s e a la De l ega -
c i ó n d e S a l u d de la J J A A a so l ic i t a r los s e r v i c i o s d e ca rd io log ía y m e d i c i n a 
in t e rna p a r a n u e s t r o C e n t r o de Sa lud , d e los c u a l e s se les i n f o r m ó q u e nos 
c o n s t a b a q u e ex i s t í a e n la m e n c i o n a d a D e l e g a c i ó n u n a e spec ia l p r e d i s p o s i c i ó n 
p a r a l l evar a c a b o la p r o p u e s t a 9 Y apa t í a : apa t í a y c a n s a n c i o d e p e r s o n a s que 
l l evan en la po l í t i ca m u n i c i p a l m á s d e 13 a ñ o s ; p e r s o n a s a las q u e por pura 
lóg ica se le a g o t a n las i dea s y las i l u s iones , p e r o q u e p r e t e n d e n m a n t e n e r s e d e 
c u a l q u i e r f o r m a . 

N o p o d e m o s de j a r d e m e n c i o n a r q u e e n e s t e a ñ o h e m o s vue l to a c o m p r o -
bar c o m o u n a m a y o r í a a b s o l u t a v u e l v e a p o n e r de m a n i f i e s t o la ac t i tud au to r i -
ta r ia de l A l c a l d e h u r t a n d o a la o p o s i c i ó n d e r e c h o s f u n d a m e n t ó l e s r e c o n o c i d o s 
e n el ROI" ( R e g l a m e n t o d e O r g a n i z a c i ó n y F u n c i o n a m i e n t o de las C o r p o r a -
c i o n e s Loca l e s ) ta les c o m o la n e g a t i v a a b s o l u t a y c a p r i c h o s a d e la e n t r e g a d e 
d o c u m e n t a c i ó n s o l i c i t a d a por e s c r i t o y la n e g a c i ó n del s e g u n d o t u r n o de pa l a -
bra en las s e s i o n e s p l e n a r i a s c u a n d o los g r u p o s de la o p o s i c i ó n así lo sol ic i tan 
Se p r i e n d e asi ev i ta r c u a l q u i e r t ipo d e con t ro l y fiscalización por p a n e de la 
o p o s i c i ó n . Y t o d o e l lo c o n la c o n n i v e n c i a d e al m e n o s t res T e n i e n t e s d e Alca l -
de, p u e s e s t a m o s c o n v e n c i d o s q u e el r e s t o d e c o n c e j a l e s de l e q u i p o de g o b i e r -
n o t i enen u n m a r g e n e s c a s í s i m o - p o r n o d e c i r n u l o - n o y a de pa r t i c ipac ión , 
s i n o tan s i qu i e r a de o p i n i ó n . 

La cues t i ón e s q u e la i m p r e s i ó n g e n e r a l e s q u e , s a l v o a l g u n a s c o s a s que 
h a n s i d o p o s i t i v a s c o m o q u e d a r e c o n o c i d o al p r inc ip io , se n o s h a p a s a d o el 
a ñ o en t re fiesta y fiesta. Y y a m i s m o t e n e m o s d e n u e v o la ga l a del tu r i smo, 
q u e n o s e n t r e t i e n e u n a n o c h e y n a d a m i s . P e r o q u e n o se h a n in i c i ado p r o y e c -
t o s de e n v e r g a d u r a a la rgo p l a z o q u e p r o p i c i e n el d e s a r r o l l o e c o n ó m i c o , turís-
t i c o e indus t r ia l d e n u e s t r o p u e b l o , e s m á s q u e e v i d e n t e . Q u i z á s s e a d e b i d o a 
q u e s i e m p r e se e s t é p e n s a n d o e n r e c o g e r lo p o c o q u e se s i e m b r a an t e s de la 
finalización d e la l eg i s l a tu r a p a r a p o d e r v e n d e r l o Y se r e n u n c i a as í a la pos i -
b i l idad d e a c o m e t e r p r o y e c t o s a d i e z o d o c e a ñ o s p o r q u e s abe D i o s q u i é n es ta -
rá e n t o n c e s en el A y u n t a m i e n t o Es te t i po d e p r o y e c t o s s o n los q u e sue len 
c rear e m p l e o e n los m u n i c i p i o s d e b i d o a su i m p o r t a n c i a y v o l u m e n e c o n ó m i -
co. 

L a c o n c l u s i ó n e s b ien senc i l l a ; c o n las o b r a s del PFOF.A ( a n t i g u o P E R ) , 
los p l a n e s p r o v i n c i a l e s y c u a t r o s u b v e n c i o n e s v a m o s t i r a n d o t odo el a ñ o Pero 
n o h a y q u e o l v i d a r q u e e s t o s e le o l o r g a a t o d o s lo A y u n t a m i e n t o s d e la Pro-
v i n c i a g o b i e r n e qu ién g o b i e r n e . E I g u a l m e n t e o c u r r e con las r ehab i l i t ac iones 
d e v iv i endas , l a s cua l e s al se r la pa r t e m á s res idua l de l p r o g r a m a del III Plan 
A n d a l u z d e la V i v i e n d a , se les o t o r g a a cas i l o d o s los A y u n t a m i e n t o s . 

S e g u r a m e n t e se a r g u m e n t a r á q u e en el p r e s e n t e e j e r c i c io se h a a d q u i r i d o 
un s u f H p o r va lo r d e 3 5 m i l l o n e s d e p e s e t a s p a r a o f e r t a r l o a la J u n t a de A n d a -
luc i a p a r a la c o n s t r u c c i ó n de v i v i e n d a s soc ia les , c o s a que e s c ier ta . P e r o la 
ge s t i ón , la v e r d a d e r a ge s t i ón , c o m i e n z a a h o r a p a r a ex ig i r a la J J A A q u e n o s 
o t o r g u e la c o n c c c i ó n de un n ú m e r o i m p o r t a n t e d e v i v i e n d a s d e s t i n a d a s a uso 
soc ia l , p u é s h a c e ya d e m a s i a d o s a ñ o s q u e en C o n s t a n l i n a n o se c o n s t r u y e n 
es t e t i po d e v i v i e n d a s . Y por c ie r to , las ú l t i m a s se c o n s t r u y e r o n b a j o un 
A y u n t a m i e n t o Socia l i s ta . L o q u e o c u r r e e s q u e la c o m p r a d e d i c h o sue lo por 
p a r t e de l A y u n t a m i e n t o al Sr . A q u i l i n o , s u e n a m á s a s o l u c i ó n de c o m p r o m i s o 
( p a r a sa l i r de l p a s o d e p r o b l e m a s tan g r a v e s c i m p o r t a n t e s c o m o el m u r o d e El 
C o r t i n a r ) q u e a la c o n v i c c i ó n d e la n e c e s i d a d . Y si s a l e b ien , p u e s se m a t a n 
d o s p á j a r o s d e un t i ro 

R e s u m i e n d o : m e n o s fiesta, m e n o s ac to s l ú d i c o s y m á s ges t ión . P e r o G E S -
T I Ó N c o n m a y ú s c u l a s , q u e el p u e b l o es lá p i d i e n d o a g r i to s e se d e s p e g u e ge -
neral q u e n o a c a b a de p r o d u c i r s e . C o n t u r i s m o y d e p o r t e s o l a m e n t e n o se p u e -
d e c o n s e g u i r , por m u c h o s f a m o s o s q u e v e n g a n a d e m o s t r a n o s sus hab i l idades 
f u t b o l e r a s o su a r te en un e s c e n a r i o . 

S e n o s q u e d a n m u c h a s c o s a s en el t i n t e ro , p e r o c o m o e x p l i c a d o al p r inc i -
p i o el e s p a c i o e s l i m i t a d o . N o o b s t a n t e s e g u i r e m o s i n f o r m a n d o a t o d o s nues-
t ros c i u d a d a n o s p a u l a t i n a m e n t e d e l o d o a q u e l l o q u e s e a de in te rés púb l i co . 

P.S.O.E. DE ANDALUCÍA. Agrupación Loca! de Constantino. 



REDACCIONES SOBRE NUESTRO PUEBLO CON MOTIVO DE LA II MUESTRA AGROALI-
MENTARIA, GANADERA, ARTESANAL Y TURÍSTICA 

Y DEL III RASTRILLO ASNADIS. 

REAL IZADAS POR A L U M N O S DE CUARTO CURSO DE EDUCACIÓN PR IMAR IA DEL 

COLEGIO SAGRADO CORAZÓN DE JE SÚS . 

Iraida María Mendoza García, 10 años. 

"VEN A VISITAR MI PUEBLO" "CONSTANTINA" 

Mi pueblo es el más bonito de la Sierra Norte, tiene 
muchos lugares de interés, como son: el castillo, con sus alme-
nas, desde donde se puede ver todo el pueblo y otro de estos 
lugares de interés es la Parroquia de Nuestra Señora de la 
Encarnación, con su torre. También podemos visitar a la patro-
na de nuestro pueblo "la Virgen del Robledo" que se encuentra 
en su "Ermita" que está situada a 2 Km. del pueblo. 

Luego si paseamos por él nos encontramos por ejemplo 
con el Paseo de la Alameda un lugar ideal para pasear en 
verano por ser un lugar fresco, si seguimos paseando nos en-
contramos con "La Calle Mesones" que es otro paseo donde nos 
encontramos multitud de tiendas para poder comprar , segui-
mos paseando y nos encontramos con Llano del Sol, otro paseo 
aunque este es un poco más pequeño. Pero con tanto paseo ya 

estamos un poco cansados para eso lo mejor es sentarse un ratito 
al fresquito del "Jardín" de "Santa Ana" uno de los jardines más 
bonitos de mi pueblo y una vez que hemos descansado podemos 
entrar a ver a nuestro Padre Jesús que está en su Iglesia. Y 
ahora nos volvemos otra vez a la Alameda pues los días 26, 27 
y 28 se celebra en ella la II Feria de Muestras y el III Rastrillo 
de Asnadis. 

La II Feria de Muestras consiste en que han colocado en el 
Paseo Alameda diferentes estands para dar a conocer a las 
personas que vengan a visitarnos los diferentes productos que 
aquí se hacen. También ponen en la plaza de toros los diferen-
tes animales como pueden ser: burros, caballos, toros, cabras, 
ovejas, avestruces y muchos más y el III Rastrillo de Asnadis 
consiste en que muchas personas han estado todo el año traba-
jando. restaurando cosas y decorándolas para ahora poder 
venderlas para recaudar dinero para los niños discapacitados. 

Ven a visitar mi pueblo y el de todo el mundo, el mejor: 
CONSTANTINA 

Andrés Manuel Marín Méndez, 10 años. 

Cualquier pregunta que os haga un extranjero que venga a 
pasar el fin de semana es para informarse cuáles son los mejo-
res lugares, ya sea de un pueblo como de una ciudad, en este 
caso lo que os voy a contar ha pasado en el 
pueblo de Constantina. Escuchad y así 
aprenderéis a contestar mejor: 

-¡Oiga, oiga, espere un momento! 
¿Cuáles son los mejores sitios y las cosas 
típicas de este pueblo? 

-Pues mire, venga conmigo que le voy 
a enseñar el pueblo. 

Aquí van los lugares, monumentos, 
calles, etc. 

Hoy sábado: 
Primero iríamos a la Ermita de 

Nuestra Señora del Robledo a ver a la 
Virgen. 

Después iríamos a la Parroquia 
Nuestra Señora de la Encarnación a verla 
por dentro las bóvedas tan bonitas y por supuesto a santos. Ya 
al medio día a las dos o cosa así almorzaríamos en el Restauran-
te del Mesón La Piedra. 

Por la tarde a las cinco o cinco y media daríamos un paseo 
por Calle Mesones hasta llegar al jardín de Santa Ana que nos 
iríamos a comprar una bolsa de patatas fritas del Chato. 

Después a media tarde iríamos a ver los barrios antiguos 
de nuestro pueblo constantinero construidos por los moros, es el 
barrio de la Morería. 

Y una vez ya oscurecido por el barrio de la Morería nos 
¡riamos por unos carriles que hay hacia el mirador del Castillo 

iluminado para que viera además de la vista tan maravillosa, ver 
el monumento que representa al Sagrado Corazón de Jesús 
donde dentro del monumento había como una especie de capilli-
ta dónde rezaban los moros. 

Esto es lo que haría el primer día. 

Mañana domingo: 
Iríamos a dar otro paseo a la Ermita de 
Nuestro Padre Jesús y Nuestra Señora de 
la Esperanza. 

Después más tarde iríamos a ver los 
stands de la II Feria Agroalimentaria para 
ver los distintos productos, marquetería, 
cerámica, máquinas y motores de cada 
pueblo y además poder degustar algunos 
alimentos y bebidas. 

También ir a ver las distintas especies 
o razas de ganados. 

Por supuesto ir a ver el rastrillo de 
Asnadis y si nos interesa algo comprarlo, 
porque así estaremos ayudando a las 
personas discapacitadas. 
Ya al medio día iremos a comer a una 

carpa donde ponen carne de temerá a la brasa o a la plancha. 

Después por la tarde ir a la Caseta Municipal a ver muebles 
antiguos y las distintas variedades de los muebles antiguos a 
los de ahora. 

Y por último ir a montarnos en un globo aerostático para 
ver desde las alturas el pueblo de Constantina y alguno más. 

Esto es lo que haría el domingo. 
Con estas cosas tan bonitas que va a haber este fin de 

semana cualquier extranjero se iría a su país prendado de todo 
lo que ha visto y degustado en este pueblo serrano llamado 
Constantina. 



Crónicas cié nuestro pueblo 

N u e s t r a s a s o c i a c i o n e s (XI) 

ASOCIACIÓN DE MUJERES CON CARGAS FAMILIARES I\I0 COMPARTIDAS "CONSTANCIA" 

Este mes hemos querido traer a las 
páginas de la Almena a la Asociación de 
M u j e r e s con c a r g a s f a m i l i a r e s 
"Constancia". Para ello nos pusimos en 
contacto con su presidenta Rafaela Blan-
co Herbella quien amablemente nos 
atendió y nos facilitó todos los datos pa-
ra poder elaborar este artículo. 

La Asociación "Constancia" nace se-
gún su presidenta a raíz de la problemáti-
ca con la que se enfrentan las mujeres 
que viven solas con sus hijos y con sus 
padres cuando son mayores y los tienen 
a su cargo. Según Rafaela Blanco, des-
pués de tanto tiempo luchando por conse-
guir que se les reconociera como cabeza 
de familia y trabajando por los derechos 
que creen tener como tales, decidieron 
crear la asociación, pensando que a tra-
vés de ella están más unidas y además 
tienen la idea de poder ayudar a cualquier 
mujer que se encuentre en su misma si-
tuación. 

En la actualidad la Asociación 
"Constancia" la forman 32 asociadas y 
su Junta Directiva es la siguiente: 

Presidenta: Rafaela Blanco Herbella. 
Secretaria: Consuelo Gallego. 
Tesorera: Carmen María. 
Las actividades que ha realizado hasta 

ahora esta asociación han sido sobre to-
do de campañas de difusión para darse 
a conocer, talleres de apoyo y las prime-
ras jornadas de formación para asociacio-
nes de mujeres de la S iena Norte que se 
celebraron en el Albergue Juvenil de 
Constantina y que contó con la colabora-
ción del centro de Información a la mu-
jer, el Ayuntamiento de Constantina y el 
Instituto de la mujer de Sevilla. 

Entre las actividades programadas la 
primera será una campaña que saldrá en 
breve sobre los malos tratos a las muje-
res que últimamente se están sucediendo 
tan a menudo y unas jornadas de encuen-
tro con todas las mujeres que quieran 
unirse a esta asociación. Ya para después 
del verano está programado otra jornada 
para las asociaciones de mujeres de dos 
días de duración y en la que participarán 
mujeres de otros pueblos y de Sevilla Ca-
pital con la misma problemática. 

El futuro de esta asociación según su 
presidenta es luchar para que las institu-
ciones políticas y sociales se enfrenten a 
este problema con carácter estructural y 
por consiguiente se adopten soluciones 

para todas las mujeres y sus familias. 

La sede de esta asociación se encuen-
tra en la planta alta del ayuntamiento y 
el horario es: por la tarde los lunes, miér-
coles y viernes. 

Así que toda mujer que quiera intere-
sarse por esta asociación y quiera unirse 
a ella pueden pasarse por su sede en la 
cual le atenderán. 

Próximamente, nos informa la presi-
denta. de la convocatoria de una asam-
blea extraordinaria que tendrá lugar el 
próximo 23 de junio a las siete de la tarde 
en la biblioteca municipal de nuestra lo-
calidad, para informar a las asociadas de 
las actividades que se han realizado en el 
último semestre en esta asociación y ex-
plicar la campaña de difusión sobre los 
malos tratos que próximamente van a 
lanzar. 

El mensaje que esta asociación quiere 
transmitir a todas las mujeres es que no 
crean que están solas sea cual sea el pro-
blema que les surja ya que se puede salir 
de él con la ayuda de los demás y sobre 
todo trataremos de orientarlas en lo que 
podamos. 

La presidenta para finalizar quiere 
agradecer públicamente todo el apoyo 
prestado por Rocío Alvarez y Francisco 
Merchán y por todas aquellas personas 
que las apoyan para poder seguir adelan-
te. 

JOSÉ ANTONIO PINEDO 

Queridos hermanos, este año no 
hemos podido terminar nuestra estación 
de penitencia, y por eso ha sido más dura 
que otros años, la verdad que ya hacía 
tiempo que no nos mojábamos, pero este 
año nos ha tocado a nosotros. 

La verdad es que en esta salida 
teníamos todos el corazón encogido, las 
tormentas que estaban cayendo, los 
sentimientos a flor de piel, los nervios y 
un cúmulo de cosas que no se pueden 
expresar por escrito (es una sensación, 
extraña parece que el corazón se te va a 
partir por la mitad). 

Lo que quiero que entienda la gente, 
es que tomar la decisión de la junta de 
gobierno de salir o no salir una herman-

A m i h e r m a n d a d . . . 

dad a la calle, en unas circunstancias 
como este año, es un momento muy 
duro, "yo no se lo deseo a nadie". Se 
tomó la decisión de salir a la calle y nos 
tuvimos que volver, "no pasa nada, mala 
suerte", el año que viene será el nuestro. 

Además los tráficos de influencias 
en el cielo, y gotas que nos cayeron eran 
lágrimas de felicidad, pues siento deciros 
que tenemos a alguien que está en el 
palco de honor, en primera fila, Él fue el 
que nos avisó del chaparrón que luego 
cayó. 

Hubo muchos hermanos que llama-
ron por teléfono a otras hermandades, al 
Instituto Nacional de Meteorología, 
teníamos incluso fotos del Meteosat. Lo 

que quiero decir es que todas estas cosas 
hay mucha gente que no las saben, y 
luego las escuchas en los bares especu-
lando cosas que faltan a la realidad, por 
eso yo invito a estas personas, a que 
hablen con gente de la junta de gobierno 
y ellos le aclararán sus dudas, y por 
supuesto hay formas de llegar a las 
hermandades, porque todas tienen sus 
puerta abiertas para todo el mundo. 

Me alegro que las demás hermanda-
des hallan tenido una feliz estación de 
penitencia. 

A la junta de gobierno le quiero dar 
todo mi apoyo y mi cariño, y el de toda 
mi familia, un abrazo, os deseo lo mejor. 
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THE ALLMAN BROTHERS BAND : " 
ROCK SUREÑO EN ESTADO PU-
RO". 

Con la salida al mercado del doble disco 
en directo "At The Fillmore East", los 
ALLMAN BROTHERS se consolidaron 
como el grupo más grande de "ROCK 
SUREÑO" de su época obteniendo así. 
justo reconocimiento a una trayectoria que 
había arrancado mucho tiempo atrás 
con la tempranera afición a la música 
de los hermanos Duane y Gregg 
Allman. Desde principios de los años 
60, Duane (guitarra) y Gregg (teclado 
y voz) habían tocado en diferentes 
formaciones musicales como los Y-
TEENS, los SHUFFLERS, los UN-
TILS, etc., hasta la creación de su 
primer grupo profesional de nombre 
THE ALLMAN JOYS. Este grupo 
consiguió sacar a la luz algunos discos 
no demasiado recomendables, por 
carecer aun de un estilo propio, que 
no llegaría hasta unos años más tarde 
con la incorporación de los que serían 
los futuros miembros de la ALLMAN 
BROTHERS BAND: Dicky Betts 
(guitarra), Berry Oakley (bajo), Butch 
Trucks (batería) y Jai Johanny Johan-
son (batería). En 1969 con la formación ya 
consolidada, graban un Lp titulado como 
la propia banda, "The Allman Brothers 
Band" y consiguen por vez primera la 
atención del público gracias a un crudo 
disco de Blues Rock, al que un año más 
tarde seguiría "Idlewild South" que 
perfecciona y ahonda en su recién descu-
bierto hallazgo musical. El grupo con un 
sonido poderoso (dos baterías, dos guita-
rras ,bajo y teclados) se patea todos los 
Estados del Sur llegando a cuajar un 
sonido inconfundible en j ams en las que se 

plasman sus gustos: Blues Rock, Country 
Progresivo e incluso influencias Jazz, 
consiguiendo exprimir todo el jugo posible 

a cada uno dé sus temas que cobran una 
nueva dimensión en directo gracias a la 
gran capacidad de improvisación del 
grupo, sólo comparable a la del grupo 
GRATEFUL DEAD. Por esta época la 
fama de Duane como guitarrista no deja de 
crecer, siendo incluso requerido por ER1C 
CLAPTON para las sesiones de grabación 
del disco "Layla" que saldría bajo el 
nombre de DEREK AND THE DOMI-

NOES.. En 1971 sale a la venta el doble 
disco en directo al que hacía referencia al 
principio del artículo y que refleja fiel-
mente los espectaculares conciertos que 
ofrecieron en el famoso Fillmore East de 
New York y que plasma a la perfección el 
momento de gracia en el que se encontra-
ba el grupo. Temas como "Statesboro 
Blues", "In Memory Of Elizabeth Reed"," 
Stormy Monday " o " Whipping Post" y 
"You Don't Leave Me" (estos últimos 
ocupando cada uno de ellos una cara 
completa del doble Lp) alcanzan el cli-
max convirtiéndose en verdaderas mues-
tras de su buen hacer. Después de dos años 
seguidos tocando en directo si" parar, y en 
plena grabación de otro doble disco con 
temas nuevos y temas en vivo que saldría 
en 1972 bajo el título de "EataPeach," 
llegaría la inesperada muerte de Duane en 
accidente de moto, que supuso un tremen-
do golpe para el grupo y sobre todo para 
su hermano Gregg que no volvió a ser el 
mismo. Este disco, el último en el que 
podemos escuchar la maravillosa "slide 
guitar" de Duane se convertiría a la postre 
en el mejor homenaje de sus compañeros. 
Por si esto hubiese sido poco, la tragedia 
se volvió a repetir y Berry Oakley murió 
en idénticas circunstancias unos meses 
después de Duane, sumiendo al grupo en 
un profundo bache del que les costaría 

mucho salir. En 1973 lanzan "Bro thers 
and Sisters" con Chuck Leavell como 
nuevo miembro del grupo, en una línea 
bastante relajada y bucólica convirtiéndo-
se en su álbum más vendido hasta la fecha. 
Quizás, esta fue la forma en que el público 
recompensó a un grupo que lo había 
entregado todo y sólo había recibido palos 
del destino. Después de esto, se incoqw-
raría Lamar Williams como nuevo bajista 

y saldrían a la luz dos nuevos discos, 
"Win Lose Or Draw" en 1975, 
explotando al máximo el ambiente 
campestre del anterior y exitoso 
álbum, y "Wipe The Windows, 
Check The Oil, Dollar Gas", un 
nuevo directo con actuaciones anti-
guas y sin sorpresa alguna. Los pro-
blemas continuos del grupo con las 
drogas, y las fricciones entre ellos, 
estallan cuando Gregg, para evitar la 
cárcel, delata a su "camello". Como 
resultado de esta situación, llega la 
esperada aunque no deseada separa-
ción de THE ALLMAN BROTHERS 
BAND. En 1977 Gregg se casa con la 
famosa Cher y juntos publican un 
disco con algunos temas destacables 
pero que no llega a cubrir las expecta-
tivas de la compañía discogràfica. En 

el 78 se olvidan las rencillas y el grupo 
con algunos cambios en la formación 
vuelve a la carretera, llegando incluso a 
g r a b a r un buen d i sco t i tu lado 
"Enlightened Roses". Vendrían después, 
algunos discos más, nuevas separaciones, 
nuevas reuniones etc., pero ya nada fue 
igual. Si quieres disfrutar del genuino 
"ROCK SUREÑO", busca los~ discos 
comentados y no te arrepentirás y si aún 
no estás satisfecho escucha a LYNYRD 
SKYNYRD. Pura dinamita. 

F. Gámez 



Unos dicen que hay demasiadas 
y que están hechas para los perezosos... 
Otros las esperan con inquietud, debido a 
la soledad que traen consigo... Otros están 
siempre esperándolas... ¡Las vacaciones! 

Meses y meses en que los días se 
han ido acumulando uno sobre otro. Con 
sus cosechas de risas, de proyectos em-
prendidos, de logros conseguidos. Con sus 
cargas de miedos, de cansancio, de pro-
yectos frustrados, de enfermedad.. . 
También las noches se han ido acumulan-
do, al no traernos siempre su parte de des-
canso, debido a las preocupaciones que 
cual pesados círculos rondan en el fondo 
de nuestro espíritu... 

Han ido pasando, una tras otra, 
las estaciones, y cada una de ellas ha deja-
do su huella. Ha habido, sobre todo, esos 
tiempos de grisalla y esas tardes de domin-
go tristes por la bruma que se introducía 
sutilmente hasta el fondo de las casas. Y 
ha habido esos eclipses de sol que nos lle-
vaban a dudar de la existencia de la luz...Y 
ese esfuerzo repetido a diario: levantar-
se.... recobrar la ilusión..., volver a poner 
en marcha el dinamismo..., volver a descu-
brir los gestos sencillos del encuentro y 
del diálogo..., organizar la familia..., escu-
char a los hijos y apoyarlos en sus cami-
nos...Meses y meses en que todo se va tas-
cando y desgastando en nuestro cuerpo. Y 
también en nuestro espíritu. ¡Y cómo no, 
en nuestro corazón! Todos los indicadores 
viran hacia el rojo. ¡Desgaste normal! 

Las vacaciones son una necesi-

o cíe da el y religión 

T O M A R A L I E N T O 

dad: ¡esto no admite discusión! ¡Es cues-
tión de vida o muerte! Cuando alguien di-
ce: Yo nunca me voy de vacaciones, habría 
que preguntarse: ¡por fanfarronería?, ¿por 
exageración?, ¿por equivocación?, ¿por 
hipocresía?, ¿por dinero? En cualquier ca-
so, si alguien no toma vacaciones, está en 
peligro, ¡y los que lo rodean también! Es 

una persona que está en peligro. Y son una 
necesidad vital: un tiempo para salir a la 
superficie y hacer una limpieza. Un tiem-
po para reparar los puntos débiles que 
hayamos encontrado y para ponerlo todo a 
punto, Un tiempo, también, para descubrir 
que el hombre no es una máquina progra-
mada para la educación o para el trabajo o 
para la familia o para la Iglesia o para la 
rentabilidad o para dar una buena imagen 
de sí mismo. 

Las vacaciones son un tiempo ne-
cesario para uno mismo. Para descansar. 
Para divertirse. Pues hay que tener cuida-

do: a base de querer estar incesantemente 
disponibles para los demás y de no tomar-
se nunca unas vacaciones, ¡acabaremos 
por no tener ya nada que dar. a no ser acri-
tud! 

Para pararse durante las vaca-
ciones, hay muchos métodos. Unos se van 
a la montaña, otros se tumban al sol, otros 
se echan al agua, otros se quedan en casa, 
otros se instalan con sus flores en el bal-
cón y se dedican a contemplar con la mira-
da (a veces maliciosa) el paso de la gente, 
otros aprovechan para ir a un buen con-
cierto de rock' n roll... Cada uno a su aires, 
¿qué importa? Lo importante es detenerse 
en tas vacaciones. 

Para amarse uno a sí mismo y 
sentir que existe. Para recuperar fuerzas. 
Para almacenar energías con vistas a la vi-
da cotidiana. Para poder seguir ofreciendo 
a los demás un rostro sonriente. Para se-
guir dando cariño. Para seguir siendo ca-
paz de entablar relaciones. Para poder 
comprometerse de nuevo y para siempre 
con la solidaridad y contra la injusticia. 
Para seguir estando dispuesto a ayudar a 
los que ya no pueden más. 

De una manera o de otra, es nece-
sario parase durante las vacaciones: es 
como tomar aliento. ¡Nos va en ello la vi-
da! 

¡Felices Vacaciones! 

José Antonio Jiménez Hidalgo. 
Presbítero. 

DIARIO DE N A C I M I E N T O S EN 
CON S T A N T I N A 

Ta lía Caballero Sánchez 23/05/2000 
Antonio y Almudena 

Cristian de la Torre Sánchez 24/05/2000 
Carmelo y Juliana 

Marina Rico González 28/05/2000 
Antonio y M.a Rosario 

Daniel Arroyo Rodrigo 12/06/2000 
Marco Antonio y Susana 

DIARIO REGISTRO 
M A T R I M O N I O S EN 

C O N S T A N T I N A 

Joaquín Manuel Vicente Lozano y Magda-
lena Zambrano Roldán 

27/05/2000 
Rafael Alvarez Fernández y M.a Gema Arévalo Sánchez 

20/05/2000 
Oscar Benítez Cortijo y Mercedes Muñoz Hernández 

20/05/2000 

DIARIO REGISTRO DEFUNCIONES: 

M.a Antonia Bernal Rumi 12/05/2000 
M.a Antonia Galloso Villaverde 17/05/2000 
Gregorio Virgilio Hernández Paniagua 18/05/2000 
Dolores Martínez Navarro 20/05/2000 

José Muñoz Barragán 
Juana Delgado González 
Carmen Chávez Guerrero 
Manuel Ballestero Romero 

21/05/2000 
22/05/2000 
04/06/2000 
08/06/2000 



C A M P E O N A T O S DE 
A N D A L U C Í A DE 

A J E D R E Z 

Era la primera vez que se celebraban 
unos campeonatos de esta importancia en 
nuestra localidad y el lugar elegido por 
sus amplias instalaciones fue el Albergue 
Juvenil .En tres apasionantes días y casi a 
contrarreloj ( del 9 al 11 de junio ) tuvi-
mos la oportunidad de ver cómo chicas y chicos venidos de to-
das las provincias de Andalucía que con una preparación y ni-
vel difícilmente superable, ejercitaban su mente para conseguir 
derrotar al adversario. 

En este campeonato también tuvimos representación local 
de la mano de Ramón Santos que, como todos, acusó los ner-
vios de rigor, teniendo en cuenta que era su primer gran tor-
neo y se medía a jugadores de talla y nivel superior. 

Se jugaron siete rondas repartidas en los tres días y se contó 
con la asistencia de árbitros de todas las provincias andaluzas. 
Una vez que finalizaron todas las partidas, se procedió a la en-
trega de trofeos a los ganadores con la asistencia del concejal 
delegado de Turismo y Deporte D. Pedro Ponce. 

VII S T R E E T B A L L 3 
X 3 

EN LA C A L L E 

El pasado sábado 3 de Junio y 
en el incomparable Paseo de la 
Alameda, se celebró la séptima 
edición del 3x3, baloncesto en la calle. Desde primeras horas 
de la mañana comenzaron las competiciones entre las que tam-
bién se encontraba la canasta de tiros libres. Muchos fueron los 
equipos participantes que venían de poblaciones cercanas, pero 
la gran mayoría eran de nuestra localidad donde el baloncesto 
está cada vez creando más adeptos. 

Chicos y chicas disputaban sus encuentros con verdadero 
entusiasmo y garra aunque, eso sí, en ningún momento faltó la 
deportividad. 

Merecida y digna de mención la labor de los voluntarios 
que cada año procuran que todo esté dispuesto y organizado, 
procurando que todos podamos disfrutar de este deporte y que 
gracias a estas personas que dedican parte de su tiempo de ocio 
a labores como el montaje de este evento, hemos conseguido 
que vayamos ya por la séptima edición. 

En el mes de Mayo, durante los días 19, 20 y 21, en el Campo Municipal de Fútbol "los Pinos'" de nuestra localidad, se 
celebró la Fase Final del Campeonato Andaluz de Fútbol Infantil, con la participación de los equipos: Sevilla F. C., Real Betis. 
Málaga C. F. y Puerta Blanca. 

La final la disputaron el Sevilla y el Betis, consiguiendo la victoria el primero por un resultado de 2 - 1. 



C U L T U R A 

Internet 
Mayúsculas 

NOVEDADES 
Lista de los títulos últimamente in-

gresados en la Biblioteca Pública 
Municipal: 

Conocimientos adultos: IN-
TERNET : la red con mayúsculas / 
Diego R. López. — Sevilla : MAD. 
1997. — (Colección práctica. Infor-
mática) ; NI Oriente ni Occidente : 
viaje al 
centro de la 
cultura an-

daluza / Antonio Zoido Naranjo. — 
Sevilla : Signatura, 1998 ; ¡NO lo 
dejes para mañana! / M. Susan Ro-
berts. — Málaga : Sirio, 1997 -
Autorrealización- ; MEDICINA 
popular : tesoro de remedios tradi-
cionales que sí funcionan / Wendy 
Rossman y Neil Stevens. — Mála-
ga : Sirio, 1997 ; El AGUA : tecno-
logía de su distribución y uso / Pe-
dro López Figueroa. — Sevilla : 
Progensa. 1997 : TRATAMIENTO 
psicológico de problemas infantiles / Manuel Jiménez Her-
nández (coordinador). — Archidona : Aljibe, 1997. — 
(Persona, escuela y sociedad ; 2) ; MAYORES con salud / 
Manuel Torreiglesias, Luis Gutiérrez. — Madrid : RBA, 
1999 ; CANTARES y decires : antología del folclore infan-
til / introducción y selección, Carlos Reviejo, Eduardo So-
ler. — Madrid : SM, 1999. — (Para padres y maestros) ; La 
ECONOMÍA andaluza / Juan Torres López. — Málaga : Sa-
rriá, 1998. —• (Andalucía 2000 ; 1 ) ; GUIDE pratique de con-

v e r s a r o n f r a n ? a i s -
espagnol. — Málaga : Ar-
guval. 1997 ; GUÍA práctica 
de conversación español-
francés. — Málaga : Argu-
val. 1997 ; NOVEDADES 
de la herrería actual. — 
Fuengirola : Daly, 1997 ; 
RECURSOS naturales de 
Andalucía. — Sevilla 
Agencia de Medio Ambien-
te, 1991 ; La SALUD hor-
monal / Michael Colgan. — 
Málaga : Sirio, 1997 ; La 
DHEA : ¿fuente de la eterna 
juventud? / Neil Ste-

vens . — Málaga : Sirio, 1997 ; PICOLINATO de cromo / 
Gary Evans. — Málaga : Sirio, 1997 - cromo-uso terapéuti-
co - : PROTECCIÓN de la flora en Andalucía / J. Esteban 

MAYORES 
C O N SALUD 

Si desea leer alguna de estas obras en su casa, u otras de la 
Biblioteca, y todavía no posee el carné de lector, puede obtener-
lo aportando una foto y exhibiendo el DNI. Es completamente 
gratuito. 

Recordamos que el horario de verano es el siguiente : 
Mañanas : De lunes a viernes de 9 a 13 ; sábado. Ta rdes : 

De lunes a jueves de 17 a 19 horas. 

Antonio Zoido Naranjo 

Ni Oriente ni Occidente 
Viaje al ccn i ro de ta cu l tu ra andaluza 

Hernández Bermejo. — Se-
villa : Consejería de Cultura 
y Medio Ambiente. — 
(Conservación de la natura-
leza) ; El MEDIO ambiente 
urbano en Andalucía. — 
Sevilla : Consejería de Me-
dio Ambiente, 1997. 
(Planificación) ; INQUISI-
CIONES peruanas / Fernan-
do Iwasaki Cauti ; prólogo 
de Mario Vargas Llosa. — 
Sevilla Renacimiento, 
1997. — (Los cuatro vien-
tos ; 17) ; CUIDEMOS este 
son : (poesía flamenca) / Jo-
sé Luis Tejada. — Sevilla : 

Renacimiento, 1997 ; La MUSICA de los árabes / Habib 
Hassan Tourna. — Madrid : Alpuerto, 1998 ; MEDIO am-
biente en Andalucía : informe 

¡NO LO DEJES 
PARA MAÑANA! 

C ó m o v e n c e r l a a b u l i a y 
d i s f r u t a r d e t u v i d a p l e n a m e n t e 

1995 / Consejería de Medio 
Ambiente. — Sevilla : Junta 
de Andalucía, 1997 ; BI-
BLIOTECA de educación / 
Edith Bianchi de Cortina . — 
Fuengirola : Daly, 1998 -
Lengua española-Gramática -
; COFRADÍAS, historia, so-
ciedad : estudios sobre la Se-
mana Santa malagueña / José 
Jiménez Guerrero y otros. — 
Málaga : Sarriá, 1997 ; MA-
LAGUEÑOS en la literatura / 
Alfredo Arrebola. — Málaga: 
Aljaima, 1997 - escritores 
malagueños-biografías - ; 

PSICOSOCIOLOGÍA del ocio y el turismo / Jesús Emilio 
San Martín García. — Archidona: Aljibe, 1997. — 
(Educación y psicología); MÁLAGA en el romance y los 
cantares / Mateo Gallego. — Málaga : Arguval, 1997. — 
(Alcazaba ; 2 0 ) ; La EDUCACIÓN de mujeres adultas / Vic-
toria Borrell. — Sevilla : Diada, 1999. — (Investigación y 

enseñanza. Fundamentos ; 10); 
Las MIL y una noches en la co-
cina de los califas / L. Benavi-
des-Barajas. — Granada : Dul-
cinea, 1997 - Cocina árabe-
Recetas - ; ACTIVIDADES de 
investigación en la clase de 
ciencias / Diño de J. Segura. — 
Sevilla : Diada, 1997. — 
(Investigación y enseñanza. 
Práctica ; 14) - Ciencias-
Didáctica - ; La SOMBRA de 
Picasso sobre Málaga y su mu-
seo / Rafael Bejarano Pérez. — 

Málaga : Sarriá, 1997 ; La HUERTA de San Vicente y otros 
paisajes y otras gentes / Antonina Rodrigo. — Granada : Mi-
guel Sánchez, 1997. — (Biblioteca de escritores y temas gra-
nadinos ; 13) - García Lorca, Federico-Biografías - ; RECO-
NOCIMIENTO biofísico de espacios naturales protegidos : 
Doñana. una aproximación ecosistemática. — Sevilla : Con-
sejería de Medio Ambiente, 1998. — (Planificación). 



CUESTIÓN DE LÓGICA por Juan 
En esta ocasión, vamos a introducirnos en el mundo de las setas. Se trata de averiguar el nombre común, el nombre científico, las ca-
racterísticas de la esporada. el sombrero y la carne de 4 setas muy conocidas, siguiendo las pistas de abajo: 

NOMBRE 
C O M Ú N 

N O M B R E 
CIENTÍFICO ESPORADA SOMBRERO CARNE 

1) El FAISÁN DE A L C O R N O Q U E tiene la carne "blanca, a menudo algo vinosa bajo la piel del sombrero; al principio dura, luego 
blanda, estupendo comestible"; pero su esporada no es blanca, con esporas elípticas y lisas. 
2) El Boletus edulis tiene la esporada amarillo-aceitunada, con esporas en forma de huso, lisas, pero su sombrero no es al principio 
convexo y luego muy abierto o incluso hundido, de 3 a 10 cm. de diámetro. 
3) La SETA DE ÁLAMO tiene su esporada parda, con esporas elípticas, lisas, pero su nombre científico no es Amani ta caesarea 
4) La seta cuya esporada es blanca, con esporas ovales, lisas, no amiloides es de carne "blanca (amarilla bajo la piel), de sabor estu-
pendo, la mejor seta de las comestibles"; pero su sombrero no es primero, pequeñito globoso, luego hemisférico y al final convexo 
abierto, grande, de 6 a 20 cm. de diámetro. 
5) La seta cuyo sombrero es convexo, luego abierto aplanado, e incluso algo hundido, con el borde replegado o convexo desigual de 
4 a 12 cm. de diámetro tiene su came "pálida o blanca, tierna, de sabor dulzaino y olor agradable, excelente comestible"; pero su nom-
bre científico no es Agrocybe cvlindracea. 
6) La TANA (nombre común) tiene el sombrero hemisférico y luego más o menos circular convexo, grande, de 8 a 15 cm. de diáme-
tro', pero su esporada no es amarillo-aceitunada, con esporas en forma de huso, lisas. 
7) El nombre científico de la SETA DE CARDO es Pleurotus ervngii; pero su carne no es "firme, blanca, de sabor y olor agradable, 
buen comestible aunque algo duro si no se cocina suficientemente". 

s n n i r i ó N a - i . a s s o p a s n n h o m e n a j e -



C O N C U R S O : La foto escondida 

¿Cuál es el nombre político de este paisano de Constantina? 

!! RECUERDA ;; 
Mándanos la solución (el nombre del personaje que aparece en la 
fotografía, antes del 20 de JULIO de 2.0001. junto con: 

- nombre y apellidos 
- dirección 
- número de telefono 

a una de las siguientes direcciones: 
- Apdo. de Correos, 29 Constantina) 
- Buzón "La Almena" (Excmo. Ayuntamiento) 
- E-mail: atcconstiaiarrakis.es 

¡Sólo aceptaremos una carta por persona y domicilio! 

Patrocinado por: 

O R D Ó Ñ £ Z 
SUS FOTOS 
EN 1 MOKA 

C / M e s o n e s , 57 Tftto: 9 5 .588 13 0 7 
CONSTANTI NA (Sevil la) 

PREMIO: 
UNA CÁMA-

RA DE FOTOS 

Rafael Difort y José Antonio Pinedo 

•SOLUCION AL CONCURSO ANTERIOR: 
El nombre del paisano de Constantina que aparecía 
en el número anterior de nuestro concurso, era: 

MARIANO ORTIZ-REPISO 
(Agente de Desarrollo Local del Ayuntamiento de 

Constantina) 
como se puede comprobar en la foirr 

• E L GANADOR DEL MES: 
El/la lector/a afortunado/a con 2 centros de llores secas, donados por 
"COMERCIAL MORA", fue: 

- /SMAll RICO MOHÍNO. 
¡ E n h o r a b u e n a ! 

(Para recoger su premio puede presentarse en "Comercial Mora" junto con 
este ejemplar del periódico y su D.N.I. o ponerse en contacto con cualquie-

ra de los redactores de LA ALMENA) 

Pues que todo eso es td muy bonito, pero l 
que hay o t r os p o r t e s del pueblo que N O 
SÓLO CAt>A 4 AÑOS, tamb ién necesi tan 
que j e ocupen de ellos los polít icos, como 
por ejemplo CASTAÑASIC PARK. (donde 
sus vecinos se encuen t ran todo t i po de 

ibichos, e n t r e o t ros problemas, cada 2x3). 

ICUÁH 

Pues la verdad es que 
sí que está muy bien 

en esos actos 
solemnes....PERO.... 

OyeTina, verdad que 
esta muy bonito eso de 
que vayan paseando el 
Pleno del Ayuntamiento 
por diferentes partes 

de la ciudad. 

H U M O R 



El Escapara te 

V o l v e r á n l a s o s c u r a s 
g o l o n d r i n a s 

Darío López 

El estado actual de las cosas suele tender al equilibrio. 
La naturaleza, sabia al menos hasta que el hombre se ha em-
peñado en enseñarle lo contrario, compensa unas fuerzas con 
otras de sentido opuesto. 

Pero lo malo es obtener ese equilibrio pasando de un 
punto al otro extremo de forma radical. Podemos observarlo 
en muchos aspectos de nuestra vida cotidiana. No hace tanto 
tiempo, por ejemplo, hacíamos y deshacíamos casi a nuestro 
antojo en materias ecológicas. Por supuesto que no era lo 
más deseable y nos encontrábamos con multitud de abusos 
por parte de desaprensivos o inconscientes que, nunca mejor 
dicho, pensaban que todo el monte era orégano. 

Ahora nos toca vivir (y a veces padecer) la situación 
contraria y nos vemos sometidos en no pocas ocasiones a 
una especie de tiranía por parte de los que hacen las leyes en 
favor de la protección y conservación de muchas especies. 
Sin duda que algunas de ellas, afortunadamente, se están sal-
vando de una posible extinción gracias a este control, a la se-
veridad de las medidas adoptadas y a la concienciación de 
cada vez más personas, pero a costa en muchas ocasiones de 
hacernos padecer unas molestias que podrían seguramente 
ser evitables. 

Son esos pequeños problemas que nos van causando 
trastornos que, sin ser insufribles, sí suponen un perjuicio pa-
ra nuestra calidad de vida. Podemos vivir con ellos, claro. In-
cluso muchos ignoramos su existencia si nos afectan directa-
mente, pero sin ellos viviríamos un poco mejor. 

Volviendo al título, resulta muy poético recordar los 
famosos versos de G. A. Bécquer. Son innegables los benefi-
cios que nos reportan estas aves, pero los inconvenientes se 
quedan para los que los soportan. 

Los cientos y cientos de estos pájaros que cada año 
anidan por estas fechas en el edificio de la telefónica son un 
verdadero martirio para las fachadas vecinas, literalmente 
bombardeadas por sus excrementos. Igual ocurre con los co-
ches aparcados en los alrededores y con las ropas tendidas en 
sus azoteas o en sus patios: no hay día que no haya que vol-
ver a lavar alguna prenda a causa del regalito que suelen de-
jarnos. 

A eso también podemos añadirle el aspecto lamenta-
ble que presenta el acerado y la propia fachada de este edifi-
cio cuya limpieza brilla por su ausencia. ¡No será por falta de 
presupuesto en la compañía! 

En fin, como sucede con tantos y tantos pequeños 
problemas que sólo tienen importancia para los que los pade-
cen diariamente, parece ser que lo único que nos queda es re-
signación. Menos mal que esa práctica se nos da bastante 
bien. 

T i e m p o s de C o s e c h a s 
•.-•• ̂ .vtrfimiiMSMaiBin.j. .*mmum n , i m w «»mi mm mnuff 

Con la llegada de junio comienza la primavera a agonizar. Si 
durante la misma las lluvias han sido copiosas, los campos, en 
flor, habrán mostrado las más variopintas tonalidades para 
deleite de aquellos que tienen la dicha de gozar de los indes-
criptibles panoramas que la sierra ofrece en esta época del año. 

La inminente proximidad del estío hará que los glaucos y 
verdes oscuros se vayan tomando amarillentos y ocres y los 
cereales, ya encañados, estarán prestos para ser recolectados, 
devolviendo el fruto multiplicado que la madre tierra nos 
entrega como generoso tributo a la siembra del otoño. 

Para los padres cuyos hijos estudian, se presenta la venida 
del verano, también como "tiempos de cosechas", ya que en él 
recogerán nuestros retoños el producto del poco o mucho 
esfuerzo llevado a cabo en el curso escolar, el cual toca a su fin 
en las reseñadas fechas. Tanto unos como otros, se congratulan 
con los éxitos obtenidos o padecerán con los descalabros sufri-
dos, si las evaluaciones finales no han sido todo lo buenas que 
se presumía. 

Ignoro si tendrán los muchachos, por su corta edad, concien-
cia de la gran preocupación que los autores de sus días sienten 
por ellos en este aspecto, pero lo realmen-
te seguro es que nunca antes habían hecho 
gala los progenitores de un seguimiento ^ ^ P ^ j 
tan exhaustivo de sus hijos, ni de interés 
mayor para proporcionarles la formación f k ^ ^ j 
necesaria que les hará encarar el mañana 
con las mayores posibilidades de triunfo. 
Por dicho motivo, nosotros los mayores, 
sentimos un profundo orgullo o una ^ ^ ^ H j ^ ^ j ^ B 
tremenda decepción cuando los resultados 

positivos o las malas calificaciones de los 
chavales, hacen acto de presencia y tene-
mos conocimientos de los mismos. 

Como remedio a los fracasos procuraremos que los chaveas 
asuman, que aquellos que estudian deben tener muy presente, 
que para conseguir el suficiente provecho de la labor que 
realizan, no han de escatimar ni esfuerzos ni sacrificios, y que 
preparen sus exámenes pensando siempre en sacar la máxima 
puntuación, por si la cosa se complica, quedarse al menos con 
el aprobado, ya que estos que se conforman con el "cinquillo 
pelón" es muy fácil que suspendan, toda vez que al menor 
error, a la hora de expresar sus conocimientos, pueden estar 
abocados a un inesperado traspié. 

Con la llegada de los calores, como apuntábamos antes, 
tendremos puntual información de los logros conseguidos por 
los estudiantes de la casa; entonces nuestras caras se mostrarán 
como fiel espejo de la "procesión que llevamos por dentro", 
siéndoles fácil a quienes nos conozcan un poco, averiguar con 
una simple mirada, si han de felicitarnos, alegrándose de las 
buenas notas de los mozuelos, o evitar formularnos esas indis-
cretas preguntas que tanto nos fastidian, en ocasiones, al tener 
que dar respuestas poco gratas. 

A los menos favorecidos, siempre les quedará una segunda 
oportunidad en Septiembre; y si han sacado algunas enseñanzas 
prácticas de los errores cometidos, tal vez este mes les llegue 
con aires renovadores, que les harán disfrutar de lo bueno que 
antes se les negó, porque ciertamente es el tiempo, la mayoría 
de las veces, el que se encarga de poner todas las cosas en su 
lugar, dándole a cada cual el desengaño o el premio, a los que 
se ha hecho acreedor, por su modo de conducirse. 

M. Jerónimo Lluch 



Actualidad 

ÉXITO R O T U N D O DE LA II M U E S T R A 

Celebrada la II Muestra, se mejoró en todo: en organiza-
ción. público, nuevas exposiciones y con la novedad de 

la subasta de ganado retinto, que también resultó un éxito. 

Se inauguró el viernes a mediodía con un acto protocolario 
con la asistencia del Secretario General de la Confederación de 
Empresarios de Andalucía, Sr. Santiago Herreros, el Presidente 
de los Empresarios de Sevilla Sr. Fernando Guerrero Marín, la 
Viceconsejera de Turismo y Deportes de la Junta de Andalucía, 
Sra. Ana M.3 Uruñuela, el Delegado Provincial de Turismo y 
Deportes, Sr. Mariano Pérez de Ayala, el Alcalde de Constanti-
na, Sr. Juan Antonio Rivera, el Presidente de Asnadis. Sr. Juan 
Prieto Guerra y un ejecutivo de Caja Rural, empresa que patroci-
naba la Muestra. 

Entre el público invitado, además de autoridades locales, 
asociaciones, etc., importantes personas de nuestro pueblo y fo-
ráneas: Juan Miguel Mejías Ramírez, que colabora estrechamen-
te con el Ayuntamiento en la organización, sobre todo en la face-
ta de ganadería, Federico y Nicolás Muela Velasco y Francisco 
José Gámez Ramírez de la Confederación de Empresarios quie-
nes, nos consta, han colaborado activamente para la Muestra; el 
torero Juan Antonio Ruiz Espartaco, el Diputado Andalucista en 
las Cortes Sr. José Núñez, así como autoridades y representan-
tes de pueblos vecinos. 

Los discursos del Presidente de la CES, de la Viceconsejera 
de Turismo y del Sr. Alcalde, versaron sobre la importancia de 
acontecimientos como este para dinamizar la economía de la co-
marca , asi como la de resaltar la relevancia de la GANADERÍA 
en la Muestra y dar un total protagonismo a este sector en la mis-
ma. por lo positivo que resultará para la zona y debido a la exce-

lente calidad del ganado de nuestra comarca. Amén de lo positi-
vo para el desarrollo de un turismo de calidad y un impulso em-
presarial. El acto se desarrolló en la Caseta Municipal que, dicho 
sea de paso, no estaba, pensamos, estéticamente acorde para la 
ocasión. 

A continuación se pasó a inaugurar el III RASTRILLO AS-
NADIS, con el corte de la cinta. 

Autoridades e invitados visitaron todas las instalaciones: 
stands, plaza de toros, donde se instaló la muestra de ganado, 
(especialmente lucida y sin duda el mejor reclamo de la Muestra 
para adultos y también para los niños, quienes disfrutan enorme-
mente viendo a los animales) y el resto de exposiciones y luga-
res de la Muestra. 

Muy cuidada la presentación de los stands que los empresa-
rios y artesanos de Constantina y de varias empresas de pueblos 
vecinos instalan a lo largo del hermoso paseo de La Alameda, 
marco incomparable de la que ya es la mejor Muestra de la Co-
marca, por ahora. 

Magnífico también, el llamado Pabellón cinegético, lleno 
de especies autóctonas disecadas y cornamentas de notable cali-
dad. Muy interesante el Museo del Agua, instalado en la Caseta 
Municipal, por el empresario de Riegos Adarve de Peñaflor. 

Durante todo el viernes, sábado y domingo hubo un conti-
nuo afluir de público visitando stands, muestra de ganado, expo-
siciones de vehículos, pabellón cinegético, museo del agua, y 
por supuesto las dos casetas en las que se vendían los artículos 
más variados del RASTRILLO ASNADIS. 

lr«*«J 



C O N S T A N T I N A SE V U E L C A C O N SU M U E S T R A 

Llamativa las exposiciones de vehículos, carruajes, maqui-
narias y remolques en el llano de calle Venero. 

Exito total obtuvo el "ROCODROMO", que se instaló jun-
to a la caseta guardería, con afluencia masiva de publico infantil. 

En definitiva un bonito y muy bien organizado montaje. 

El viernes se realizó un reportaje para el programa de Canal 
Sur TV, "Andalucía Directo" y un programa de radio en directo, 
para Onda Cero. 

La afluencia de público, en los tres días, fue continua, lle-
gando en muchas horas a ser masiva, pero sin ningún agobio, 
porque como decimos el emplazamiento es de lujo y da para mu-
cho. 

El sábado fueron invitados de honor, los diseñadores sevi-
llanos VICTORIO Y LUCCINO, asiduos visitantes de Cons-
tantina. en donde poseen una finca. Muy agradables y solícitos 
con este medio, con KTV y con todo el público. 

Este día se realizaron desde el bar de la Caseta de Caza y 
Pesca, programas en directo de radio para la Cadena SER, en los 
que intervinieron el Alcalde, el Concejal de Juventud Francisco 
Martos, el "Comisario" de la Muestra Juan Miguel Mejías Ramí-
rez. así como representantes del Restaurante De Tena, Restau-
rante Cambio de Tercio y la actuación del joven Coro Rociero 
Serranía. 

Durante las tres jornadas de la Muestra, los bares y restau-
rantes de nuestro pueblo estuvieron a rebosar todo el día, así co-
mo las dos barras instaladas por ASNADIS en sendas casetas de 
la Alameda. 

En definitiva nuestro pueblo, tal es su idiosincrasia, se vol-
có en este evento y en el Rastrillo. Hubieron también muchos vi-

sitantes forasteros que visitaron el Parque Natural en los servi-
cios instalados para tal fin y que compraron muchos productos 
gastronómicos en los stands, así como artículos del Rastrillo. 

Una de las pocas cosas que decepcionó, después de grandes 
espectativas, fue la subida en Globo Aerostático, que finalmente 
quedó instalado en la Plaza de España, pero que subió bastante 
poco. 

Los más pequeños, además de disfrutar mucho viendo el 
ganado, pasaban buenos ratos en la guardería de ASNADIS, un 
servicio óptimo que funciona muy bien durante la Muestra. 

UNA CIERVA LLAMADA CONSTANTINA 
La nota simpática se produjo el sábado, a última hora de la 

tarde, cuando la cierva del Sr. Rivero, de Cazalla, parió una her-
mosísima cervatilla a la que bautizó con el nombre de Constanti-
na. El parto fue gravado en directo por la televisión local KTV, y 
La Almena la pudo fotografiar recién nacida. Hubo de ser asisti-
do, el parto, por el Veterinario Juan Miguel Mejías, quien decla-
ró que de no haberse producido el nacimiento en estas circuns-
tancias, probablemente, la cervatilla habría muerto. Nuestra en-
horabuena al amigo RIVERO, que es el 2.° año en la Muestra 
con sus preciosos ciervos. 

Volvemos a poner de manifiesto la excelente calidad y vis-
tosidad del ganado expuesto, además del óptimo montaje de la 
exposición. Y como ya apuntábamos, la coincidencia entre gana-
deros y autoridades competentes, en dar un esencial protagonis-
mo a la ganadería en la muestra. 

Así este año se organizó la subasta de ganado retinto que 
sobrepasó con creces las previsiones. 

De un total de 25 cabezas se vendieron 23. 



II M U E S T R A : O R G U L L O P A R A T O D O S L O S C O N S T A N T I N E N S E S 

OPINIONES 

Quisimos recoger las opiniones de la mayoría de los gana-
deros, industriales y artesanos que expusieron en este año y les 
contamos algunas de ellas: 

ALMACENES RODRÍGUEZ FUENTES, S. L.: La Fe-
ria ha ido muy bien, la organización estupenda y muy positivo 
que se haga una buena promoción de Constantino, que es de ¡o 
que se trata. 

GRANJA ESCUELA "LA SIERRA": La afluencia de 
público ha sido magnifica, mucha gente de fuera también. La 
Organización, perfecta. Desde luego que los constantinenses co-
laboran para que esto sea una fiesta y es que el sitio de esta 
Muestra es inmejorable. 

TALLERES LA HERMOSA: Excelente todo. Hemos te-
nido muchos visitantes. Para nosotros muy positiva porque mu-
cha gente desconocía el que vendamos motos y tanta maquina-
ria. 

TALLERES PEUGEOT: Nos ha ido muy bien, muchos 
visitantes han venido por aquí. El motivo de exponer ha sido el 
de ofrecer un nuevo y mejor servicio a los clientes y se ha cum-
plido. La organización, perfecta, de arriba a abajo. 

TALLERES VIGAUTO: Estupendamente todo, hemos 
vendido aquí cuatro coches. Tenía muchas ganas de exponer. El 
ambiente fenomenal y la organización estupenda. El año que 
viene a repetirlo y a superarse. 

CORSEVILLA: La Feria ha ido muy bien sobre todo por-
que hemos presentado nuevos productos que estamos comercia-
lizando. Son derivados del cerdo ibérico, propiedad de nuestros 
socios, por ejemplo Andrés Lechuga, de aquí. Han tenido muy 
buena aceptación. Llevamos muy buenos precios. De la feria os 
digo que esta muy bien, perfecta, las azafatas, la gente ...todo 
estupendo. 

TALLERES PERICA: Muy bien todo y además que esto 
puede ir a mucho más, ya se ha visto esta mañana en la subasta 
de retinto. Para nosotros esto es muy positivo, ya que somos 
herreros y el ganado nos da trabajo. La organización sin fallos, 
todo muy a punto, la limpieza, etc. 

ESTUDIO NUEVA IMAGEN: Como feria, no se puede 
pedir más. Hemos tenido encargos, ventas pocas, pero no se tra-
taba de eso. 

C A R M E N FERNÁNDEZ (Artesana de Constantina. 
afincada en Lora): Me ha ido bien, Ia organización estupenda 

PIEDAD PULIDO (Artesana): Muy positivo porque yo 
disfruto enseñando lo que hago, para mi eso es lo importante. 
Algo se vende, pero la compensación es más personaI que eco-
nómica. 

JOSÉ LUIS TRIGO (Artesano del cuero): Para mi siem-
pre es positivo porque puedo enseñar ¡o que hago y recibo en-
cargos. Negativo, quizás, es que a la larga esto se convierta en 
una muestra no tan artesana! y vengan industrias que no sean de 
la Sierra Norte. La organización, perfecta. 

MIMBRES ARRIAZA: Positiva la experiencia puesto 
que yo soy artesano vocacional que intento recuperar la tradi-
ción de la cestería andaluza. La organización muy bien. 



ALMACENES T O M A N NIETO: Superada la del año 
pasado, se ha mejorado en iodo: organización afluencia de pú-
blico... 

JOSÉ A. FDEZ. LEÓN: Muy positivo, he vendido bastan-
te. La organización, un diez. 

EMBUTIDOS SALADO (Las Navas): El domingo ha si-
do el día más fuerte de ventas. Nos hemos superado en todo. 

QUESOS PEÑA (Hinojosa del Duque -Córdoba-): Muy 
bien nuestro primer año aquí. La organización es buenisima. El 
paso es precioso, nada que ver con las carpas de otras ferias. La 
gente de aquí es muy cordial y apoya el evento con entusiasmo. 
Volveremos. 

Como pensamos que sería muy largo y pesado transcribir 
todas y cada una de la opiniones recogidas, resumimos diciéndo-
les que todas fueron positivas y de apoyo a la organización. Des-
tacamos que para los expositores foráneos es muy agradable la 
cordialidad de la gente de Constantina. la atención constante de 
la organización y sus azafatas, el buen ambiente y la limpieza. 
Además de que piensan que se cumplen plenamente los objeti-
vos de la muestra en cuanto a promoción de sus productos. 

Recorrimos todos los stands siguientes, todos amablemente 
atendidos, como el resto, y en donde se pueden degustar ricos 
quesos, chorizos, aceitunas, aceites, dulces, anises, vinos...: 

Miel de Santa Ana (La Puebla de Los Infantes), Embu-
tidos Rivero (Cazalla), Serralat, Coop. de Aceite V. del Ro-
bledo, Aceites de Guadalcanal, Monjas Jerónimas de Cons-
tantina (que presentaron un nuevo dulce y helados), ASNA-
DIS con sus dulces, Distribuciones Quirós, La Bodeguilla 
(Las Navas), Destilerías La Violetera, Aceitunas El Manfa-
rral (Malcocinado). Embutidos Prieto, Estuchados Tena 
(Empresa que cumple casi un siglo), Embutidos el C a p e l l á n -

Así como los stands de ADECCONS, Ayuntamiento de Cons-
tantina, Sevilla 2008, turismo de La Sierra Norte, Medio Am-
biente, todos muy atractivos e interesantes. (Perdón por errores 
y omisiones). 

Como anteriormente dijimos, muy exitoso fue el Museo 
del Agua, instalado por Riegos Adarve, de Pefiaflor en la Case-
ta Municipal, magistralmente atendido por su empresario, con 
muchísimos visitantes interesados. 

Con mucha solera, el ASADOR DE RETINTO, siempre 
lleno, aunque su dueño nos comentó que el viernes fue un mal 
día para él. 

SOBRE LA SUBASTA DE GANADO RETINTO: 

Antonio Hidalgo Arguijo: La subasta ha ido mejor de lo 
que todos esperábamos y eso es muy positivo para el futuro de 
la Muestra y de la ganadería en Constantina. 

Manuel Aranda Cabrera: Muy bien, ha ido todo estupen-
damente, estoy realmente satisfecho. 

José Montesinos: Estupenda, tanto que ya tenemos el per-
miso para el año que viene, a ver si podemos ampliar con la su-
basta de otro ganado. 

Les aseguramos que todas las opiniones fueron unánimes 
en cuanto a lo positivo y buena organización de la Muestra. To-
dos coinciden en que se ha superado la anterior y que se puede 
seguir mejorando. 

Nuestra felicitación al Sr. Alcalde, a todo el Ayuntamiento 
y a su personal de vías y obras y limpieza así como a nuestros 
amigos Carlos Rico Benzal y Mariano Ortiz Repiso. 



III R A S T R I L L O A S N A D I S : 
SE V I E R O N R E C O M P E N S A D O S 

T A N T O T R A B A J O Y E S F U E R Z O S 
A L T R U I S T A S 

Desde nuestras páginas queremos felicitar a la Asociación 
ASNADIS, a su Presidente, Sr. Juan Prieto Guerra, a los 
miembros de su Junta de Gobierno, "sus niños", sus asociados 
y a sus voluntarios, una vez más por la encomiable labor que 
realizan y por la organización del 111 R A S T R I L L O . 

La guardería funcionó a la perfección, sus dulces, vendi-
dos en un stand del paseo cedido por la organización de la 
Muestra, estaban exquisitos y sus artículos a la venta muy 
interesantes, como siempre. 

Suponemos que uno de sus ingresos principales los obten-
drían en el servicio de repostería de las dos casetas de los 
casinos, en las que trabajaron tan arduamente tantos volunta-
rios. y que gozaron de mucho ambiente. 

¡ E N H O R A B U E N A A T O D O S ! 

A S N A D I S I N F O R M A : 

R E S U L T A D O S D E L III " R A S T I L L O ASNADIS" 

I N G R E S O S 5.236.016 ptas. 
G A S T O S 1.987.090 ptas. 

B E N E F I C I O S 3.248.926 ptas. 

Nuestro más sincero agradecimiento al Excmo. Ayunta-
miento y a los Sres. Pedro Ponce, Carlos Rico y Mariano 
Ortiz-Repiso, por la ayuda y colaboración que nos prestaron 
en todo momento, así como a otras Instituciones, Industria-
les y Comerciantes, objetores de Cruz Roja Local, volunta-
rios y socios, y a todos los ciudadanos en general, gracias 
por sus compras. 

LA JUNTA DIRECTIVA 

N U E V A O F I C I N A C O M A R C A L 
D E L 

C O L E G I O D E A P A R E J A D O R E S E N 
C O N S T A N T I N A 

El jueves, 8 de Junio, el presidente del Colegio de Apare-
jadores y Arquitectos , Jaime Raynaud y el Alcalde de Cons-
tantina, Juan Antonio Rivera Meléndez, inauguraron una 
oficina comarcal del C O A A T en la Sierra Norte cuya sede está 
en un local de la Casa Consistorial y que funciona desde el 20 
de junio. La atención estará a cargo de la administrativa Cristi-
na Izquierdo los martes y jueves de 10 a 13 h. Los jueves, 
además, se contará con la presencia de un Arquitecto Técnico 
de Visados con el que se podrá consultar y resolver cualquier 
tipo de cuestiones técnicas en general o de expedientes en 
curso. 

Con ella se pretende proporcionar un mejor servicio a 
todos los colegiados residentes en los municipios de la Sierra 
Norte sevillana. 

Como colofón a esta inauguración, el C O A A T organizó 
una visita a "LA C I U D A D M O N U M E N T A L DE C O N S -

T A N T I N A " , el viernes 16 de Junio que concluyó con un 
cóctel que ofrecieron en la Plaza de Armas del Castillo para los 
colegiados, autoridades e invitados. 

Todos los que allí estuvieron manifestaron lo lucido del 
acto en el que jugó un papel fundamental el hermoso escenario 
y la luna llena de esa noche. 
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